
ОБРАЗОВАНИЕ 
В минпросвещения 
одобрили более 360 
новых учебников для школ

Зачет 
для букваря

Ксения Колесникова

Научно-методический совет при министерстве просве-
щения рекомендовал включить в федеральный перечень 
учебников 363 книги, которые получили положительное 
заключение по итогам дополнительной экспертизы. Те-
перь эти издания школы смогут закупать за счет бюд-
жетных денег.

Какие конкретно учебники получили «добро»? На-
пример, буквари, учебники по русскому и английскому 
языкам, по музыке, технологии, физкультуре, окружаю-
щему миру, физике, экологии, информатике, географии, 
химии, биологии и другим предметам. 

Напомним, прошлой осенью 13 издательств подали 
заявление на включение в перечень почти 500 новых 
учебников. У всех у них было положительное заключе-
ние нескольких экспертов из РАН, РАО и других органи-
заций. 

Однако в министерстве просвещения решили не спе-
шить с увеличением перечня и провести дополнитель-
ную независимую проверку. В ведомстве хоте-
ли убедиться, что эти учебники действительно 
можно использовать в школе.

ИНИЦИАТИВА С согласия 
клиентов банки раскроют 
данные о счетах и вкладах

Все финансы 
в одном окне

Игорь Зубков

Банки могут сделаться прозрачнее: данные о счетах, 
вкладах и кредитах, которые составляют банковскую 
тайну, станут с согласия клиентов предметом обмена 
между банками и агрегаторами финансовых услуг. Это, 
например, даст возможность клиенту из одного прило-
жения, из одного «личного кабинета» получить доступ 
ко всем своим продуктам в разных банках. 

Обмен обеспечат единые для рынка стандарты от-
крытых программных интерфейсов приложений, следу-
ет из «Концепции открытых API» (есть в распоряжении 
«РГ»), которую подготовила и уже направила в Банк Рос-
сии Ассоциация ФинТех (АФТ). Именно на единых стан-
дартизированных открытых протоколах ЦБ РФ хочет 
выстраивать финансовый рынок. 

Международный опыт показывает, что это позволяет 
клиентам получать множество продуктов и услуг в еди-
ном окне, будь то сайт или мобильное приложение, отме-
чает управляющий директор АФТ Татьяна Жаркова. Это 
могут быть рекомендательные сервисы по продуктам 
разных банков, по оптимизации сбережений, програм-
мам лояльности, инвестиционные приложения, любые 
lifestyle-сервисы и продукты, приводит пример руково-
дитель направления технологических исследо-
ваний и цифровых инноваций Райффайзенбан-
ка Евгения Овчинникова. 

ПРОЕКТ Поправки в КоАП 
не пройдут без экспертизы 
в правительстве страны

Штрафы 
под вопросом

Владислав Куликов

Госдума будет рассматривать предлагаемые поправки в 
Кодекс об административных правонарушениях только 
при условии получения официального отзыва из прави-
тельства России.

Соответствующий законопроект сейчас готовится ко 
второму чтению и включен в примерную повестку рабо-
ты парламента на ноябрь. Это значит, что любые предло-
жения назначить новый штраф или повысить наказание 
за что-то будут проходить тщательную экспертизу.

Без преувеличения, КоАП затрагивает всех и каждо-
го, так как по сути регулирует правила поведения в са-
мых житейских ситуациях. Превысил скорость? Пору-
гался с соседом? Гулял в пьяном виде по городу? Заку-
рил, где нельзя? На все найдется своя статья.

Между тем сейчас готовится большая реформа систе-
мы административных наказаний. Предлагаемые прави-
ла не позволят вносить бессистемные изменения ни в 
действующий КоАП, ни в будущий.

Один из авторов рассматриваемого законопроекта 
председатель Комитета Государственной Думы по госу-
дарственному строительству и законодательству Павел 
Крашенинников особо подчеркнул, что необходимость 
предлагаемого нововведения вызвана подго-
товкой проекта нового КоАП. Эта работа сей-
час активно ведется в правительстве.

Право электротяги — 
какими законами    
укрощают сегвеи,   
самокаты и велосипеды 
с электромоторчиками  
в законах разных 
стран мира 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В регионах вводят запрет для гастарбайтеров 
на работу водителями общественного транспорта

Чужие здесь не водят

Юлия Кривошапко

Ф
едеральная налоговая 
служба (ФНС) обнародо-
вала итоги декларацион-

ной кампании-2019. Из них мож-
но сделать вывод, что граждане 
все чаще пользуются законной 
возможностью сэкономить на 
налогах с помощью вычетов. 

Сумма налога, заявленная 
россиянами к возврату из бюд-
жета, в этом году составила 195,1 
миллиарда рублей — на 12 про-
центов больше, чем в 2018-м. И 
это не окончательная цифра. Она 
может вырасти, так как подавать 
документы разрешается в любое 
время в течение года. 

Налоговый вычет — сумма, 
уменьшающая размер дохода, с 
которого уплачивается налог на 
доходы физических лиц (НДФЛ). 
Он в нашей стране, напомним, 
составляет 13 процентов. К выче-
ту из налогооблагаемой базы 
можно предъявить расходы в 

связи с покупкой квартиры, рас-
ходы на образование, лечение, 
страхование и получить обратно 
из бюджета суммы уплаченного 
подоходного налога. 

Самыми популярными выче-
тами по-прежнему остаются 
имущественные. Чаще всего их 
заявляют в связи с покупкой жи-
лья. Они позволяют уменьшить 
облагаемую подоходным нало-
гом (НДФЛ) базу на сумму расхо-
дов на приобретение комнаты, 
квартиры или дома. Максималь-
ная сумма расходов на новое 

строительство или покупку не-
движимости, с которой исчисля-
ется налоговый вычет, ограниче-
на планкой в два миллиона ру-
блей. То есть максимально чело-
век может вернуть 260 тысяч ру-
блей уплаченного налога. Допол-
нительно к вычету можно зая-
вить расходы на уплату процен-
тов по ипотеке. В этом случае 
предельная сумма расходов со-
ставляет три миллиона рублей.

По данным ФНС в 2019 году 
за вычетом, связанным с покуп-
кой жилья, обратились 3,8 мил-

лиона человек — на 6 процентов 
больше, чем в 2018-м.

О своем желании получить 
социальный вычет по расходам 
на обучение, лечение и покупку 
лекарств, на благотворитель-
ность, добровольное пенсионное 
страхование или страхование 
жизни — заявили 1,5 миллиона 
граждан. На эти виды расходов 
можно получить вычет 120 ты-
сяч рублей и вернуть из уплачен-
ных налогов в семейный бюджет 
максимально 15,6 тысяч рублей. 
В случая затрат на дорогостоя-
щее лечение предельной суммы 
вычета не установлено. 

Также растет востребован-
ность инвестиционного налого-
вого вычета на сумму ежегодно-
го взноса на индивидуальные ин-
вестиционные счета (их гражда-
не открывают, чтобы вклады-
ваться в фондовый рынок). 

За таким вычетом 
обратились более 50 
тысяч человек. 

Владимир Баршев, 
Евгений Гайва, 
Ольга Журман

В 
Приморском крае 
введен запрет для га-
старбайтеров на ра-
боту водителями го-
родских и пригород-
ных автобусов, трам-
ваев, троллейбусов и 
даже такси.

Распоряжение гу-
бернатора об этом вступает в 
силу с 2020 года. Цель — предо-
ставить приоритет в трудоу-
стройстве российским гражда-
нам. Такие решения ранее при-
нимали и в других регионах. Как 
пояснили «Российской газете» 
в Минтрансе России, в феде-
ральном законодательстве нет 
ограничений на работу мигран-
тов с патентами на транспорте. 
Но у регионов есть право «еже-
годно с учетом особенностей 
рынка труда устанавливать за-
прет на привлечение иностран-
ных граждан, работающих по 
отдельным видам деятельнос-
ти».

И делается это не только 
ради сохранения рабочих мест 
для местных жителей, но и ради 
безопасности пассажиров. Во-
первых, никто не знает, как и на 
каких условиях иностранец по-
лучал права на родине. Во-вто-
рых, подготовка водителей в 
разных странах сильно отлича-
ется. Как и правила дорожного 
движения. Так почему водитель, 
которого неизвестно чему учи-
ли, не знающий особенностей 
наших правил, может перево-
зить пассажиров, зарабатывая 
на этом деньги? 

В-третьих, в России води-
тельское удостоверение дейст-
вует 10 лет. Но в некоторых 

странах права выдаются бес-
срочно. То есть водителю и в го-
лову не приходит обменивать 
свое удостоверение, а значит, и 
проходить медкомиссию.

В результате у нас регулярно 
растет число аварий с участием 
водителей-иностранцев. По 
данным ГИБДД, за восемь меся-
цев этого года по вине водите-
лей — граждан СНГ произошло 
более трех тысяч ДТП. Это на 
5,8 процента больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. В них погибли 304 челове-
ка. Тут наметилось снижение на 
5 процентов. Ранения получили 
4332 человека. Количество по-
страдавших выросло на 10,5 

процента. А по вине граждан 
других государств количество 
аварий за восемь месяцев выро-
сло на 3 процента и составило 
3600 ДТП. В них погибли 360 че-
ловек. Ранения получили 5076 
человек, что на 5,8 процента 
больше, чем в прошлом году. 
Смертельных случаев стало 
меньше.

Между тем ни в одной из 
стран Европы нельзя работать 
водителем с иностранными пра-
вами. Сначала надо пройти об-
учение и получить водитель-
ское удостоверение именно той 
страны, в которой собираешься 
перевозить грузы или пассажи-
ров. К такой практике стремит-
ся и Россия. 

МВД подготовило поправки 
в закон о безопасности дорож-
ного движения. Когда их при-
мут, обмен иностранных води-
тельских удостоверений почти 
всех категорий, в том числе и да-
ющих право рулить автобусом, 
будет производиться после про-
хождения профессионального 
обучения и сдачи экзаменов. 
Только для категории «В», кото-

рой пользуются таксисты, ниче-
го не поменяется. А значит, 
строго по закону продолжать 
работать в такси смогут ино-
странцы из стран, где русский 
язык признан государственным 
с непонятными нам иностран-
ными правами. Хотя в наше вре-
мя такси — такой же опасный 
транспорт, как и автобусы. 

Волнуются за безопасность 
пассажиров и во Владивостоке. 
Весь общественный транспорт 
здесь уже давно отдан на откуп 
частному бизнесу, которому 
выгоднее нанимать мигрантов. 
«Поведение сидящих за рулем 
безобразное, часто с телефоном 
в руках. Они подолгу стоят на 
остановках, ждут пассажиров, 
потом устраивают гонки на до-
рогах. С великим трудом их от-
учили курить во время работы», 
— говорит глава краевого кон-
сультационного центра по во-
просам миграции и ме-
жэтнических отноше-
ний Сергей Пушкарев.

КОШЕЛЕК Налоговые вычеты позволят россиянам вернуть 
из бюджета в собственный карман почти 200 миллиардов рублей

Налог на вычитание

03
Заводы 
и фабрики 
смогут строить  
на своей терри-
тории участки 
колоний-посе-
лений, чтобы 
осужденные 
работали на 
производстве  

05
Лишь треть 
застройщиков 
перейдут 
на эскроу-счета 
до конца года 

07
Cadillac CT6, 
Chrysler 
Pacifica и пикап 
Fiat Fullback — 
машины,   
на которых 
никто не хочет 
ездить в России

13
Концерты, 
выставки, 
книги и теле-
шоу, которым 
стоит уделить 
время 
в ближайшие 
выходные 

15
Российскую 
команду
официально 
пригласили 
на Олимпиаду 
2020 года
 в Токио 

А КАК У НИХ

Регионы «закрывают двери» 
для водителей-иностранцев ради 
безопасности пассажиров.  

А К Ц Е Н Т

Самыми популярными по-прежнему 
остаются имущественные вычеты, 
связанные с покупкой жилья. За ними 
обратились 3,8 миллиона человек

А К Ц Е Н Т

С участием водителей-иностранцев 
за восемь месяцев этого года в России 
произошло около 6,7 тысячи аварий, 
в которых погибли 664 человека

Австралийский доллар 43,6310
Азербайджанский манат 37,8543
Армянский драм** 13,4845
Белорусский рубль 31,2886
Болгарский лев 36,3070
Бразильский реал 15,6222

Венгерский форинт** 21,3447
Вон Республики Корея*** 53,7837
Гонконгский доллар* 82,0366
Датская крона* 95,0969
Доллар США 64,2199
Евро 70,9373

Индийская рупия** 90,3138
Казахстанский тенге** 16,5739
Канадский доллар 48,3365
Киргизский сом** 91,7967
Китайский юань* 90,4620
Молдавский лей* 36,4782

Новый туркменский манат 18,3748
Норвежская крона* 72,1394
Польский злотый 16,3488
Румынский лей 14,9795
СДР   88,0018
Сингапурский доллар 46,6206

Таджикский сомони* 66,2744
Турецкая лира 11,2607
Узбекский сум**** 68,3190
Украинская гривна* 26,0988
Фунт стерлингов   80,2042
Чешская крона* 27,4362

Шведская крона* 66,1781
Швейцарский франк 64,7182
Южноафриканский рэнд* 43,7922
Японская иена** 59,4381

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.09.19

Первый самолет 
приземлился 
на третью полосу
в аэропорту 
Шереметьево 

Купить iPhone 11 
можно 
уже сегодня — 
чем нас удивит
Apple на этот раз

— Вам «Просто спросить»? — 
возьмите 
особый талон,
не злите 
очередь 

Гжегож Крыховяк
забивает, 
и «Локомотив»
выигрывает 
в Лиге чемпионов
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
изменила основные 
направления 
налоговой политики

Платить 
без осложнений

Татьяна Замахина

Госдума окончательно приняла закон, который несет 
много нового для россиян в налоговой сфере. Самое 
основное — платить налоги и в целом «общаться» с на-
логовиками станет проще. Другие изменения, в частно-
сти, повлекут за собой введение новых налоговых льгот.

«Основные вопросы, поднятые в этом законе — 
улучшение качества налогового администрирования, 
взаимоотношений государства и налогоплательщи-
ков», — объяснил глава Комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Андрей Макаров. Поправки в Налоговый ко-
декс рассмотрены в рамках реализации Послания пре-
зидента России Федеральному Собранию, напомнил 
журналистам председатель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. Их внесению предшествовало проведение боль-
ших парламентских слушаний, прошедших в стенах 
Госдумы год назад.

Ключевая серия новаций упрощает подачу докумен-
тов в налоговые органы. Граждане получат право пода-
вать в ФНС и получать от налоговой службы разного 
рода документы через многофункциональные центры 
(МФЦ). Это, например, пригодится при подаче деклара-
ций, предоставлении информации о льготах или получе-
нии разного рода сведений из налоговой. 

С принятием за-
конопроекта также 
будет решена про-
блема возврата пе-
реплаченных нало-
гов, добавил Андрей 
Макаров. Согласно 
новому закону, на-
логоплательщик 
сможет подавать за-
явления о возврате 
переплаты незави-
симо от временных 
ограничений — сей-
час это можно сде-
лать в течение трех лет с момента уплаты налога. Кро-
ме того, для удобства граждан НДФЛ теперь можно бу-
дет включать в единый налоговый платеж (налогопла-
тельщики перечисляют его в бюджет одним платеж-
ным поручением).

Отдельное упрощение предусмотрено для много-
детных семьей. Им станет проще подтверждать права 
на льготы или вычеты при уплате ряда налогов. Как 
уточнил Вячеслав Володин, вместо родителей направ-
лять в налоговые необходимые бумаги будут уполно-
моченные госорганы. «Это должно исключить случаи, 
когда многодетная семья сталкивается с неправиль-
ным начислением налогов, не знает о возможности по-
дать заявление на вычет, получает пени за недоплату и, 
соответственно, вынуждена переплачивать», — доба-
вил спикер Госдумы.

Другой ряд новаций связан с разного рода льготами. 
Одна из норм реализует поручение главы государства и 
освобождает от налогообложения компенсационные 
выплаты педагогическим работникам, которые переез-
жают в сельскую местность. Это касается выплат для 
педагогов по программе «Земский учитель». 

Для региональных или муниципальных музеев, те-
атров и библиотек законом устанавливается нулевая 
ставка налога на прибыль организаций. Освобожда-
ются от того же налога организации, осуществляю-
щие образовательную и (или) медицинскую деятель-
ность.

Еще одна норма расширяет перечь оснований для 
предоставления налоговых вычетов при приобретении 
жилья. Как отметил Вячеслав Володин, их смогут полу-
чить граждане, которые воспользовались госпрограм-
мами помощи заемщикам, оказавшимся в сложной фи-
нансовой ситуации. 

Налог 
на вычитание

Это на 70 процентов превышает показатель 
2018 года.

Для владельцев индивидуальных инвести-
ционных счетов предусмотрено два варианта налого-
вых преференций, но пользоваться одновременно 
можно только одним из них. 

Первый — налоговый вычет в 13 процентов от сум-
мы вложений за год. Например, если за год человек 
вносит на индивидуальный инвестсчет максималь-
ную сумму 400 тысяч рублей, то может вернуть 52 
тысячи рублей. Важно, что индивидуальный инвест-
счет должен быть открыт на срок не менее трех лет. 
Если деньги забрать раньше, права на вычет не будет.

Второй вариант — вычет по полученной прибыли. 
Выбрав его, можно освободить все заработанное от ин-
вестиций от налога на доходы физлиц.

В целом, рост спроса на вычеты в ФНС связывают с 
повышением финансовой грамотности населения и 
упрощением процедуры их предоставления. Сегодня 
обратиться в налоговую можно не отходя от домашне-
го компьютера. Заполнить и направить онлайн-декла-
рацию по НДФЛ, в том числе для получения вычетов, 
можно с помощью личного кабинета на сайте налого-
вой службы. Сервис позволяет автоматически перено-
сить персональные сведения о налогоплательщике в 
декларацию, имеет удобные подсказки. Это помогает 
избежать ошибок. Кроме того, можно скачать про-
грамму «Декларация», которая также помогает подго-
товить нужные документы. 

ЭКОЛОГИЯ 

В России 
введут единые 
правила 
взимания 
платы 
в нацпарках

ТУРИСТОВ 
ЗОВУТ 
НА ТРОПУ
Евгений Гайва

В России могут ввести единые 
правила взимания платы за по-
сещение особо охраняемых 
природных территорий 
(ООПТ), следует из предложе-
ний Агентства стратегических 
инициатив по развитию экоту-
ризма. С проектом ознакоми-
лась «Российская газета».

Дорожная карта уже согла-
сована минприроды и теперь 
направлена в минэкономразви-
тия, который курирует турист-
скую отрасль, пояснили «РГ» в 
АСИ.  Предложения агентства 
предполагается включить в 
план мероприятий «Трансфор-
мация делового климата». 

Деньги на создание и содер-
жание инфраструктуры экоту-
ризма можно брать с самих ту-
ристов, но по единым прави-
лам, считают разработчики до-
кумента. Сейчас плату за посе-
щение национальных парков и 
других ООПТ каждый регион 
может устанавливать по своим 
собственным критериям.

«Речь не идет о повальном 
взимании платы, а только об 
установлении критериев, спосо-
бов определения платы», — поя-
сняет бизнес-омбудсмен по за-
щите прав предпринимателей в 
сфере туризма в Москве и член 
рабочей группы АСИ Георгий 

Мохов. Нововведение будет по-
лезно для самих туристов, уверя-
ет он. «Турист, который посещает 
заповедник в одном конце стра-
ны, сможет представлять себе, 
что в другом конце страны плата 
будет взиматься по таким же пра-
вилам», — говорит он. При расче-
те платы важно понимать, какую 
привлекательность имеет та или 
иная территория. А также имеет 
ли она инфраструктуру для прие-
ма туристов, обеспечения их без-
опасности, добавляет эксперт.

С привлекательностью тер-
риторий как раз все непросто. 
Экотуризм занимает всего чуть 
более 2 процентов туристского 
рынка в стране. Но на отдель-
ных территориях поток гостей 
довольно велик, а после тури-
стов остаются горы никем не 
убираемого мусора.

«Экологическим туризмом 
начинают интересоваться. Там, 
где повышается привлекатель-
ность туризма, нужны правила, 
иначе неконтролируемый по-
ток приведет к уничтожению 
территории», — отмечает про-
фессор кафедры индустрии го-
степриимства, туризма и спор-
та РЭУ им. Плеханова Елена 
Джанджугазова.

Для начала нужно в принци-
пе закрепить в законодательст-
ве само понятие экотуризма, 
считают в АСИ. Сейчас между 
органами власти и представите-
лями профессиональной среды 
постоянно возникают разноч-
тения. Кроме того, невозможно 
предоставлять господдержку 
проекта в сфере экотуризма.

Отдельная подпрограмма по 
развитию экотуризма должна 
появиться в составе ФЦП «Раз-
витие внутреннего и въездного 
туризма в РФ (2019—2025 
годы)», считают разработчики 
документа. Поддержать могут 
инвестиционные проекты раз-
вития экотуризма.

В конечном счете экотуризм 
должен стать привлекательным 
для бизнеса. Тогда появятся на-
стоящие турпродукты, включа-
ющие перевозку и размещение 
туристов, создание условий для 
отдыха и получения позитив-
ных впечатлений. Такой органи-
зованный экотуризм будет спо-
собствовать сохранению окру-
жающей среды, а не ее разруше-
нию, считают в АСИ.

По ценности природных ре-
сурсов Россия входит в первую 
пятерку стран мира, но очень 
многие нацпарки, особенно в 
восточной части страны, не 
имеют опыта работы с туриста-
ми и каких-то необходимых ус-
ловий для их привлечения, го-
ворит Джанджугазова. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин принял в Кремле 
премьера Госсовета Китая

Москва и Пекин 
укрепляют связи

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился в 
Кремле с премье-
ром Госсовета Ки-
тайской Народной 
Р е с п у б л и к и  Л и 
Кэцяном, который 
принимал участие в 
п р о ш е д ш е й  в 

Санкт-Петербурге встрече глав 
правительств России и Китая, а 
после этого прилетел в Москву.

«Уверен, что ваш визит, без-
условно, даст хороший толчок 
развитию наших межгосударст-
венных экономических свя-
зей», — заявил президент России 
и поздравил китайских друзей с 
приближающимся праздником, 
с юбилеем — 1 октября будет 
70-летие образования Китай-
ской Народной Республики. 

«А 2 октября мы вместе от-
метим 70-летие установления 
дипломатических отношений 

между нашими государствами», 
— продолжил Владимир Путин. 
«Наша страна, тогда СССР, была 
первой страной, которая офи-
циально признала новый Китай. 
Это большое событие в наших 
двусторонних отношениях», — 
добавил он.

«За минувшие десятилетия 
пройден очень большой путь в 
истории двустороннего сотруд-
ничества», — оценил россий-
ский лидер. И сегодня Россия и 
Китай — в полном смысле слова 
«стратегические партнеры, осу-

ществляющие всеобъемлющее 
партнерство». «Это остается 
безусловным внешнеполитиче-
ским приоритетом Российской 
Федерации», — заверил он.

Российско-китайское взаи-
модействие — важнейший фак-
тор в мировых делах, оказывает 
все более и более значимое вли-
яние на развитие экономик, ре-
шение задач по повышению 
уровня жизни граждан, заметил 
президент РФ и еще раз побла-
годарил за вклад китайского 
правительства в развитие со-

трудничества между двумя дер-
жавами.

Главным событием в двусто-
ронних отношениях этого года 
Путин назвал государственный 
визит Си Цзиньпина в Россию. 
«Надеюсь, нам удастся увидеть-
ся с председателем в рамках 
двух крупных мероприятий — 
БРИКС и АТЭС, — которые прой-
дут в Латинской Америке в ноя-
бре», — заметил он и попросил 
передать китайскому лидеру са-
мые наилучшие пожелания и 
привет.

Ли Кэцян также поздравил 
Путина с юбилеем установле-
ния дипотношений и передал 
большой привет от председате-
ля КНР Си Цзиньпина. «Совсем 
недавно вы встретились и доби-
лись новых договоренностей в 
развитии продвижения двусто-
ронних отношений», — конста-
тировал он.

Сотрудничество России и 
Китая способствует развитию 

не только самих стран, но и ре-
гиона и всего мира, «особенно 
с учетом роста нестабильно-
сти, неопределенности в мире 
и в регионе, в мировой эконо-
мике», заявил премьер Госсо-
вета КНР.

«Китай и Россия — крупней-
шие соседние страны, — сказал 
Ли Кэцян. — Для нас очень важно 
в дальнейшем укреплять друж-
бу, сотрудничество, взаимосвя-
зи, чтобы мы в дальнейшем при-
ложили общие усилия в обеспе-
чение миропорядка под эгидой 
ООН и поддержание системы 
свободной торговли, основан-
ной на правилах ВТО, что весь-
ма важно для развития стабиль-
ности и безопасности мира». 

Президент РФ поздравил китайских 
друзей с приближающимся 
70-летием образования КНР.

А К Ц Е Н Т

Сотрудничество России и Китая способ-
ствует развитию не только самих стран, 
но и региона и всего мира, особенно 
с учетом роста нестабильности

С принятием 
законопроекта 
также будет 
решена проблема 
возврата перепла-
ченных налогов

Плата должна учи-
тывать, оставляют 
ли в этом месте 
туристы горы 
мусора или нет

ИНИЦИАТИВА Компенсации 
пострадавшим 
от чрезвычайных ситуаций 
освободят от НДФЛ

Помощь не урежут

Татьяна Замахина

Граждане, ставшие жертвами 
стихии или террористов, не 
должны платить  на лог  со 
средств, выплаченных ими в ка-
честве компенсации. Депутаты 
Госдумы решили устранить эту 
несправедливость. Первое чте-
ние прошел законопроект об ос-
вобождении от подоходного на-
лога всех видов доходов постра-
давших граждан, которые они 
получили в качестве поддержки.

Новый законопроект прини-
мается по поручению главы го-
сударства. Такую задачу Влади-
мир Путин поставил перед за-
конодателями после встречи с 
жителями Иркутской области, 
которые стали жертвами на-
воднений.

Сейчас от налога на доходы 
физических лиц освобождены 
лишь доходы в натуральной фор-
ме граждан, пострадавших от те-
рактов на территории РФ, сти-
хийных бедствий или от других 
чрезвычайных ситуаций. Это не-
справедливо, когда пострадав-
шие от стихийных бедствий, по-
теряв свое единственное жилье, 
вынуждены платить налог с по-
лученной компенсации, отметил 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. Ситуация действитель-
но абсурдная: по сути, государ-
ство забирает у людей часть 
средств, которыми само же ока-
зывает людям помощь.

Председатель нижней пала-
ты уточнил журналистам, что 
новые льготы распространятся 
на доходы граждан, пострадав-
ших от наводнений, лесных по-
жаров или другой стихии, а так-
же терактов. Причем освобо-

ждение от НФДЛ вводится вне 
зависимости от источников до-
ходов — выплаты из бюджетов, 
собранные благотворителями 
средства, материальная по-
мощь от предприятий, жилищ-
ные сертификаты и так далее. То 
есть речь в законопроекте идет 
о доходах, полученных постра-
давшими гражданами как в де-
нежной, так и в натуральной 
форме. Среди прочего, это каса-
ется выгоды, связанной с про-
щением долгов.

Новый законопроект также 
будет очень актуален для гра-
ждан, которые вынуждены сни-
мать жилье, привел пример гла-
ва Комитета по бюджету и нало-
гам Андрей Макаров. «Одновре-
менно мы освобождаем от 
НДФЛ те доходы, которые полу-
чают те, кто это жилье будет 
предоставлять, то есть это до-
статочно комплексное решение 
вопроса», — добавил он.

Глава профильного комите-
та рассчитывает, что закон бу-
дет окончательно принят до 
конца нынешней недели. Доку-
мент должен вступить в силу со 
дня его официального опубли-
кования. 

Важно,  что закон будет 
иметь обратную силу, подчер-
кнул спикер Госдумы. То есть 
налоговые льготы коснутся тех, 
кто пострадал от различных 
природных бедствий с начала 
2019 года, а не только семей, 
привычную жизнь которых на-
рушили недавнее наводнение в 
Иркутской области и лесные по-
жары в Сибири.

Новый закон также коснется 
граждан, которые являются чле-
нами семей пострадавших. 

Штрафы 
под вопросом

«Готовя новый кодифи-
цированный акт, необ-
ходимо учитывать дей-

ствующие нормы, проводить 
системный анализ существую-
щих положений Кодекса, его 
взаимосвязи с отраслевым за-
конодательством, устанавлива-
ющим права и обязанности, за 
нарушение которых предусмо-
трена административная ответ-
ственность, — пояснил Павел 
Крашенинников. — Поэтому при 
рассмотрении предложений об 
изменениях в КоАП сейчас осо-
бенно важно учитывать мнение 
правительства России». 

По его словам, полностью за-
претить вносить поправки в 
КоАП нельзя, но ограничить их 
количество с учетом целесоо-
бразности необходимо.

«Два года назад мы сумели 
установить барьер от случаев 
внесения в КоАП несистемных, 
фрагментарных и непрорабо-
танных изменений, — говорит 
председатель комитета Госдумы. 
— Тогда был принят закон, уста-
навливающий, что изменения в 
кодекс, а также приостановле-

ние и признание утратившими 
силу его положений может осу-
ществляться только отдельными 
федеральными законами».

Однако интенсивность по-
правок в КоАП не уменьшается. 
Как подчеркивает Павел Краше-
нинников, требование об обяза-
тельном получении отзыва из 
правительства направлено на 
более тщательную подготовку и 
детальное изучение соответст-
вующих предложений на стадии 
разработки проекта.

Напомним, летом была опу-
бликована концепция нового 
Кодекса об административных 
правонарушениях. Реформа 
предусматривает разделение 
административного законода-
тельства на материальное и 
процессуальное. В свою оче-
редь, процессуальное делится 
тоже на две части: порядок рас-
смотрения административных 
дел судами, а также правила 
рассмотрения таких дел госо-
рганами. Проще говоря, даже 
инспектор ГАИ будет назначать 
штраф по строго установленной 
процедуре.

Как пояснил в свое время 
«РГ» советник председателя Гос-
думы Владимир Плигин, плани-
руется предусмотреть состяза-
тельные процедуры для рассмо-
трения дел об административ-
ных правонарушениях. Состав 
мер ответственности за кон-
кретные нарушения будет обсу-
ждаться непосредственно в ходе 
работы над проектом нового Ко-
декса об административных 
правонарушениях. Сейчас опре-
делены базовые направления.

Одно из резонансных поло-
жений: предлагается распро-
странить 50-процентную скид-
ку при своевременной уплате 
административного штрафа не 
только на штрафы ГАИ, но и на 
иные административные право-
нарушения, за исключением не-
которых, например грубых, вле-
кущих угрозу жизни и здоровью 
граждан.

Грубые правонарушения бу-
дут выделены в отдельный вид. 
Особо будет предусмотрено, 
что санкции не должны носить 
пресекательного характера, то 
есть разорять бизнес.

В новом КоАП также будут 
предусмотрены случаи освобо-
ждения от административной 
ответственности и от админи-
стративного наказания. Поя-
вится возможность отсрочки, 
рассрочки и приостановления 
исполнения административно-
го наказания. Обсуждается и 
введение обязательного уча-
стия адвоката в делах, когда гра-
жданину грозит администра-
тивный арест.

Будут определены особенно-
сти административной ответст-
венности несовершеннолетних. 
К ним могут быть применены и 
меры воспитательного воздей-
ствия. 

1

По словам Павла Крашенинникова, правки в КоАП должны быть выверены.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1

— Куда хотели бы поехать 
российские туристы — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1747736
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Рассчитаться по налогам стало проще
Федеральная налоговая служба усовершенствовала сервис 

«Уплата налогов и пошлин». Теперь типы налогов и сборов 

в нем сгруппированы под конкретные категории налогопла-

тельщиков. 

Сервис содержит отдельные разделы для граждан, индиви-

дуальных предпринимателей и юридических лиц. С их по-

мощью можно сформировать расчетный документ, опла-

тить налоги за себя или третье лицо, государственную 

пошлину.

Кроме того, все категории налогоплательщиков теперь 

 могут уплатить налоги картой иностранного банка, нахо-

дясь за пределами России. Это можно сделать в разделе 

«Уплата налогов картой иностранного банка».

С начала года возможностями сервиса воспользовались 

 более пяти миллионов граждан. В ФНС рассчитывают, что 

его обновленная версия поможет россиянам быстрее 

и правильнее заполнять расчетные документы и вовремя 

платить налоги.
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Чужие здесь не водят
Несколько лет назад 
мэрия создала муници-
пальную автотран-

спортную компанию, но погоды 
она на рынке пассажирских пе-
ревозок не делает.

 «Труд водителя обществен-
ного транспорта обесценен, по-
тому что иностранцы соглаша-
ются работать за 30 тысяч, зная, 
ч т о  о б я з а те л ь н о  д о б е р у т 
остальное в дороге», — поясняет  
Сергей Пушкарев.

«Добор в дороге»  — это про 
систему оплаты проезда. Что 
только не придумывали во Вла-
дивостоке, но система расчета 
безналичным способом не при-
живается. Так до сих пор пасса-
жиры и платят при выходе на-
личными водителям. По мне-
нию Пушкарева, отношение во-
дителей-иностранцев к себе и 
своему труду развратило и их 
работодателей, которые эконо-
мят большие деньги на зарпла-
те, налогах, соцпакете.

К слову, как сообщили в де-
партаменте по координации 
правоохранительной деятель-
ности местной администрации, 

с нового года работу потеряют 
примерно 300 иностранцев, по-
лучивших ранее патент на ра-
боту в Приморском крае.

Попытка обязать иностран-
ных граждан для получения па-
тента на работу водителем об-
щественного транспорта обме-
нять национальные водитель-
ские удостоверения на россий-
ские путем сдачи экзамена име-
ла относительный успех. Вроде 
экзамен в ГИБДД Приморья сда-
ют единицы, а российские пра-
ва имеют почти все иностран-
цы-водители. Так что это следо-
вало бы учесть авторам попра-
вок в закон о безопасности до-
рожного движения. И сразу про-
думать, как закрыть возмож-
ность «левого» обмена прав. 

Эксперты указывают и на 
другие особенности законода-
тельства. «По закону лица, осу-
ществляющие коммерческие 
перевозки, то есть работаю-
щие по найму, должны иметь 
российское национальное во-
дительское удостоверение за 
исключением граждан тех 
стран, где русский язык при-

знан вторым государственным 
языком», — напоминает прези-
дент Московского транспор-
тного союза Юрий Свешников. 

Под исключение подпадают 
только граждане Киргизии. При 
этом закон не говорит о том, 
права какой категории должны 
быть у этих граждан. «На мой 
взгляд, здесь пробел законода-
тельства», — отмечает эксперт. 

И напоминает о нормах, ко-
торые просто не контролиру-
ют.  Есть Женевская конвенция 
по безопасности на транспор-
те, продолжает Свешников, где 
установлены общие требова-
ния. Например, водитель авто-

бусов должен быть не моложе 
21 года.  

Впрочем, возраст,  как и 
страну прибытия, у водителя-
мигранта не так уж легко уста-
новить. «Как в процессе про-
верки сотрудник ДПС может 
определить гражданство, если 
в установленном законодатель-
ством списке документов, ко-
торые водитель обязан предъ-

являть, отсутствует паспорт?» 
— говорит Свешников.  

К тому же сложно действует 
система межведомственного 
взаимодействия. Если нужно 
проверить водительское удо-
стоверение, не было ли оно ан-

нулировано или незаконно 
приобретено, запрос на под-
тверждение занимает от 30 
дней. 

 Есть проблемы и в самой си-
стеме подготовки водителей. 
«Сейчас серьезно обсуждается 
вопрос о том, чтобы вернуться к 
старой советской практике, ког-
да велась раздельная подготов-
ка водителей для личных авто-
мобилей и водителей-професси-
оналов, которые будут осу-
ществлять коммерческие пере-
возки. Если человек получал 
права для управления личным 
автомобилем, ставился штам-
пик «без права найма», и ника-
ких проблем не возникало», — 
говорит Свешников. 

Кроме того, сейчас для всех 
водителей действуют одинако-
вые программы обучения. В 
результате для водителей лич-
ных автомобилей какие-то на-
выки и знания избыточны, а 
для водителей автобусов недо-
статочны, отмечает собесед-
ник «РГ». 

Безусловно, одними запре-
тами проблему радикально не 

решишь. И, как говорят экспер-
ты, пора заняться серьезной 
корректировкой законодатель-
ства.  

А пока — запреты, вынужден-
ные, но и приносящие новые 
проблемы.  А кто возить будет?

В соцсетях приморцы уже от-
кликнулись этим же вопросом 
на решение краевой админи-
страции: 

«Иностранные водители — 
это, конечно, ужас, с их оста-
новками по 10 минут, постоян-
ным отвлечением на телефон и 
медленной ездой, однако если 
не они, то кто? У перевозчиков 
далеко не лучшие условия труда 
и мало кто согласится на эту ра-
боту».

«Где они 1 января столько 
русских водителей найдут, гото-
вых на ушатанных машинах ра-
ботать по 16 часов в сутки, 
спать в гаражах и получать за 
это 30 000 рублей?» 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Бюджет России 
в ближайшие три года останется социально ориентированным

Деньги и цели
Александра Белуза

П
равительство одо-
брило проект бюд-
жета на 2020 год и 
плановый период 
2021—2022 годов с 
обязательством до-
работки документа 
в течение 10 дней. 
Н а  р е а л и з а ц и ю 

нацпроектов в трехлетней каз-
не заложено почти 7 трлн ру-
блей. В случае эффективного 
расходования этих денег страна 
сможет заметно продвинуться в 
достижении национальных це-
лей развития, заявил премьер-
министр Дмитрий Медведев.

 «До 1 октября бюджетный 
пакет должен быть направлен в 
Госдуму», — обозначил срок 
Дмитрий Медведев в четверг на 
заседании правительства. «Как 
и в этом году, бюджет на следу-
ющие три года будет не просто 
сбалансированным. Мы исхо-
дим из того, что он будет профи-
цитным на протяжении всех 
трех лет», — заявил премьер. 
При разработке основного фи-
нансового документа страны 
кабмин учел нестабильность на 
мировых рынках и сохраняет 
механизм «бюджетного прави-
ла», что, как отметил Медведев, 
снижает влияние внешних фак-
торов, обеспечивая бюджету за-
пас прочности. 

«Понятно, что события мо-
гут происходить любые. Сейчас 
лихорадит мировой нефтяной 
рынок из-за того, что случилось 
в Саудовской Аравии. Поэтому, 
несмотря на довольно высокие 
цены на энергоресурсы, мы за-
фиксировали цену отсечения на 
уровне 42,4 доллара за баррель 
нефти марки Urals  в 2020 году», 
— сообщил глава правительства. 
Дополнительные доходы будут 
аккумулироваться в Фонде на-
ционального благосостояния. 
Заложены и ориентиры по уров-
ню инфляции. «Ожидаем в сле-
дующие три года, что инфляция 
не превысит целевого значения 
4%», — сообщил премьер-ми-
нистр. 

Казна сохранит социальную 
направленность. «При подго-
товке бюджета исходили из 
того, что он должен быть, без-
условно, социально ориентиро-
ван. То есть деньги на социаль-
ную поддержку, на развитие об-
разования, здравоохранения, 
культуры — это по-прежнему 
основная расходная статья бюд-
жета», — обозначил Медведев. 

Бюджет, подчеркнул он, дол-
жен быть направлен на дости-

жение национальных целей раз-
вития. «Всего в течение трех лет 
на реализацию национальных 
проектов и Комплексного плана 
модернизации и расширения 
магистральной инфраструкту-
ры предполагается направить 
из федерального бюджета около 
7 трлн рублей», — сообщил пре-
мьер.

По его словам, значительная 
часть средств будет использова-
на для развития социальной 
сферы. Так, на нацпроекты в об-
ласти демографии и здравоох-
ранения в 2020—2022 годах фе-
деральный бюджет направит 
около 2,7 трлн рублей.

Около 380 млрд рублей со-
ставит финансирование нац-
проекта в образовании, более 
400 млрд рублей — в жилищном 

строительстве. Значительные 
деньги — 1,6 трлн рублей — пред-
усмотрены на создание совре-
менной комфортной и безопа-
сной инфраструктуры. Еще 1,2 
трлн рублей закладываются на 
реализацию нацпроектов,  на-
правленных на развитие эконо-
мики.

«Эти деньги при их эффек-
тивном использовании за эти 
три года позволят заметно про-
двинуться по всем девяти на-
циональным целям», — рассчи-
тывает премьер. «Только рабо-
тать нужно быстро и прини-
мать решения», — добавил он, 
обращаясь к членам прави-
тельства. Регионам федераль-
ный центр поможет с финанси-
рованием нацпроектов. Общий 
объем такой поддержки соста-

вит почти 2,2 трлн рублей за 
три года.

Кроме того, кабинет мини-
стров намерен увеличить фи-
нансирование государствен-
ных внебюджетных фондов — 
Пенсионного, социального и 
обязательного медицинского 
страхования. «Это позволит 
сделать социальную помощь 
более адресной и увеличить 
социальные выплаты», — отме-
тил Медведев. «Будем индек-
сировать материнский капи-
тал, в следующем году его раз-
мер превысит 466 тысяч ру-
блей», — сообщил премьер. Для 
этого, по его словам, в бюдже-
те зарезервировано 316 млрд 
рублей.

Назвал премьер и размер 
МРОТ на будущий год. Он на-
помнил, что МРОТ устанавли-
вается ежегодно в размере 
100% от прожиточного мини-
мума за второй квартал преды-
дущего года. «В соответствии с 
этим механизмом в следующем 
году МРОТ увеличится на 850 
рублей и составит 12 тысяч 130 

рублей», — сообщил председа-
тель правительства.

На заседании кабмин также 
обсудил прогноз социально-эко-
номического развития России 
до 2024 года. Минэкономразви-
тия разработало три сценария. 
«При формировании бюджета 
мы, как обычно, опираемся на 
консервативные прогнозы», — 
заметил Медведев. «Но в целом 
исходим из того, что нужно стре-
миться к выполнению целевого 
сценария, — добавил он. — Имею в 
виду положительные тенденции, 
которые есть в экономике и ко-
торые в ближайшие несколько 
лет мы рассчитываем серьезно 
укрепить за счет мер по повыше-
нию деловой и инвестиционной 
активности, структурных изме-
нений, реформирования контр-
ольно-надзорной сферы, сниже-
ния административной нагруз-
ки на бизнес, решения инфра-
структурных проблем и некото-
рых других мер». 

По словам главы правительства, 
бюджетный пакет направят 
в Госдуму до 1 октября.

Нередко иностранные водители после работы в небольших городах не справляются с дорогами в мегаполисах.

А К Ц Е Н Т

Бюджет будет профицитным 
на протяжении всех трех лет

А К Ц Е Н Т

Если нужно проверить водительское 
удостоверение, не было ли оно аннули-
ровано или незаконно приобретено, 
запрос займет от 30 дней

ПРАВО Колонии-
поселения 
смогут 
открывать 
филиалы 
при заводах

СЯДУТ 
ЗА РАБОТУ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
подготовило пакет проектов, 
прописывающих порядок со-
здания филиалов колоний-по-
селений и исправительных цен-
тров. 

Недавно принятый Госду-
мой закон разрешает откры-
вать филиалы казенных домов 
при крупных предприятиях. 
Обустраиваться такие участки 
будут за счет бизнеса, но с со-
блюдением всех требований за-
кона. Естественно, граждане за-
ключенные будут оставаться 
под надзором граждан началь-
ников.

Плюс такой системы в том, 
что заключенные получат воз-
можность трудиться, зарабаты-
вать, погашать долги по искам. 
А предприятия получат рабо-
чие руки. До принятия закона 
тюремное ведомство несколько 
лет проводило эксперимент в 
некоторых регионах. Сотруд-
ничество оказалось взаимовы-
годным.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России, на 1 сентября в колони-
ях-поселениях отбывали нака-
зание 33,2 тысячи осужденных. 
Всего в стране действует 122 
колонии-поселения.

Около трети заключенных 
из колоний-поселений не тру-
доустроены. Проблема в том, 
что поблизости работы больше 
нет, а какое-нибудь предприя-
тие расположено слишком да-
леко. Каждый день не нае-
здишься.

Шанс поработать на боль-
ших государственных стройках 
и предприятиях получат либо 
те, кто сел за нетяжкое преступ-
ление на небольшой срок, либо 
заключенные, которым режим 
был смягчен.

Филиалы должны откры-
ваться в пределах того региона, 
где находится базовая колония. 
Конечно, открыть небольшой 
участок при крупном заводе 
проще, чем разворачивать там 
колонию.

Также открывать участки на 
предприятиях смогут исправи-
тельные центры. В них осу-
жденные отбывают принуди-
тельные работы — пока еще но-
вое наказание. Сейчас его от-
бывают 3,4 тысячи человек. 

— Читайте также: К каким 
последствиям может привести 
монополизация рынка такси 
rg.ru/art/1748080

МИГРАНТОВ 
СТАЛО БОЛЬШЕ
Вопреки ожиданиям в России зафиксирован миграци-
онный прирост (разница между прибывшими в страну 
и выбывшими из нее). За четыре месяца 2019 года он 
вырос почти вдвое — до 98 000 человек к тому же пери-
оду прошлого года. Об этом говорится в исследовании, 
проведенном ведущими научными сотрудниками ла-
боратории исследований демографии, миграции и 
рынка труда Института социального анализа и прогно-
зирования (ИНСАП) РАНХиГС Никитой Мкртчяном и 
Юлией Флоринской. Они отмечают, что миграцион-
ный прирост из стран СНГ вырос более чем на 50 про-
центов, а с другими странами — более чем в 5 раз. Боль-
шая часть мигрантов прибыла из Армении и Украины.

По мнению экспертов, одной из причин аномально-
го роста мог стать пересмотр в 2018 году методики уче-
та миграции. В Росстате же полагают, что новые формы 
наблюдения за миг-
рацией не влияют 
на ее динамику, но 
позволяют качест-
венно собирать ин-
формацию. По оцен-
кам Росстата, рост 
обеспечили мигран-
ты, получившие 
временную реги-
страцию: за январь 
— май 2019 года их 
число выросло в 1,4 
раза относительно прошлого года, но произошедший 
скачок нельзя считать долговременным трендом. 

Россия сейчас не столь привлекательна для мигран-
тов. Их приток в 2018 году оказался минимальным за 
всю постсоветскую историю. По оценкам экспертов 
Института социального анализа и прогнозирования 
РАНХиГС, число приехавших в Россию людей в 2018 
году сократилось на 4 процента по сравнению с 2017-м, 
а выехавших из страны — увеличилось на 16,9 процента. 
Миграционный отток особенно чувствительно влияет 
на демографическую ситуацию на фоне роста естест-
венной убыли населения. И если в 2017 году мигранты 
компенсировали эту убыль практически полностью, то 
в 2018-м — лишь на 57,2 процента. Почти все страны, 
служившие для нашей страны демографическими ре-
зервуарами, ушли с российского рынка рабочей силы. 
Сохранили на нем свои позиции только Азербайджан, 
Армения и Туркменистан. Наименьший приток людей 
дали недавние лидеры миграционного донорства — Ук-
раина и Узбекистан. Росстат прогнозирует постепен-
ный миграционный прирост: с 208 000 человек в 2019 
году, до 281 600 в 2035-м. Но эксперты считают, что 
этим естественная убыль населения компенсирована 
не будет, население все равно продолжит сокращаться. 

По данным «Мониторинга социально-экономиче-
ского положения и самочувствия населения», опубли-
кованного Институтом социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС, ресурс рабочей силы из стран Ев-
разийского экономического союза (в него кроме Рос-
сии входят Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Арме-
ния) был исчерпан еще в 2016 году. Все меньше едут в 
Россию из Молдавии и с Украины. Число приехавших 
из Таджикистана и Узбекистана тоже сократилось и 
упало ниже докризисного уровня.

По мнению экспертов Высшей школы экономики и 
РАНХиГС, все меньше оснований рассчитывать на бы-
лых миграционных доноров в лице стран, расположен-
ных к западу от России. Для украинцев или молдаван 
центрами притяжения стали Польша, Чехия, Герма-
ния. А Казахстан и Азербайджан с их растущими эко-
номиками сами стали притягательными для мигрантов 
и в этом смысле уже конкурируют с Россией. 

Основная причина миграционного оттока — эконо-
мический кризис, обрушивший рынок дешевой рабо-
чей силы. По данным ФМС, число мигрантов, вставших 
на учет, сократилось на треть, а количество выданных 
разрешений уменьшилось почти наполовину. Деваль-
вация рубля и связанное с ней падение доходов  застав-
ляют гастарбайтеров искать работу в другой стране. 
Эксперты считают, 
что часть миграци-
онных потоков мо-
жет хлынуть в Ка-
захстан и Белорус-
сию. Но как раз от-
туда многие и прие-
хали. Россия еже-
годно принимает 
более 10 миллионов 
гастарбайтеров. 
Если большинство 
из них устремятся 
обратно в Кирги-
зию, Армению, Тад-
жикистан, Молда-
вию, на Украину, 
это будет означать «реэкспорт» безработицы, и только. 

Спрос на рабочую силу в России растет и, по прогно-
зам экспертов, расти будет дальше. Но дефицит моло-
дых кадров компенсировать пока нечем. Новое поколе-
ние выйдет на рынок через 15—20 лет, а демографиче-
ское дно будет достигнуто раньше 2030 года. И в этих 
обстоятельствах мигранты — серьезный демографиче-
ский ресурс. Однако здесь масса предубеждений. Подо-
зрительное отношение к мигрантам культивируется на 
всех уровнях и внедряется в массовое сознание. 

Конечно, риски, связанные с наплывом мигрантов, 
нельзя недооценивать. Это серьезные риски. Тот же 
терроризм, например. Но просто нелюбовью к мигран-
там и запретами на этот вызов не ответишь. Кроме того, 
при таком подходе не учитываются или недооценива-
ются позитивные последствия миграции, в том числе и 
прирост населения. «У нас население не росло до 2009 
года, но миграция компенсировала примерно две трети 
естественной убыли. То есть она была нужна, — говорит  
директор Института демографии НИУ ВШЭ, доктор 
экономических наук Анатолий Вишневский. — Правда, 
миграция 90-х годов была в основном возвратной. Она 
процентов на 80 состояла из русских, которые возвра-
щались в Россию, из которой когда-то выехали они 
сами или их родители. Но даже и к этой миграции обще-
ственное мнение относилось неодобрительно. Надо 
объективно оценить и риски, и выгоды, связанные с 
миграцией, и проводить политику, направленную на 
минимизацию рисков и максимизацию выгод». 

Часто приходится слышать: России нужны высо-
коквалифицированные мигранты. Всем такие мигран-
ты нужны. Потому и «утекают мозги» в Америку даже 
из Европы. Но массовая миграция никогда не состоит 
сплошь из квалифицированных людей. Массовая миг-
рация в СССР была миграцией сельского населения. 
Из кого сегодня состоит население наших больших го-
родов? Из вчерашних или позавчерашних крестьян. 

Вопреки ожидани-
ям в России 
зафиксирован 
миграционный 
прирост

Надо объективно 
оценить риски 
и выгоды, связан-
ные с миграцией, 
и проводить сба-
лансированную 
политику 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

1

В КАКИХ РЕГИОНАХ ВВЕЛИ ЗАПРЕТ ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ НА РАБОТУ ВОДИТЕЛЯМИ

Пример Приморья не единственный. Подобный за-

прет на работу иностранцев водителями на общест-

венный транспорт глава Приморья Олег Кожемяко 

ввел в Сахалинской области, когда был там губернато-

ром. В 2016 года в Сахалинской области запретили 

принимать по патентам иностранных граждан для ра-

боты на автобусном транспорте и такси. Этот запрет 

действует до сих пор.

Мигрантам запретили работать в сфере, связанной с 

перевозкой пассажиров в Республике Алтай, в Забай-

кальском крае. 

После нескольких громких аварий на дорогах в Твер-

ской области с января 2016 года в регионе принят пе-

речень видов работ, на которые нельзя нанимать ино-

странных граждан. В него входят все виды перевозок, 

как грузовые, так и пассажирские.

С этого года и в Челябинской области  мигрантам 

нельзя будет устроиться водителями городских, при-

городных и междугородних автобусов и маршруток, 

а также на такси и арендованных легковые автомо-

билей. 

В Новосибирской области деятельность мигрантов 

ограничивали постановлениями губернатора в 2016 

и 2017 годах. Иностранцам запрещали водить автобу-

сы и такси. Губернатор Владимир Городецкий объя-

снял эти меры интересами «национальной безопа-

сности»: «Мы должны быть уверены, какого качества 

специалисты поступают на наш внутренний рынок 

труда, это и метод реализации проблем националь-

ной безопасности. Мы с уважением относимся к миг-

рантам, которые работают, пополняют наш трудовой 

ресурс, но иметь, например, водительские права в 

Таджикистане, по степям ездить и в мегаполисе — тут, 

согласитесь, есть разница, есть риск».

При этом противники губернатора обвиняли его в по-

пулизме, так как экономические последствия таких 

шагов якобы не были просчитаны.

Просуществовав два года, запреты канули в небытие 

— как уточнили «РГ» в министерстве труда и социаль-

ного развития Новосибирской области, в 2018 и 

2019 году подобные постановления глава региона 

Андрей Травников не принимал.

Кстати, в марте этого года глава Якутии Айсен Никола-

ев подписал указ, который расширил список отра-

слей, куда нельзя принимать на работу мигрантов. 

Среди видов экономической деятельности, к которым 

нельзя привлекать иностранных граждан, работаю-

щих по трудовым патентам, перечислены, в частности, 

строительство, перевозки пассажиров на обществен-

ном транспорте и такси, грузовые перевозки.  

По информации собкоров «Российской газеты»
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ВУЗЫ Российские 
университеты вошли 
в число лучших в двух 
международных рейтингах

Взяли планку

Мария Агранович 

Вчера президент Российского союза ректоров и ректор 
МГУ Виктор Садовничий представил новую версию 
Московского международного рейтинга «Три миссии 
университета». В него попали 74 российских вуза.

«Фишка» рейтинга — критерии, в которых полно-
стью отсутствуют так называемые репутационные 
опросы. Зато присутствует оценка всех трех ключе-
вых, по мнению авторов рейтинга, миссий университе-
та: образования, науки и взаимодействия с обществом.

— Многие существующие рейтинги, на наш взгляд, 
достаточно узки и основаны лишь на наукометрии, ци-
тировании и количественных соотношениях, — про-
комментировал Виктор Садовничий. — А университет — 
это сердце страны и будущее общества. Мы постара-
лись сделать данные объективными. В «Трех мисси-
ях...» учитывается, например, размер интернет-ауди-
тории сайта вуза, количество победителей междуна-
родных студенческих олимпиад, один из самых весо-
мых критериев — отношение бюджета вуза к количест-
ву студентов. 

В этом году «Три 
миссии…» охватили 
более тысячи вузов 
со всего мира. В пе-
речень попали 1200 
университетов из 
79 стран. А в прош-
лом году вузов было 
всего 333. Кстати, в 
этом году впервые 
проводилась ме-
ждународная эк-
спертиза результа-
тов рейтинга с участием авторитетных зарубежных 
экспертов, каждый из которых лично получил предва-
рительные результаты исследований.

Итак, кто же лучший по «Трем миссиям...»? В топ-20 
рейтинга доминируют американские вузы — их 14. 
Тройка лидеров — Гарвардский университет, Массачу-
сетский технологический институт и Университет 
Пенсильвании. Также в двадцатку лучших пробились 
вузы Великобритании, Японии и Китая.

Лидеры российского образования представлены в 
топ-100: МГУ им. Ломоносова (22-е место), СПбГУ (41-
е место) и МФТИ (51-е место). А если конкретнее? 
Возьмем вузы по каждой из «миссий». Качество обра-
зования — наиболее сильная сторона российских ву-
зов. Поэтому по группе критериев «Образование» сра-
зу шесть отечественных учебных заведений вошло в 
топ-100: МГУ, СПбГУ, МФТИ, МИФИ, ВШЭ и Новоси-
бирский госуниверситет. 

В чем еще выигрывают российские вузы? По словам 
Виктора Садовничего, сильные стороны нашего выс-
шего образования — успехи молодежи в международ-
ных студенческих соревнованиях, кадровый потенци-
ал вузов и то, как вузы проявляют себя на различных 
платформах по онлайн-образованию. 

А вот с научной «миссией» российские вузы справ-
ляются не так успешно. В первой сотне, увы, нет ни од-
ного университета из России, во второй сотне по кри-
терию «Наука» — МГУ и МФТИ, они занимают 108-е и 
154-е места соответственно. Что еще «проседает»?

— У нас «провал» в финансах — бюджет вузов в дру-
гих странах больше, мы далеко не в первых рядах по 
уровню цитирования в авторитетных научных базах 
данных и просто проигрываем вузам из других стран 
по критерию «интернет-коммуникации», — заключил 
Садовничий. — Также далеко не все сайты вузов переве-
дены на основные языки мира (английский не в счет). 
Это отсекает от них большую часть зарубежной интер-
нет-аудитории. Мы, ректоры, это понимаем и стараем-
ся исправить ситуацию. 

Рейтинг 2019 года показал: больше всего лидеров 
высшего образования расположено в странах Европы 
— 414 университетов, или почти 35 процентов от всех 
вузов в списке. Второе «месторождение» топовых ву-
зов — Азия: 29 процентов рейтинга. Северная Америка 
лишь третья. На долю России приходится шесть про-
центов лучших университетов мира, и это больше, 
чем, например, в целом по Латинской Америке, Ав-
стралии и Океании. Что же касается конкретных 
стран, то пятерка лидеров выглядит так: США (212 
университетов), Китай (111), Великобритания (94), 
Россия (74), Япония (65).

Кстати, Виктор Садовничий предложил использо-
вать «Три миссии университета» при оценке деятель-
ности вузов. «Мы готовы предложить Минобрнауки 
учитывать данные нашего рейтинга при формирова-
нии контрольных цифр приема и оценке качества ра-
боты университета за год», — сказал ректор МГУ.  

ИНИЦИАТИВА 

Депутаты 
предложили 
выплачивать 
«сельские» 
надбавки 
к пенсии 
горожанам

ПЕРЕЕЗД
НЕ В СЧЕТ 
Марина Гусенко

Пенсионерам, отработавшим 
более 30 лет в сельском хозяй-
стве, но уже живущим в горо-
де, группа депутатов предло-
жила повысить пенсию. Они 
внесли законопроект об этом в 
Госдуму. 

В соответствии с действую-
щим порядком с этого года 
труженикам села, продолжаю-
щим жить в сельской местно-
сти после выхода на пенсию, 
сделана 25-процентная над-
бавка к фиксированной вы-
плате страховой пенсии по 
старости и инвалидности. Все-
го в этом году ее получили по-
чти миллион сельских пенсио-
неров. Ее средний размер — 1,3 
тысячи рублей, а у получате-
лей пенсии по инвалидности, 
имеющих третью группу, — на 
667 рублей в месяц.

Но если человек, посвятив-
ший жизнь сельскому хозяйст-
ву, в старости переехал в го-
род, такая прибавка ему уже 
не положена. Депутаты посчи-
тали такой расклад несправед-
ливым.

«Зачастую в сельской мест-
ности отсутствует фельдшер, 
магазин, нет маршрутного ав-
тотранспорта до ближайшей 
поликлиники. Граждане, кото-
рым положено соответствую-
щая надбавка, являются пен-
сионерами преклонного воз-
раста, не менее 65 лет, и рабо-
та на полях забрала все силы и 
здоровье. В связи с изложен-
ными обстоятельствами им 
пришлось уехать для постоян-
ного места жительства в мест-
ность, более подходящую для 
проживания людей пенсион-
ного возраста, с развитой ин-
фраструктурой и социальным 
обеспечением», — говорится в 
пояснительной записке к до-
кументу. В связи с этим зако-
нопроектом предусматривает-
ся отмена такого обязательно-
го условия для установления 
повышения фиксированной 
выплаты к пенсии, как прожи-
вание в сельской местности.

Это уже второй законопро-
ект на эту тему, внесенный в 
нижнюю палату парламента за 
последние десять дней. Пер-
вый был подготовлен Законо-
дательным собранием Алтай-
ского края. И он тоже предла-
гает платить надбавку к пен-
сии всем, кто имеет длитель-
ный стаж работы на селе вне 
зависимости от того, где люди 
живут в старости.

Проректор Академии труда 
и социальных отношений 
Александр Сафонов полагает, 
что эти законопроекты стоит 
поддержать. «У нас есть анало-
гии среди других категорий 
пенсионеров. Например,  во-
енные имеют повышенные 
пенсии. В молодости им часто 
приходится служить в удален-
ных гарнизонах, а после выхо-
да на пенсию они могут жить 
где угодно», — говорит Сафо-
нов. Что касается других кате-
горий работников, то здесь 
также применим принцип по-
лучения надбавки независимо 
от места жительства на пен-
сии, продолжает эксперт. Мы 
вступаем в период, когда насе-
ление может активно передви-
гаться на работу не только в 
город, но и на село.

Например, инженеры в аг-
рокомплексах, специалисты 
по наладке оборудования, ай-
тишники и многие другие мо-
гут жить в городе, но на протя-
жении многих лет ездить на 
работу в сельскую местность. 
И они тоже заслуживают при-
бавку к пенсии. 

ТРАНСПОРТ В Шереметьево открылась долгожданная 
взлетно-посадочная полоса

Третьей будет

Ирина Рыбникова

В
чера в международ-
ном аэропорту Шере-
метьево торжествен-
но открылась третья 
взлетно-посадочная 
полоса. С ее появлени-
ем количество взлет-
но-посадочных опера-
ций в этой воздушной 

гавани вырастет с 65 до 90 в час.
Открывали полосу министр 

транспорта РФ Евгений Дитрих, 
руководитель Росавиации Алек-
сандр Нерадько, губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев 
и председатель совета директо-
ров международного аэропорта 
Шереметьево Александр Поно-
маренко.

Третью ВПП в Шереметьево 
по праву называют долгождан-
ной. Решение о ее строительстве 
было принято еще в 2009 году — 

две имеющихся в транспортном 
хабе взлетно-посадочные поло-
сы расположены так близко к 
друг другу, что одновременное 
их использование на полной за-
грузке практически невозмож-
но. Два года ушло на разработку 
проекта, и в 2011 году полоса 
наконец начала строиться. Фи-
нансировалось строительство в 
рамках целевого проекта «Раз-
витие транспортной системы 
России на 2010—2020 годы» из 
федерального бюджета. Изна-
чальный бюджет проекта со-
ставлял 22,5 миллиарда рублей, 
плюс еще порядка 6 миллиардов 

ушло на выкуп у собственников 
земельных участков, входящих 
в зону строительства.

Казалось бы, что сложного — 
уложить покрытие на 3,2 кило-
метра ровной поверхности, обо-
рудовать ее по периметру сиг-
нальными огнями и нанести 
разметку? Но сроки заверше-
ния строительства все время 
сдвигались. Сначала на месте 
третьей ВПП нашли неучтен-
ный газопровод, с которым 
нужно было что-то решать. По-
том разругались между собой 
подрядчики. Потом из-за проте-
стов местных жителей, которых 

вовремя не переселили из зоны 
шумового воздействия новой 
ВПП обсуждалась невозмож-
ность использования полосы в 
ночное время и вытекающее из 
этого сокращение магистраль-
ных и рулежных дорожек. К 
чемпионату мира по футбо-
лу-2018, состоявшемуся в Рос-
сии, полосу не открыли, хотя об-
ещали. Да и после чемпионата 
сроки открытия переносились. 
Стоимость проекта за эти годы 
выросла более чем в два раза.

Но теперь наконец все спор-
ные вопросы решены. Построи-
ли не только ВПП, но и мостовой 
переход в ее составе — первый в 
стране мост для самолетов. Ка-
чественные характеристики у 
третьей взлетно-посадочной по-
лосы таковы, что она может 
принимать все типы россий-
ских и зарубежных воздушных 
судов, включая дальнемаги-

стральные самолеты. А Шереме-
тьево стал первым аэропортом 
страны с тремя ВПП.

«Третья взлетно-посадочная 
полоса — сложнейший техниче-
ский объект, необходимый для 
расширения пропускной спо-
собности Шереметьево. Ее ввод 
в эксплуатацию создает благо-
приятные условия для достиже-
ния стратегической цели — вой-
ти в ТОП-10 крупнейших аэро-
портов мира с пропускной спо-
собностью 100 миллионов пас-
сажиров в год», — отметил Алек-
сандр Пономаренко.

Первым опробовал новую 
взлетно-посадочную полосу са-
молет авиакомпании «Аэроф-
лот» из Санкт-Петербурга. По 
традиции первый борт был 
встречен водной аркой.  

Первый приземлившийся на новой 
полосе самолет по традиции встре-
тили водной аркой.

А К Ц Е Н Т

Шереметьево стал первым в России 
аэропортом с тремя ВПП

Если пожилой 
человек, посвя-
тивший жизнь 
сельскому хозяй-
ству, переехал 
в город, прибавка 
ему уже не поло-
жена. Такой рас-
клад несправед-
лив к труженикам 
села, уверены 
депутаты

13 российских 
вузов стали луч-
шими по трудоу-
стройству 
выпускников

Зачет для букваря
В итоге 127 учебников 
«заработали» отрица-
тельные отзывы. За что 

именно? За фактические и мето-
дические ошибки, неточности, 
устаревшие данные и т.д. Осталь-
ные получили «добро». Впервые 
в перечень попали учебники по 
некоторым родным языкам. 
Среди них — два карельских диа-
лекта, тувинский, вепcский. И — 
внимание — учебники по русско-
му родному языку, которых сей-
час так не хватает школам.

— Включение в федеральный 
перечень учебников по родным 
языкам, прошедших эксперти-
зу по всем требованиям, полу-
чивших методическую поддер-
жку профессионального сооб-
щества, это очень позитивный 
факт. Но, конечно, еще много 
предстоит сделать, — говорит 
председатель координационно-
го совета Ассоциации учителей 
литературы и член научно-ме-
тодического совета по учебни-
кам Людмила Дудова. — Мы над-
еемся, что к следующему учеб-
ному году сможем обеспечить 
учебниками все родные языки, 
которые изучаются. А их у нас 
более 80. Это уникальная ситу-
ация в мире, когда система об-
разования готова поддержи-

вать такое языковое многоо-
бразие. 

— Таким образом, количество 
учебников в действующем феде-
ральном перечне (ФПУ) увели-
чится с 1367 до 1728 изданий, — 
рассказала на заседании замми-
нистра просвещения РФ Татьяна 
Синюгина. — Все разделы ФПУ 
будут дополнены новыми ли-
нейками. 

Речь идет именно о всех раз-
делах перечня — не только основ-
ном (где до недавнего времени 
было около 900 изданий), но и о 
дополнительных — разделы с из-
даниями для обучения детей-ин-
валидов, с книгами по родному 
языку... 

Что важно? 363 одобренных 
учебника — это фактически по-
следнее крупное пополнение, 
которое прошло по «старому» 
порядку формирования феде-
рального перечня. Согласно 
нему, издательства сами заказы-
вали и оплачивали экспертизу в 
РАН, РАО, РАНХиГС и других ор-
ганизациях. Получали положи-
тельные отзывы, на основании 
которых учебник и попадал в пе-
речень.  

Однако министерство про-
свещения уже разработало но-
вый порядок его составления, 

который серьезно ужесточит 
требования и к экспертизе, к са-
мим учебникам. Как сообщила 
замминистра Татьяна Синюги-
на, он должен быть зарегистри-
рован в минюсте до конца октя-
бря. После этого министерство 
планирует изменить еще один 
связанный с ним документ. А 
конкретно — порядок, который 
регламентирует допуск самих 
издательств к выпуску школь-
ных учебников: степень ответ-
ственности частных организа-
ций за качество пособий будет 
повышена. После этого изда-
тельствам станет гораздо слож-
нее «зайти» в школу.

Что конкретно будет в новом 
документе? Эксперты, которые 
проверяют издание перед вклю-
чением в федеральный пере-
чень, будут нести персональную 

ответственность за любой учеб-
ник, которому они дали «до-
бро». Их имена и фамилии изда-
тель будет обязан опубликовать 
на обороте титульного листа. 
Если рецензент вдруг пропустит 
ошибки, отвечать будет наравне 
с авторами некачественного по-
собия. Сама экспертиза станет 
государственной и будет прово-
диться по заказу минпросвеще-
ния. Также изменятся сроки по-
дачи документов издателями: 
направлять их нужно будет с 20 
февраля по 20 апреля. 

Вводится и еще одна важная 
норма — экспертное заключение 
всем учебникам будет выдавать-
ся только на пять лет. Это нужно 
для того, чтобы информация 
была актуальной и регулярно 
обновлялась. К примеру, в но-
вых требованиях указано: к ка-

ждому изданию с картами дол-
жен прилагаться специальный 
документ из Росреестра. Доку-
мент должен подтверждать «со-
ответствие картографической 
информации официальным дан-
ным». Это, например, будет ка-
саться учебников по истории, 
географии, экономике… Кроме 
того, все учебники будут оцени-
ваться по конкретным критери-
ям. Среди них есть такие:

— отсутствие ошибок и опеча-
ток;

— соответствие текста учеб-
ника нормам русского языка;

— в содержании учебника от-
сутствуют недостоверные, науч-
но неподтвержденные, искусст-
венно сфабрикованные факты;

— учебник содержит актуаль-
ные сведения о передовых до-
стижениях современной науки;

— достаточное разнообразие 
видов текстовой информации, 
иллюстраций, материалов, 
представленных в графическом 
и табличном виде.

И подобных критериев — не-
сколько десятков. За каждый эк-
сперты начнут выставлять бал-
лы. Чем больше баллов «зарабо-
тает» учебник — тем больше 
шансов будет попасть в пере-
чень. 

1
А К Ц Е Н Т

Уже в октябре требования к экспертизе 
учебников серьезно ужесточатся. 
После этого издательствам станет 
гораздо сложнее «зайти» в школу

МЕЖДУ ТЕМ 

13 российских вузов стали лучшими по трудоустройству вы-

пускников. Таковы данные нового рейтинга британского 

агентства QS. Всего в списке 500 ведущих университетов 

мира. Пятерка российских вузов, чьи дипломы ценятся ра-

ботодателями в первую очередь, выглядит так: МГУ им. Ло-

моносова, СПбГУ, МГИМО, МГТУ им. Баумана и Высшая 

школа экономики. Эти образовательные гиганты заняли ме-

ста в топ-250. Кстати, по данным составителей рейтинга, 

МГИМО — на первом месте по «занятости выпускников» — 

критерию, который измеряет количество тех, кто работает в 

течение первого года по окончании университета. Осталь-

ные российские вузы — МФТИ, МИСиС, Томский политех, 

МИФИ, Новосибирский технический госуниверситет, Ново-

сибирский госуниверситет, РУДН и РЭУ им. Плеханова — 

разместились на местах от 300 до 500. 

Отметим, что ведущие позиции в рейтинге, как и год назад, 

сохранили американские вузы. На первом месте в мире — 

Массачусетский технологический институт, за ним — Стэн-

фордский университет и Калифорнийский университет 

Лос-Анджелеса.

При составлении рейтинга важны пять критериев: репута-

ция среди работодателей, успешность выпускников, пар-

тнерство с работодателями, взаимодействие работодателей 

со студентами, а также непосредственное трудоустройство 

выпускников.
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ОПРОС Почти в каждой 
пятой российской семье 
есть несколько авто

Второй — 
не лишний

Андрей Полухин

Число автомобилей, которые находятся в пользовании 
россиян, растет. И становится больше семей, где есть 
несколько машин.

Автомобили, по данным ВЦИОМ, есть у 67 процен-
тов россиян — это на 20 процентов больше, чем в 2014 
году. Но если у половины семей лишь одна машина, то у 
18 процентов — как минимум две. Это, кстати, отража-
ется на заполняемости придомовых парковок. Ведь 
ежедневно автомобиль используют только 70 процен-
тов тех, у кого он есть, а в Москве и Петербурге этот по-
казатель доходит до 55 процентов. Почти каждый деся-
тый ездит на автомобиле несколько раз в неделю. А 
остальное время он простаивает без дела. 

Зачем же тогда россияне покупают вторые маши-
ны? Среди главных причин они называют: для поездок 
в магазин и в личных целях, для бизнеса и работы, воз-
ить детей и на «всякий пожарный» случай.

Безусловно, среди владельцев двух автомобилей 
больше обеспеченных людей, указывают эксперты. 
«Среднестатистическая семья в России состоит из 
трех человек, доход составляет от 60 до 120 тысяч ру-
блей в месяц в зависимости от региона проживания, и 
в таких семьях, как правило, один автомобиль. А вот 
два имеют уже семьи с доходом выше — это объясняет-
ся стоимостью обслуживания. Расходы на эксплуата-
цию одной машины в год в среднем составляют 174 ты-
сячи рублей», — отмечает независимый эксперт тран-
спортной отрасли Алексей Тузов. «По статистике, наи-
большая концентрация авто отмечена в Москве, Под-
московье, Краснодарском крае и Петербурге. Здесь 
проживают люди, чей достаток выше, чем средний по 
стране. Именно поэтому здесь гражданин может обза-
вестись несколькими авто», — считает директор по 
маркетингу ГК «АвтоСпецЦентр» Алексей Ермилов. 

Однако число семей со вторым авто должно было 
сократиться в последние годы, уверен глава компании 
Gruzdev-Analyze Александр Груздев. «Экономическая 
ситуация заставила многих избавиться от второго 
авто, часть старых, которые были в семьях, изъяла про-
грамма утилизации. Так что 18 процентов — скорее не 
слишком высокий показатель», — говорит эксперт. 

КОНТРОЛЬ Видеокамеры 
обнаружили много 
липовых страховок

Полис-фантом

Юлия Кривошапко

Российский союз автостраховщиков (РСА) подвел 
первые итоги пилотного проекта по проверке наличия 
полисов ОСАГО через камеры на дорогах, сообщил ди-
ректор по информационным технологиям союза Алек-
сей Самошин на конференции IT в страховании.

По его словам, анализ типологии обращений авто-
мобилистов, получивших так называемые «письма 
счастья» (всего было разослано 10,6 тысячи таких 
уведомлений), показывает, что примерно половина 
из них ездили с поддельными полисами обязательной 
автогражданки, не подозревая об этом.

«Эти люди купи-
ли полисы ОСАГО 
за полную стои-
мость и были удив-
лены тем, что полу-
чили сообщения об 
отсутствии стра-
ховки, — отметил 
Самошин. — В слу-
чае попадания в 
ДТП по их вине, ав-
томобилистам при-
шлось бы оплачи-
вать убыток из сво-
его кармана. Каме-
ры избавили от риска неоправданных трат десятки 
москвичей. Уже только одно это говорит об успехе 
проекта».

Часть граждан, по словам Самошина, приобрели 
полисы после проезда под камерой. «Таким образом, 
можно констатировать, что интервал в 10 дней между 
моментом фиксации нарушения и вынесением штра-
фа с повторной сверкой с базой, является оправдан-
ной мерой», — подчеркнул он.

С технической точки зрения проект по проверке 
наличия полисов ОСАГО дорожными камерами готов 
к запуску в опытную эксплуатацию. РСА удовлетво-
рен «чистотой» базы. 

«Если оглянуться на два года назад, то сходимость 
данных в части определения госномера составляла 
30—40 процентов, сейчас отмечаемая погрешность со-
ставляет десятые доли процента и получаемая от авто-
мобилистов обратная связь (через «горячую линию» 
РСА — прим. Ред.) в очередной раз это подтверждает», 
— сказал Самошин. Как ранее писала «РГ», Москва ста-
ла первым городом России, где отсутствие полиса 
ОСАГО начали фиксировать дорожными видеокаме-
рами. Проект реализуют ГИБДД, столичный Центр ор-
ганизации дорожного движения (ЦОДД) и РСА.  

Водителям, которых камера «поймала» на езде без 
полиса ОСАГО, рассылаются уведомления. Отправка 
таких «писем счастья» началась уже в начале августа. 
На стадии «пилота» за отсутствие полиса ОСАГО 
штрафовать автовладельцев не будут. Уведомления 
нужны для того, чтобы водители успели подготовить-
ся к нововведениям. Решение о дате начала примене-
ния штрафов будет принимать правительство Мо-
сквы, уточнял ранее глава Российского союза авто-
страховщиков Игорь Юргенс. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 

До конца 
года на эскроу-
счета перейдут 
лишь треть 
застройщиков

ПОСЛЕДНЯЯ 
ДОЛЯ
Елена Березина

Доля застройщиков, перешед-
ших на работу через эскроу-сче-
та, в ближайшие месяцы может 
вырасти вдвое — с 15 до 30 про-
центов, а как минимум треть за-
стройщиков скоро, скорее все-
го, будет вынуждена покинуть 
рынок. С таким прогнозом вы-
ступают крупные девелоперы. 

На рынке столичного регио-
на, где идет самое активное 
строительство, уверенно чувст-
вуют себя не более 20 застрой-
щиков, у каждого из которых в 
активе 10—20 ЖК, следует из 
оценки департамента ново-
строек компании «ИНКОМ-Не-
движимость». Мелкие игроки, в 
портфеле которых менее пяти 
проектов, находятся в зоне ри-
ска. Около 30 процентов деве-
лоперов не смогут перестро-
иться на работу по новым пра-
вилам, и им придется либо по-
кинуть рынок, либо войти в 
структуру более крупного иг-
рока, прогнозирует замдирек-
тора департамента Валерий Ко-
четков. «Другой вариант — ра-
бота по франшизе. Пока это 
ноу-хау в строительной сфере, 
такая схема еще не поставлена 
на поток, но реорганизация 
первичного рынка может этому 
поспособствовать», — считает 
он. Сокращение числа застрой-
щиков может привести к сни-
жению объемов строительства 
и монополизации рынка.

В России в целом доля вы-
данных разрешений на строи-
тельство с эскроу-счетами со-
ставляет 21 процент. Всего же 
выдано 8,1 тысячи разрешений 
на строительство, у 33 процен-
тов отсутствует возможность 
продажи по 214-ФЗ. По мнению 
управляющего партнера ком-
пании «Метриум» Марии Лити-
нецкой, в основном речь идет о 
проектах, девелоперы которых 
еще не оформили заключение о 
соответствии. Поэтому вполне 
возможно, что доля компаний, 
работающих с эскроу-счетами, 
может увеличиться до 50 про-
центов уже в этом году.

«Из примерно 3200 девело-
перов в России 85 процентов 
ведут строительство не более 
30 тысяч кв. м жилья, это при-
мерно 1—2 монолитных многоэ-
тажных дома или 5 пятиэтаж-
ных корпусов. В основном это 
региональные проекты, за-
стройщики которых уже рабо-
тают с минимальной рента-
бельностью, — подчеркивает 
Литинецкая. — При снижении 
спроса девелопер рискует не 
выплатить кредит, поэтому 
банки считают такие компании 
потенциально рискованными. 
То есть шанс на получение про-
ектного финансирования таки-
ми девелоперами минимален. 
Иными словами, уйти из бизне-
са могут куда больше трети за-
стройщиков. В зоне риска — 
85% девелоперов. Причем это 
не значит, что 8 из 10 компаний 
не получат проектного финан-
сирования. Часть инвесторов 
посчитают бизнес нерента-
бельным и самостоятельно уй-
дут с рынка. Другие могут кон-
солидировать бизнес, объеди-
нившись с крупными инвесто-
рами».

Минстрой дал застройщи-
кам время до 1 октября в связи 
с отсутствием четкого алгорит-
ма оценки строительной готов-
ности. После этой даты проек-
ты с готовностью менее 30 про-
центов будут реализовываться 
только через эскроу-счета. Не 
все участники рынка за четыре 
отведенных месяца смогли вы-
полнить все условия. 

Реализация проектов, кото-
рые не смогли получить проек-
тное финансирование, возмож-
на при наличии инвестора или 
кредита, обе ситуации снижа-
ют рентабельность до 0, но по-
зволяют выполнить обязатель-
ства перед дольщиками, отме-
чает директор по продажам 
«НДВ-Супермаркет Недвижи-
мости» Денис Крючков. 

ГАДЖЕТЫ В России начались продажи трех новых iPhone. 
Два из них оборудованы тремя камерами

Свет, камера, iPhone
Антон Благовещенский

П
родажи новых смар-
тфонов от Apple 
стартовали 20 сен-
тября. Как и в прош-
лом году, в нынеш-
нем выпущено три 
модели — iPhone 11, 
i P h o n e  1 1  Pro  и 
iPhone 11 Pro Max. 

Чем они отличаются от прошло-
годних iPhone XR, XS и XS Max?

Самое заметное отличие — 
еще одна камера на задней 
крышке. Все три модели полу-
чили дополнительный модуль с 
широкоугольным объективом, 
угол обзора которого составля-
ет 120 градусов. Такой объектив 
подходит для съемки эффек-
тных пейзажей и архитектуры, 
когда нет возможности отойти 
подальше.

Помимо широкоугольной 
камеры в новом iPhone 11 есть и 
обычная камера, способная 
снимать портреты с размытием 
фона, а старшие модели, iPhone 
11 Pro и 11 Pro Max, имеют до-
полнительный объектив с дву-
кратным приближением (то 
есть у обычного нового айфона 
две камеры, а у продвинутых — 
по три). 

Камеры на всех трех новин-
ках «упакованы» в квадратный 
блок. Возможно, выглядит не 
очень эстетично, зато видно, 
что в руках у человека новый 
«яблочный» аппарат.

Еще одно нововведение — 
ночной режим. Даже в условиях 
слабого освещения картинка с 
помощью умных алгоритмов и 
искусственного интеллекта вы-
ходит четкой и светлой, как буд-
то смотришь на объект съемки 
собственными глазами.

Экраны новых смартфонов 
стали чуть лучше — в Apple «под-
тянули» цветопередачу и дина-
мический диапазон, то есть спо-
собность детально выводить как 
очень темные, так и очень свет-
лые участки картинки. iPhone 11 
получил экран с диагональю 6,1 
д ю й м а ,  у  i P ho n e  1 1  Pro  — 
5,8-дюймовый экран, а у iPhone 
11 Pro Max — 6,5-дюймовый.

Зато процессор A13 Bionics 
по своей мощности кладет на 
лопатки все чипы для Android-
смартфонов, что подтверждает-
ся многочисленными тестами. 
Запаса производительности у 
новых iPhone хватит еще на не-
сколько лет — тормозить смар-
тфоны не будут. При этом они 
еще и работают дольше без под-
зарядки. Можно сказать, что 
Apple взяла всё лучшее из смар-
тфонов на Android и перенесла в 
свои новинки.

Стоимость самого дешевого 
64-гигабайтного iPhone 11 стар-
тует от 60 тысяч рублей — это на 
5 тысяч меньше, чем стоил его 
предшественник, iPhone XR, год 
назад. А вот iPhone 11 Max и Pro, 
наоборот, стоят дороже — 90 и 
100 тысяч рублей соответствен-
но (iPhone XS и XS Max стоили 
88 и 97 тысяч). 

«После старта предзаказов 
на новые iPhone в первый день 
россияне подали около 8 тысяч 
заявок на сумму 600 миллио-
нов рублей. Благодаря выходу 
новых моделей и снижению цен 
на старые Apple может увели-
чить свою долю на российском 
рынке смартфонов на 3—5 про-
центов уже до конца 2019 года. 
Частично этому будут способ-
ствовать торговая война и 
ослабление Huawei за предела-
ми Китая, в том числе в Рос-
сии», — комментирует Дмитрий 

Рябинин, руководитель Hi-Tech 
Mail.ru.

Эксперт также отмечает, что 
62 процента всех iPhone на ру-
ках у россиян — старше модели 
X, то есть им три года и более. 
«Все эти пользователи потенци-
ально уже задумались об обнов-
лении или задумаются в бли-
жайшее время», — уверен Дмит-
рий Рябинин. 

Приятный бонус для тех, кто 
не располагает большой сум-
мой, но хочет обзавестись 
iPhone, который еще долго бу-

дет работать быстро и обнов-
ляться регулярно. Apple и про-
давцы сразу после презентации 
новых iPhone снизили цены на 
старые модели, включая iPhone 
XR, iPhone 8 и 8 Plus. Например, 
прошлогодний бюджетный 
флагман iPhone XR подешевел с 
66 до 50 тысяч, а модели 8 и 8 
Plus можно купить по 40—45 ты-
сяч рублей. Однако за эти день-
ги можно купить несколько не-

плохих аппаратов Xiaomi или 
Samsung.

Одновременно со смартфона-
ми в России начинаются прода-
жи новых планшетов iPad — недо-
рогих — от 28 тысяч рублей — и 
способных превращаться в ноут-
бук или инструмент художника с 
помощью чехла-клавиатуры или 
стилуса Apple Pencil. Прежние 
версии iPad такого не умели, од-
нако, по мнению Дмитрия Ряби-
нина, новая модель вряд ли вызо-
вет большой интерес у покупате-
лей.

«Скорее всего, продажи iPad 
продолжат стагнировать и посте-
пенно уступать долю рынка бо-
лее доступным планшетам дру-
гих брендов», — уверен эксперт. 
Кроме того, он утверждает, что 
категория планшетов, в отличие 
от смартфонов, более статичная, 
а у Apple были и более дешевые 
планшеты — за 25 тысяч рублей.

Что касается часов, то их глав-
ное отличие — экран, который не 
гаснет и показывает время даже 
в спящем режиме. Кроме того, 
они имеют встроенный компас и 
могут «позвать на помощь» в 
чрезвычайной ситуации — фун-
кция экстренных вызовов теперь 
работает почти во всех странах 
мира. Цены стартуют от 33 тысяч 
рублей. 

У всех новых iPhone — на одну камеру больше, чем у предшественников.

В зоне риска — 
85 процентов 
девелоперов, 
почти все они — 
региональные 
компании

На стадии «пилота» 
за отсутствие 
ОСАГО 
штрафовать 
автовладельцев 
не будут

Все финансы в одном окне
Возможность различ-
ных компаний «встра-
ивать» финансовые 

сервисы в свои приложения об-
легчит клиентам оплату серви-
сов, товаров или заключение 
коммерческих сделок, отмеча-
ют в ВТБ. Так, для банков крайне 
полезным было бы наличие рас-
ширенного профиля клиента из 
государственных баз данных. 

В конечном счете развитие в 
этом направлении могло бы 
привести к реализации концеп-
ции «банк как платформа» и со-
зданию полноценного маркет-
плейса банковских услуг, счита-
ет руководитель центра ИТ-ар-
хитектуры  и перспективных 
технологий Промсвязьбанка 
Андрей Трушкин.

АФТ рекомендовала к стан-
дартизации 200 открытых API, 
которые группируются по не-
скольким десяткам продуктов. 
Например, для работы с депози-
тами пользователя выделены 
API по получению деталей, ба-
ланса и выписки о вкладе, по его 
закрытию и открытию, по рас-
чету потерянных процентов 
при досрочном выводе средств, 
по получению персонального 
предложения и общей информа-
ции об условиях депозита. По-
хожие API выделены по креди-
там, банковским картам, рас-
четным и накопительным сче-
там, страховкам, брокерским 
продуктам — предполагается, 
что в среде открытых API воз-
можны все основные операции, 
которые можно сделать в самом 
банке, страховой компании или 
у брокера. Есть и заявка на за-
крытие карты, которую до сих 
пор у подавляющего большин-
ства банков можно подать толь-

ко в офисе, и операции, связан-
ные с жалобами клиентов. 

Большинство этих сведений 
защищены банковской тайной, 
и для создания единой среды от-
крытых API потребуются по-
правки, легализующие обмен с 
согласия клиента и позволяю-
щие потребителям API иниции-
ровать операции по поручению 
и от имени клиента, следует из 
концепции.

Для цифрового профиля гра-
жданина, Системы быстрых пла-
тежей, платформы «Маркет-
плейс» и других инфраструктур-
ных проектов концепция пред-
лагает разрабатывать свои API.

Отдельная группа протоко-
лов выделена для обработки за-
просов правоохранителей, су-
дов и судебных приставов, нало-
говой службы, ЦБ и других госо-
рганов, а также для агрегации 
данных из государственных ин-
формационных систем. Концеп-
цией предлагается обязатель-
ность регуляторных API и их 
синхронизированность с фун-
кционалом системы межведом-
ственного электронного взаи-
модействия (СМЭВ). 

«На мой взгляд, необходимо 
использовать опыт других 
стран и открывать в первую оче-
редь те группы, в которых выиг-

рывает наибольшее количество 
участников — коммерческие и 
инфраструктурные, — говорит 
Евгения Овчинникова. — Регуля-
торные API очень важны, они 
будут эффективнее реализовы-
ваться, если органы государст-
венной власти, ФОИВы как 
источники, получатели или 
«транспорт» данных активно 
подключатся к инициативе».

Ни Банк России, ни АФТ не 
ответили на вопрос о том, долж-
ны ли открытые интерфейсы в 
итоге стать обязательными для 
российского рынка. «В настоя-
щий момент вопросы регулиро-
вания открытых API, в том чи-
сле различные варианты клас-
сификации открытых API и 
установления требований к ним 
со стороны регулятора, нахо-

дятся в проработке, — сообщил 
представитель Банка России. — 
Проводится анализ действую-
щего законодательства РФ на 
выявление правовых барьеров, 
учитывается международный 
опыт регулирования открытых 
API и мнение участников фи-
нансового рынка».

Ранее Банк России добился, 
чтобы для банковского сектора 
стало обязательным участие в 
сборе биометрии и Системе бы-
стрых платежей — проектах, ко-
торые были запущены ЦБ вме-
сте с банками из АФТ и к кото-
рым не спешил присоединяться 
Сбербанк. В Евросоюзе обяза-
тельство банков поставлять ин-
формацию о клиентах через от-
крытые API действует с 2018 
года. Введение такой же обязан-
ности в России повлекло бы 
рост издержек для всех банков и 
потому нецелесообразно, ука-
зывают в ВТБ. Вместе с тем там 
поддерживают разрешитель-
ный порядок использования та-
ких сервисов с возможным вне-
сением изменений в правила — 
это позволило бы представлять 
только реально востребован-
ные OpenAPI.

Определение функций и по-
рядка работы оператора вне-
дрения открытых API на финан-
совом рынке — первоочередная 
задача в случае одобрения Бан-
ком России концепции АФТ, го-
ворит Татьяна Жаркова. «По на-
шему мнению, роль оператора 
должна выполнять организа-
ция, у которой есть опыт управ-
ления ИТ-проектами, достаточ-
ные ресурсы и которая может 
обеспечить паритетные усло-
вия сотрудничества для всех 
участников финансового рын-

ка», — сказала она. В ВТБ счита-
ют, что сначала может быть по-
лезно создание консультатив-
ной рабочей группы в рамках 
АФТ для координации усилий и 
обмена опытом.

В случае одобрения концеп-
ции Банком России внедрение 
открытых API планируется на-
чать с выпуска Банком России в 
первом квартале следующего 
года рекомендаций по использо-
ванию стандартов (их предстоит 
разработать профильному тех-
ническому комитету по стан-
дартизации, который, как и наб-
совет АФТ, возглавляет первый 
зампред Банка России Ольга 
Скоробогатова) и плана регуля-
торных изменений. Одновре-
менно участники АФТ готовы 
начать тестирование техноло-
гий открытых интерфейсов, а 
затем, до марта 2021 года запла-
нировано проведение пилотных 
проектов. «Это позволит прора-
ботать стандарты открытых API 
до уровня спецификаций и опре-
делить сроки и состав введения 
обязательности публикации от-
крытых API согласно стандар-
там», — говорится в концепции. 

Ведущие банки смогут пе-
рейти к предоставлению услуг 
через открытые API в течение 
двух-трех лет, но полный пере-
ход банковского рынка потре-
бует больше времени из-за раз-
личий в готовности к изменени-
ям и принципах работы с кли-
ентскими и продуктовыми дан-
ными, считает Андрей Труш-
кин. 

— Юристы рассказали, как правильно покупать машину 
с пробегом — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1749200

А К Ц Е Н Т

Обмен данными облегчит клиентам 
оплату сервисов, товаров или заключе-
ние сделок, откроет доступ из одной 
точки к счетам в разных банках

1
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— Верховный суд разъяснил, 
можно ли требовать доплаты 
с граждан при расселении —
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1748577
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200
ОТКРЫТЫХ

интерфейсов рекомендованы к 

стандартизации, они охватыва-

ют основные операции банков, 

страховщиков и брокеров.

—Почему не стоит выбрасывать 
банковские квитанции — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1748496
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Первые места в очереди за iPhone 
продавались в Сети по 500 тысяч 
рублей, но торговля шла не бойко.
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НАДЗОР Актера Павла 
Устинова могут сегодня 
выпустить из СИЗО

Осужден, 
но может выйти 

Иван Петров

Широкий общественный резонанс вокруг приговора 
бывшему росгвардейцу и начинающему актёру Павлу 
Устинову, осужденному к 3,5 года колонии за вывих 
плеча, полученный бойцом Росгвардии при его задер-
жании, не остался незамеченным. Вчера в Мосгорсуд 
поступило ходатайство Генпрокуратуры об изменении 
меры пресечения осужденному.

Напомним, Устинова в минувший понедельник при-
говорили к трем с половиной годам колонии общего 
режима, но приговор был оспорен защитой, поэтому 
до его вступления в законную силу осужденный пока 
содержится в СИЗО.

По словам пресс-секретаря Мосгорсуда Ульяны Со-
лоповой, в пятницу 20 сентября в 12.00 будет рассмот-
рено представление заместителя Генпрокурора Юрия 
Пономарева «об изменении меры пресечения в виде 
заключения под стражу на подписку о невыезде до рас-
смотрения уголовного дела в суде апелляционной ин-
станции». 

Осужденный будет участвовать в заседании посред-
ством видео-конференц-связи из следственного изоля-
тора. Ставший со 
среды защитником 
Павла Устинова ад-
вокат Анатолий Ку-
черена в свою оче-
редь сообщил, что 
прокуратура обжа-
ловала меру пресе-
чения по его хода-
тайству. 

23-летнему на-
чинающему актеру 
Павлу Устинову 
вменили сопротив-
ление при задержа-
нии, в результате которого один из росгвардейцев по-
лучил вывих плеча. Но после приговора за Устинова 
стали массово заступаться известные актеры, музы-
канты и даже политики. Их возмутило, что суд не при-
нял во внимание при вынесении приговора видеоза-
пись, на которой, по их мнению, видно, что Устинов не 
оказывал особого сопротивления и не вел себя непра-
вомерно, а просто стоял на Пушкинской площади и 
разговаривал по телефону.

Вчера о наказании Устинову высказался даже ди-
ректор Росгвардии генерал армии Виктор Золотов. От-
вечая на вопрос журналистов о том, насколько спра-
ведлив, по его мнению, приговор, он сказал, что «со 
своей стороны дал бы максимум 1 год условно». 

«А эти 3,5 года я бы перевел на Синицу. Ему дали 
пять, по-моему, вот еще 3,5 года — за призывы убивать 
жен, детей. Вот моя точка зрения. Я считаю, что он еще 
малым сроком отделался, и, слава Богу, что он нам не 
попался», — сказал генерал Золотов.

Блогер Владислав Синица был осужден 3 августа на 
пять лет лишения свободы за призывы к расправе над 
детьми сотрудников правоохранительных органов. Его 
признали виновным в совершении преступления, 
предусмотренного частью 2 статьи 282 УК РФ «возбу-
ждение ненависти либо вражды». 

Судом и следствием установлено, что 31 июля 2019 
года блогер Синица под псевдонимом «Макс Стеклов» 
в публикации в Twitter «призвал широкий круг лиц к 
противоправным действиям насильственного харак-
тера в отношении детей сотрудников правоохрани-
тельных органов». 

СУД Бывшие спортсмены 
стали мошенниками

Доходные 
банкеты

Владимир Полетаев

В Чертановском районном суде Москвы заканчивается 
процесс по делу о крупных хищениях в Российской фе-
дерации баскетбола. Вчера состоялись прения сторон.

Гособвинитель попросил назначить три с половиной 
года колонии общего режима бывшему исполнительно-
му директору этой федерации Дмитрию Домани. След-
ствие считает, что он виновен в хищении около 44 мил-
лионов рублей. 

Прокурор, вы-
ступая в прениях, 
объявил, что фигу-
рант уголовного 
дела обвиняется в 
трех эпизодах по 
части 4 статьи 159 
УК РФ — в мошенни-
честве, совершен-
ном группой лиц, с 
использованием 
своего служебного 
положения. 

Адвокаты, вы-
ступая в прениях, попросили суд производство по делу 
прекратить и оправдать Домани.

По версии следствия, он вместе с экс-президентом 
РФБ Юлией Аникеевой и главным бухгалтером федера-
ции Михаилом Кочаряном с помощью бухгалтера Еле-
ны Силиной с февраля 2014 по август 2015 года заклю-
чали с подконтрольными им индивидуальными пред-
принимателями фиктивные договоры о выполнении 
работ по организации фуршетов, банкетов и других 
торжеств. Полученные деньги они обналичивали и де-
лили между собой. Этот факт был доказан в другом су-
дебном процессе — по делу Аникеевой. Чертановский 
суд Москвы в 2017 году приговорил Аникееву к 4,5 
года колонии общего режима. Кочарян умер в 2016 
году, производство в отношении него было прекраще-
но. Силина получила 3,5 года колонии. Домани скрыл-
ся и был объявлен в розыск. В октябре 2018 года он был 
экстрадирован из Черногории и арестован.  

АКЦИЯ В городах России готовятся к Всемирному дню чистоты

Время собирать мусор

В
о Всемирный день чи-
стоты 21 сентября 
глобальную уборку 
проведут в 70 регио-
нах России. Такая ак-
ция пройдет более 
чем в 150 странах 
мира. Ее участником 
может стать каждый. 

Главное, чтобы было желание 
очистить родные места от мусо-
ра, и не только во время различ-
ных акций, а от души. И каждый 
день. Корреспонденты «РГ» вы-
яснили, как у нас подготовились 
к общемировому субботнику.

На Камчатке День чистоты 
растянулся на полмесяца. Убор-
ку сделали в поселке Сокоч, вы-
чистили берега бухт Сероглаз-
ка, Малая Лагерная, Три брата. 
А начали акцию, как и в прош-
лом году, с поселка Чапаевка. Но 
если в прошлом году, как рас-
сказал местный житель Андрей 
Антоневич, убирать мусор, ко-
торый годами сбрасывали в ов-
раг, пришли девять человек, то 
на этот раз — уже 40 жителей. 

В ближайший выходной го-
рожан приглашают на суббот-
ник в район Култучного озера. 
Этот водоем в самом центре 
Петропавловска едва не погиб, 
когда рядом началось строи-
тельство гостиничного ком-
плекса. Общественность (в том 
числе и «Российская газета» 
своими публикациями), а затем 
и власти отстояли озеро.

Не дожидаясь всемирной 
акции, тысячи красноярцев 
провели масштабный город-
ской субботник. Параллельно 
горожане вышли на традици-
онный экологический квест 
«День Енисея-2019» — соби-
рать мусор с реки. В этом году 
очищали район косы Орлиха. 
Это одно из любимых мест от-
дыха горожан, которые не спе-
шат убирать за собой, оставляя 
бумагу и пластиковую посуду, 
а также автомобильные шины, 
мебель, арматуру, ржавые ин-
струменты.

В Астрахани Всемирный 
день чистоты отметят нестан-
дартно. Вместо субботников 
там проведут масштабный 

квест «Чистые игры»: участни-
ки будут собирать мусор и полу-
чать призы. Турниры пройдут 
на городском острове Проле-
тарский и в селе Началово При-
волжского района. 

В Перми акция пройдет на 
берегу реки Мулянка. Горожане 
очистят эту территорию от му-
сора в игровой манере: за каж-
дый собранный мешок команды 
будут получать очки. При этом 
будут начисляться дополни-
тельные баллы, если игроки 
принесут отсортированный му-
сор или найдут необычные му-
сорные артефакты. 

В Нижегородской области 
экологическая акция обещает 
быть более масштабной, чем в 
прошлом году, и по географии, 
и по количеству участников. 
Причем мусор не только собе-
рут, но и дадут ему вторую 
жизнь. Пластиковые, металли-
ческие и стеклянные отходы от-

правятся не на полигон, а в пе-
реработку.

Большая экологическая ак-
ция пройдет 21 сентября на Ку-
бани в заказнике «Приазов-
ский». Эта уникальная террито-
рия богата водными угодьями, 
заводями и лиманами, в кото-
рых встречаются редкие виды 

животных: кавказская выдра, 
колпица, черноголовая чайка, 
ходулочник. Площадь заказни-
ка составляет 42 тысячи гекта-
ров. 

На берегах лиманов будут 
убирать мусор, а с лодок — неза-
конно расставленные рыболо-
вецкие сети. Скапливающиеся 
на территории отходы представ-
ляют угрозу гнездящимся здесь 
птицам. Пернатые принимают 
пакеты и конфетные обертки за 
еду, а плавающий в воде пластик 
служит приманкой для рыб.

 Кроме того, такие отходы 
разлагаются сотни лет. Несмо-

тря на то, что за нарушения ре-
жима на территории следят го-
синспекторы Кавказского запо-
ведника, посетители все равно 
умудряются оставить здесь 
много мусора. 

Подготовили 
Татьяна Дмитракова, 
Надежда Столярчук, 
Наталья Коротченко, 
Алексей Трапезников, 
Мария Волкова, Анна Юркова, 
Ирина Белова, Андрей Куликов, 
Ольга Дмитренко.

Такой «пейзаж» стал привычен для 
жителей многих регионов страны. А К Ц Е Н Т

21 сентября глобальную уборку 
проведут в 70 регионах России

Директор 
Росгвардии 
Виктор Золотов 
дал бы Устинову 
«максимум один 
год условно»

Заключались фик-
тивные договоры 
по организации 
фуршетов, банке-
тов и других 
торжеств
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СИТУАЦИЯ Как появился «неожиданный» ответ  на воссоединение западноевропейских 
приходов с РПЦ

Письмо с подтекстом
Кирилл Поляков

Д
ва события, касающиеся 
РПЦ, оказались в центре 
внимания в последние 

дни. В субботу на Священном 
Синоде РПЦ под ее юрисдикцию 
был принят Архиепископ запад-
ноевропейских приходов рус-
ской традиции Иоанн (Реннето). 
А через несколько дней появи-
лось письмо группы священни-
ков РПЦ в защиту фигурантов 
дела о незаконных митингах 
в Москве. Если внимательно 
присмотреться к происходяще-
му, то несложно понять: второе 
«событие» является своего рода 
ответом на первое.

Буквально через три дня по-
сле исторического решения Си-
нода некоторые интернет-ресур-
сы сообщили о письме 40 свя-
щенников РПЦ в поддержку фи-
гурантов дел о незаконных ми-
тингах в Москве. Сам текст пись-
ма был опубликован на портале 
«Правмир» и активно тиражиро-
вался либеральными ресурсами. 
Примечательно, что среди под-
писавшихся значительная 
часть — это священники, прожи-
вающие за рубежом. В этом доку-
менте они заявили, что выступа-
ют против насилия как со сторо-
ны демонстрантов, так и пред-
ставителей власти, и высказа-
лись о необходимости пересмо-
тра судебных решений и отмене 
тюремных сроков уже осужден-
ным за уличные акции. 

«Церковь имеет право печа-
лования и активно им пользует-
ся, в том числе непублично. Это 
осуществляется и по линии Отде-
ла по взаимоотношениям Цер-
кви с обществом и СМИ, и по ли-
нии православных обществен-
ных организаций, — заявил ТАСС 
заместитель председателя Отде-
ла по взаимоотношениям церкви 
с обществом и СМИ Московско-
го Патриархата Вахтанг Кипшид-
зе. — В России, как и в любой стра-
не, в том числе и в тех государст-
вах, в которых живут подписав-

шие данное заявление священни-
ки, есть несправедливо осужден-
ные, но когда из них всех выбира-
ется несколько подсудимых, наи-
более известных по СМИ, — это 
политика, а не печалование».

Действительно, у многих на-
блюдателей сложилось мнение, 
что обращение о «московских 
узниках» имеет одной из целей 
демонстрацию нарушений прав 
человека в России. Ну а если 
«подписанты» будут наказаны 
(формально они нарушили тре-
бования Основ социальной кон-
цепции Русской Церкви), то и это 
лишний раз подчеркнет «репрес-
сивную природу» Священнона-
чалия РПЦ. Видимо, по замыслу 
организаторов этого письма, сам 
факт появления такого докумен-
та должен торпедировать про-
цесс присоединения и вызвать 
страх у приходов западноевро-
пейской Архиепископии: ну как 
можно переходить в юрисдик-
цию Московского Патриархата, 
если творится такое.

Зампредседателя Синодаль-
ного отдела полагает, что клири-
ки избрали неверный для свя-
щеннослужителя путь действий. 
«Пастырь призван воспитать не-
подкупного и верного правосу-
дию судью, честного правоохра-
нителя и адвоката, и эти люди, 
действуя каждый на своем месте 
по вере и совести, изменят, на-
сколько это возможно, мир 
к лучшему. А подписывать декла-
рации, в которых странным 
образом перемешаны политиче-
ская риторика и священные тек-
сты, — это легкий, но бесполез-
ный путь. Мне кажется, что на-
много разумнее этим небезраз-
личным священникам было бы 
собрать средства на знающего 
адвоката, который мог бы дейст-
вительно помочь», — заявил Кип-
шидзе ТАСС во вторник.

Стоит заметить, что как толь-
ко появились сообщения о голо-
совании большинства западно-
европейской Архиепископии 
в пользу присоединения к Мо-

сковскому Патриархату, то сразу 
же в либеральных кругах в Рос-
сии и за рубежом стали звучать 
«предостережения»: свободе 
и независимости французских 
верующих угрожает нахождение 
в юрисдикции РПЦ. 

В связи с этим давайте вспом-
ним историю вопроса о присое-
динении к Московскому Патри-
архату архиепископа Иоанна 
(Реннето), возглавляющего Ар-
хиепископию западноевропей-
ских приходов русской тради-
ции, и находящихся под его руко-
водством клириков и приходов. 
Временное управление русски-
ми церквями в Западной Европе 

соединенным присутствием 
Священного Синода и Высшего 
Церковного Совета еще в марте 
1921 года было поручено Преос-
вященному архиепископу Евло-
гию (Георгиевскому). В силу 
исторических обстоятельств 
в 1931 году приходы, возглавляе-
мые митрополитом Евлогием, 
были приняты на временной ос-
нове в юрисдикцию Константи-
нопольского Патриархата в каче-
стве экзархата. Часть прихожан 
не согласилась с таким решени-
ем, заявила о своей верности Мо-
сковскому Патриархату и осно-
вала в Париже приход в честь 
Трех святителей. Впоследствии 
к этому приходу присоедини-
лись и другие. Позднее на базе 
этих приходов была образована 
Корсунская епархия Русской 
Православной Церкви.

В послании к пастве в феврале 
1931 года митрополит Евлогий 

писал: «Когда восстановится об-
щепризнанная центральная цер-
ковная власть и нормальные ус-
ловия жизни Русской Православ-
ной Церкви, мы вновь вернемся 
к прежнему положению… Всту-
пая на этот путь, мы, конечно, не 
отрываемся, не откалываемся от 
Матери Русской Церкви. Мы... не 
прекращаем с ней нашего едине-
ния… Это лишь временный пере-
рыв официальных администра-
тивных сношений».

29 августа 1945 года митро-
полит Евлогий и два его вика-
рия — архиепископ Владимир 
и епископ Иоанн — обратились 
к Святейшему Патриарху Мо-

сковскому и всея Руси Алексию I 
с письмом следующего содержа-
ния: «Сыновне просим, покрыв 
любовью наше разобщение с Ма-
терью Русской Православной 
Церковью, принять нас с наши-
ми приходами под Вашу отече-
скую руку в каноническое объе-
динение со всей Русской Право-
славной Церковью». В тот же 
день иерархи подписали вместе 
с пребывавшим в Париже ми-
трополитом Крутицким и Коло-
менским Николаем (Ярушеви-
чем) и сопровождавшими его 
священниками акт, в котором 
подтверждалось, что митропо-
лит Николай «совершил канони-
ческое воссоединение с Мате-
рью Русской Православной Цер-
ковью, по общепринятому цер-
ковному чину, Высокопреосвя-
щеннейшего митрополита Евло-
гия и его викариев». 7 сентября 
1945 года воспоследовало поста-

новление Священного Синода: 
«Возблагодарив Господа Бога, 
считать митрополита Евлогия 
и его викариев — архиепископа 
Владимира и епископа Иоанна 
со всеми 75 приходами воссое-
диненными с матерью-Церко-
вью и принятыми в юрисдикцию 
Московской Патриархии и со-
хранить на будущее время Эк-
зархат западноевропейских цер-
квей в существующих его грани-
цах во главе с митрополитом Ев-
логием, как экзархом Москов-
ской Патриархии, на основани-
ях, изложенных в соответствую-
щем Положении об управлении 
этими церквами».

Вскоре после кончины митро-
полита Евлогия 8   августа 
1946 года значительная часть его 
клира и паствы приняла решение 
вновь вернуться в состав Кон-
стантинопольского Патриархата 
под руководством архиепископа 
(впоследствии митрополита) 
Владимира (Тихоницкого).

Приходы пребывали с вре-
менным перерывом в подчине-
нии Константинопольскому Па-
триархату до 2018 года под раз-
ными наименованиями, наибо-
лее известное из которых — Архи-
епископия западноевропейских 
приходов русской традиции.

27 ноября 2018 года Синод 
Константинопольского Патриар-
хата принял решение о роспуске 
Архиепископии. А 14 сентября 
2019 года архиепископ Иоанн 
(Реннето), возглавляющий Архи-
епископию, направил Святейше-
му Патриарху Московскому 
и всея Руси Кириллу письмо, в ко-
тором сообщил о стремлении 
большинства клириков и прихо-
дов Архиепископии сохранить ее 
существование в составе Русской 
Православной Церкви и попро-
сил о своем присоединении к Мо-
сковскому Патриархату вместе 
с желающими последовать за 
ним клириками и приходами. 
Также архиепископ Иоанн сооб-
щил, что в ближайшее время со-
стоится собрание представите-

лей этих приходов, которые на-
правят Святейшему Патриарху 
и Священному Синоду свои пред-
ложения относительно канони-
ческой формы их организации.

14 сентября 2019 года Свя-
щенный Синод Русской Право-
славной Церкви, учитывая 
стремление архиерея, большин-
ства клира и мирян Архиеписко-
пии западноевропейских прихо-
дов русской традиции к восста-
новлению единства с РПЦ, при-
знавая в этом достойное и право-
мерное завершение преодоления 
церковных разделений за рубе-
жом, порожденных революцией 
и Гражданской войной, принял 
архиепископа Иоанна (Реннето) 
в юрисдикцию Московского Па-
триархата, а также всех желаю-
щих того клириков, находящихся 
под его руководством, и прихо-
ды, которые выразят такое воле-
изъявление. Каноническая фор-
ма их организации будет опреде-
ляться исходя из исторически 
сложившихся особенностей 
епархиального и приходского 
управления, а также богослужеб-
ных и пастырских традиций, 
установленных митрополитом 
Евлогием с учетом условий суще-
ствования возглавляемого им 
церковного удела в Западной Ев-
ропе.

«В жизни Церкви за послед-
нее время произошли большие 
перемены. И то, что сегодня мы 
отмечаем замечательное собы-
тие воссоединения последнего 
осколка русского зарубежья 
с Московским Патриархатом, — 
это не только достижение цер-
ковной дипломатии. В первую 
очередь это результат того, что 
Русская Православная Церковь 
радикально изменилась за по-
следние годы», — так это событие 
прокомментировал Патриарх 
Кирилл в своем заявлении, кото-
рое появилось на сайте РПЦ.

Попытки повлиять на это ре-
шение, видимо, будут продол-
жаться и дальше. Но вряд ли они 
станут успешными. 

А К Ц Е Н Т

За рубежом стали звучать «предостере-
жения»: свободе и независимости 
французских верующих угрожает 
нахождение в юрисдикции РПЦ
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РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
имущество экс-банкиров

Кредиты 
исчезли

Владимир Полетаев

Столичный суд арестовал имущество на сумму 10,5 
миллиарда рублей двух бенефициаров, контролиро-
вавших ЕвроситиБанк.

Речь идет об имуществе бывшего председателя 
правления кредитной организации Оксаны Улановой 
и члена правления банка Дмитрия Бялого. 

В постановлении Арбитражного суда Москвы указа-
но, что требование госкорпорации Агентство по стра-
хованию вкладов удовлетворено в рамках обеспечи-
тельных мер по иску о взыскании с Улановой и Бялого 
этой суммы. 

В ходе инвентаризации имущества ЕвроситиБанка 
была выявлена недостача в размере 9 миллиардов 153 
миллионов 745 тысяч рублей. Самая большая доля не-
достачи представлена кредитами, выданными юриди-
ческим лицам, — почти 4 миллиарда рублей. Почти 3 
миллиарда рублей приходится на кредиты, предостав-
ленные физическим лицам. 

Исчезли не только наличные деньги, принадлежав-
шие вкладчикам, но и ценные бумаги. Установлено, что 
бывшие руководители банка не передали временной 
администрации электронную базу данных, а также 
значительную часть кредитной документации, под-
тверждающие задолженность.

Банк России направил в МВД и СКР заявления 
по фактам нарушений и хищения имущества банка под 
видом выдачи кредитов физическим лицам, отчужде-
ния прав требования по кредитным договорам, поку-
шения на хищение из фонда обязательного страхова-
ния вкладов и возможного преднамеренного банкрот-
ства банка. 

По заявлениям возбуждено уголовное дело. 
Напомним, базировавшийся в подмосковных Мы-

тищах ЕвроситиБанк лишился лицензии 7 июля и был 
признан банкротом 27 сентября 2016 года. 

АВТОМОБИЛИ 
Названы машины, 
которые не покупают

Кадиллак 
не продается

Владимир Баршев

Единственный на российском рынке Cadillac CT6 
никто не покупает. С начала года на него желающих не 
нашлось. Впрочем, он не единственный такой непро-
дажный.  

Аналитики Autospot.ru составили рейтинг самых 
непродаваемых машин на нашем рынке. Возглавил его 
тот самый Cadillac. На втором месте оказался Chrysler 
Pacifica. Да, эта марка еще продается в России. Но, к со-
жалению, не покупается. Третье место занял пикап Fiat 
Fullback. Да Fiat выпускает пикапы — копию Mitsubishi 
L200. Но зачем покупать копию, если можно взять ори-
гинал?

В списке непродающих заряженный Jeep Grand 
Cherokee SRT. Совершенно не пользуется спросом и 
кроссовер Infiniti QX30, который должен был покорить 
европейский рынок. Российский и вовсе оказался ему 
не по зубам. Остальные аутсайдеры — автомобили ки-
тайского производства: кроссоверы Lifan Myway и 
Geely Emgrand X7, а также седан Geely Emgrand 7 и 
кроссовер Chery Tiggo 4. Две последние модели все-та-
ки смогли найти по одному покупателю.

Длиннобазный же кросс-лимузин Cadillac Escalade 
ESV также был продан в количестве двух штук, благо-
даря чему занял «почетное» десятое место. 

— Все марки из «аутсайдерского» списка можно за-
писать в редкие. По этой причине продать их впослед-
ствии на вторичном рынке будет сложнее, чем, ска-
жем, KIA, Mercedes-Benz или Toyota, — говорит эксперт 
блога Autospot.ru Сергей Власов.

В общем, главная причина того, что они не продают-
ся сейчас, это то, что покупатель оценивает шансы 
продать эту машину потом. Чем реже машина, тем 
меньше у нее шансов. 

ДОРОГИ Подмосковных 
водителей научили 
возить детей 

ГАИ переходит 
на личности

Владимир Баршев

Госавтоинспекция Московской области решила повы-
сить безопасность без репрессивных мер. Они объя-
сняли водителям, родителям и детям необходимость 
соблюдения правил. Судя по статистике, опыт удался.

Подмосковное ГИБДД подвело итоги социальной 
кампании, которую они проводили все лето под назва-
нием «Маленький пассажир — большая ответствен-
ность». Как сообщил начальник ГИБДД Московской 
области Виктор Кузнецов, кампания заключалась в 
том, что сотрудники ГИБДД разъясняли детям и их ро-
дителям необходимость пользоваться автокреслами и 
ремнями безопасности. Причем проводили эти меро-
приятия во дворах на игровых площадках и в оздорови-
тельных лагерях. Но, конечно, без проверок на дорогах 
не обошлось. Всего было проведено 659 массовых про-
верок и 275 рейдов по контролю за перевозкой детей. 
В результате было выявлено 5,4 тысячи нарушений. 
Из сорока тысяч проверенных машин в каждой деся-
той ребенок был не пристегнут.

В итоге за восемь месяцев этого года количество 
аварий с детьми-пассажирами снизилось на 10 про-
центов и составило 175 ДТП. Количество погибших со-
кратилось на 30 процентов. Семь детей-пассажиров 
погибли в авариях. Сократилось и количество раненых 
на 13 процентов. Всего пострадали в авариях 186 де-
тей-пассажиров. 

Виктор Кузнецов напомнил, что в 70 процентах ава-
рий, в которых страдают дети, они — пассажиры. 

Следующий этап социальной кампании, который 
стартует в октябре, будет посвящен скорости. Сотруд-
ники ГИБДД станут разъяснять необходимость не 
только соблюдения ограничений скорости, но и выбо-
ра безопасного скоростного режима. Особое внимание 
будет уделено выбору скорости при перевозке детей. 

АРСЕНАЛ За океаном узнали, что такое 
противокорабельный «Циркон», и приуныли 

Гиперзвук на подлете 
Сергей Птичкин

П
ерспективная гиперзву-
ковая ракета «Циркон» 
хоть и проходит цикл уже 

войсковых испытаний, остается 
совершенно секретным издели-
ем. Однако в зарубежных СМИ 
появилась информация о том, 
что собой представляет эта ра-
кета и каковы ее возможности. 
НАТО напряглось.

Американское издание The 
National Interest признало, что ни 
у одного военно-морского флота 
средств защиты от «Циркона» на 
сегодня не существует. По мне-
нию зарубежных аналитиков, 
новейшая российская ракета — 
глубоко модернизированная 
версия еще советской противо-
корабельной ракеты П-800 
«Оникс». Напомним, что так на-
зывалась экспортная версия ра-
кет «Яхонт». Именно на базе 
«Оникса» в Индии создана уни-
версальная сверхзвуковая раке-
та «БраМос» — лучшая в своем 
классе. Индийцы, кстати, заявля-
ли, что начинают работы над ги-
перзвуковой версией «БраМоса» 
— базовая модель это позволяет.

Поэтому версия о том, что 
«Циркон» рожден на конструк-
ционной основе аналогичной ра-
кеты, выглядит вполне достовер-
но. С учетом того, что ракеты бо-
лее мощной и точной, чем П-800, 
за рубежом так и не создали, бое-
вые характеристики гиперзвуко-
вого варианта могут показаться 
вообще запредельными.

Напомним, что попадание 
даже одной ракеты П-800 выво-
дит из строя авианосец — он 
если не тонет, то теряет возмож-
ность выпускать-принимать са-
молеты. Масса боевой части — 
около 300 кг. Причем взрыв ее 
происходит внутри корабля, 
так как корпус пробивается без 
проблем благодаря огромной 
скорости. «Циркон», по мнению 
экспертов, имеет еще лучшие 
характеристики. 

Сообщалось, что гиперзву-
ковая ракета, меняя траекто-
рию, может маневрировать не 

только по высоте, но и в плоско-
сти. Это еще более затрудняет 
ее обнаружение и поражение. С 
учетом того, что «Циркон» 
большую часть времени летит 
на высоте в 30—40 километров в 
облаке плазмы, он невидим для 
самых современных радаров. И 
хотя боевая часть меньше, чем у 
П-800, как утверждается — 200 
кг, уничтожающая способность 
«Циркона» намного выше. Ги-
перзвуковая скорость позволя-
ет ракете массой несколько 
тонн и без боевой части просто 
развалить боевой корабль сред-
них размеров, а авианосец про-
бить насквозь. Подрыв боевой 
части многократно усиливает 
разрушающее действие кинети-
ческой энергии корпуса ракеты. 

Впервые об успешном испы-
тании ракеты «Циркон» в проти-
вокорабельном варианте было 
официально объявлено в мае 
2017 года. Тогда, как сообща-
лось, ракета достигла восьми 
скоростей звука. Если будет до-
стигнута предполагаемая даль-
ность полета 1000 километров, 
то под вопросом оказывается 
вся американская доктрина гло-
бальной трансляции своих сил 
посредством ударных авиано-
сных групп. Дальность действия 

палубной авиации США с доза-
правкой в воздухе — около 800 
километров. Получается, что 
авианосная ударная группа 
просто не сможет подойти к за-
щищаемой «Цирконами» терри-
тории на дальность своего удара.

За прошедшие два года раз-
работчики нашей гиперзвуко-
вой ракеты, вполне очевидно, не 
сидели сложа руки, и работы по 
«Циркону» существенно про-
двинулись. Вполне вероятно, 
что разработаны и испытаны не 
только его противокорабель-
ные варианты, но и те, которые 
позволяют наносить удары по 
сухопутным объектам. 

А это, по мнению издания 
The National Interest, позволяет 
наносить сокрушительные и не-
отразимые удары по базам 
НАТО в Европе. В совокупности 
с МиГ-31БМ, вооруженными ги-
перзвуковыми «Кинжалами», 
которые уже находятся в опыт-
ной эксплуатации, это серьез-
ная угроза тем силам, которые 
могут вынашивать агрессивные 
планы в отношении России. 

ИНИЦИАТИВА 

Минюст 
предлагает 
изменить 
систему 
взыскания 
долгов

ВОЗВРАЩАТЬ 
ДУРНАЯ 
ПРИМЕТА 
Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ го-
товит проект больших поправок 
в законодательство, регулирую-
щее взыскание долгов. 

Подробности готовящихся 
предложений появились в 
«Коммерсанте». По данным эк-
спертов, обсуждаются доста-
точно радикальные изменения, 
некоторые даже назвали проект 
— перезагрузкой системы.

Например, предполагается 
ввести обязательные досудеб-
ные процедуры, то есть взыска-
тели должны будут прежде офи-
циально обратиться к должнику 
с требованием исполнить обя-
зательства. Это сделает невоз-
можным ситуацию, когда визит 
судебных приставов становится 
сюрпризом для гражданина, так 
как решение было по сути при-
нято за его спиной.

Еще одна идея: в обязатель-
ном порядке регистрировать в 
реестре службы судебных при-
ставов всех, кто занимается 
взысканием долгов. Это значит, 
что там должны оказаться не 
только коллекторы, но и банки-
ры, и управдомы, и многие дру-
гие.

В самом ведомстве подроб-
ностей проекта не раскрывают, 
но подтвердили «РГ»: да, такая 
работа ведется. «Минюстом 
России совместно с ФССП Рос-
сии подготовлен проект струк-
туры нормативного правового 
регулирования в сфере осу-
ществления деятельности по 
возврату просроченной задол-
женности физических лиц», — 
сообщили в минюсте.  

ИННОВАЦИИ В Польше переходят на электронные водительские права 

Предъявите смартфон
Ариадна Рокоссовская, 
Владимир Баршев

В 
ближайшие месяцы 
водительские права в 
Польше станут элек-
тронными. До конца 
сентября правитель-
ство примет норма-
тивную базу, позволя-
ющую отказаться от 
пластиковых карто-

чек в пользу мобильных прило-
жений. 

Сейчас в Польше, как и в Рос-
сии, водитель обязан иметь при 
себе права. За их отсутствие 
грозит штраф 50 злотых, то есть 
около 15 долларов. Именно это 
правило, как ожидается, долж-
ны отменить чиновники. Ми-
нистр цифровизации Марек За-
гурский рассказал телеканалу 
TVN24Bis: «Мы рассчитываем, 
что правительство примет па-
кет документов, позволяющий 
перейти на е-права (электрон-
ные права. — Прим. ред.), уже в 
сентябре. Тогда не будет штрафа 
за отсутствие водительских 
прав при проверке дорожной 
полицией, точно так же, как это 
уже происходит со свидетельст-
вом о регистрации транспор-
тного средства и полисом обяза-
тельного страхования граждан-
ской ответственности. Сразу 
после того, как эти правила на-
чнут действовать, мы готовы 
внести е-права в электронное 
приложение mObywatel (мо-
бильный гражданин. — Прим. 
ред.)».  

«MObywatel» — это интер-
нет-платформа, на которой раз-
мещаются личные документы 
жителя Польши, от удостовере-
ния личности до студенческого 
билета. Несмотря на то что вир-
туальное удостоверение пока 
что не может полностью заме-
нить обычный документ, им 
можно воспользоваться даже 
для получения бюллетеня на из-
бирательном участке. 

Электронные водительские 
права уже введены в странах Ев-
ропы, в Индии и Бразилии, где 
они заработали еще в 2018 году. 
В большинстве случаев это 
лишь копия обычных прав, но ее 
достаточно для проверки на до-
роге. Например, в Бразилии они 
имеют форму отдельного при-
ложения, которое нужно ска-
чать, пройти процедуру реги-
страции и отсканировать QR-
код, который имеется на всех 
водительских удостоверениях, 
выпущенных начиная с мая 
2017 года. Для идентификации 
водителя он должен улыбнуться 

или подмигнуть в камеру смар-
тфона. В США приложения, ко-
торые смогут заменить права, 
пока проходят тестирование в 
отдельных штатах, но зато, по 
данным издания USA Today, ког-
да их введут в обращение, они 
станут самостоятельным доку-
ментом. Этого очень ждут за-
всегдатаи баров, которым, ког-

да они идут пить алкогольные 
напитки, приходится брать с со-
бой водительские права, чтобы 
доказать, что они «доросли» до 
употребления спиртного. Прав-
да, у смартфона может разря-
диться аккумулятор, и тогда его 
обладатель пожалеет, что не 
прихватил с собой обычное во-
дительское удостоверение.  

В Польше рассчитывают до конца сентября принять нормативную базу, позволяющую отказаться от пластиковых водительских удостоверений в пользу мобильных приложений. 

А К Ц Е Н Т

Электронными правами уже пользуются 
во многих странах, но обычно это лишь 
копия обычных прав 

СЛЕДСТВИЕ 
Задержан крупный чиновник 
министерства культуры 

Поступили 
некультурно

Наталья Козлова

Вчера в Москве полиция задер-
жала заместителя руководите-
ля департамента государствен-
ной охраны культурного насле-
дия Министерства культуры РФ 
Павла Мосолова. 

Его подозревают в особо 
крупном мошенничестве. Вто-
рым фигурантом стал бывший 
глава этого же департамента, а 
ныне глава центра культурного 
наследия «Роскапстрой» Влади-
мир Цветнов и два предприни-
мателя — Семиков и Магдеева.

И вчера же Басманный суд 
отправил под стражу до 12 ноя-
бря Владимира Цветнова. 

Это решение суда означает, 
что ходатайства следствия удов-
летворены. Но сам Следствен-
ный комитет категорически от-
казывается комментировать за-
держание высокопоставленного 
чиновника министерства куль-
туры и остальных фигурантов 
дела и даже не разглашает под-
робности самого преступления. 

О серьезности преступления 
косвенно говорит тот факт, что 
расследование ведет централь-
ный аппарат. А главное — всем 
четверым фигурантам в тече-
ние нескольких часов после за-
держания уже были предъявле-
ны обвинение по части 4 статьи 
159 Уголовного кодекса РФ «мо-
шенничество в особо крупном 
размере, совершенное органи-
зованной группой». 

Все это означает, что очеред-
ное громкое уголовное дело, в 
котором фигурируют сотрудни-
ки министерства культуры, поя-
вилось не вчера, оно есть, и ма-
териалов столько, что готово 
обвинение. 

Уточним, что в департамент 
государственной охраны куль-
турного наследия входят семь 
отделов: государственной охра-
ны объектов культурного насле-
дия, государственного реестра, 

контроля в сфере культурного 
наследия, регионального контр-
оля и надзора, регулирования 
градостроительной деятельнос-
ти, лицензирования и контроля 
в сфере реставрации и отдел го-
сударственного контроля за вы-
возом и ввозом культурных 
ценностей.

По делу кроме бывшего и ны-
нешнего чиновников проходят 
коммерсанты Семиков и Магде-
ева. В реестре есть два юрлица с 
такими же инициалами. Татьяна 
Магдеева руководит зареги-
стрированной в Химках компа-
нией, которая оказывает бух-
галтерские и аудиторские услу-
ги. С 2014 по 2018 год компания 
Магдеевой заключила с мини-
стерством культуры контрак-
тов почти на 200 миллионов ру-
блей, еще 10 миллионов в прош-
лом году ей заплатила «Мосре-
ставрация».  А Сергей Семиков 
руководит некоммерческой ор-
ганизацией «Центр развития и 
поддержки общественно-куль-
турных проектов и патриотиче-
ского воспитания».

Напомним, несколько лет 
назад в стране прогремело рас-
следование, которое прозвали 
«делом реставраторов». В деле 
фигурировал замминистра 
культуры Григорий Пирумов. 
Чиновника обвинили в хищени-
ях денег, которые государство 
выделило на реставрацию па-
мятников культуры.

На нежелание следствия раз-
глашать детали дела ответила 
защита чиновника. Дело  Мосо-
лова связано с хищением бюд-
жетных денег на ремонт Соло-
вецкого монастыря, выделен-
ных в 2011-2016 годах.Об этом 
сказал его  адвокат Сергей 
Скрехин.  И добавил, что Мосо-
лов был свидетелем по делу  Пи-
румова. «После соединения ста-
рого и нового дел они фактиче-
ски стали фигурантами одного 
дела», — сказал защитник. 

— Узнайте также: 
Как модернизируют знаменитый 
советский корвет «Овод» 
rg.ru/art/1748586
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КАК У НАС

В рамках цифровизации всего в России обсуждалась 

и идея внедрения электронных прав. Проект такого 

документа разрабатывался. Даже поправили Бюджет-

ный кодекс, в котором прописали, что за получение во-

дительского удостоверения нового образца придется 

заплатить вместо 2 тысяч рублей 3 тысячи. Однако 

пока этот проект затих. 

Его затмил собой электронный паспорт, который сей-

час разрабатывается. И в этот электронный паспорт 

планируется включить всю информацию о водитель-

ском удостоверении. Документ — два в одном. И даже 

не два, потому что помимо паспорта и прав туда соби-

раются включить и массу других данных. Планируется, 

что в Москве этот документ уже начнут выдавать 

в июле 2020 года. А бумажные паспорта прекратят вы-

давать в 2020 году. Во всяком случае об этом заявлял 

вице-премьер Максим Акимов. 

С появлением такого документа заводить отдельно 

электронные права даже смысла не имеет. Ведь все 

стремится к тому, чтобы сократить количество бумаг. 

Напомним также, что всерьез обсуждается идея вооб-

ще отмены необходимости возить с собой водитель-

ское удостоверение. Вся информация о всех водите-

лях и их правах есть в базе данных ГИБДД. Есть план-

шеты, которые позволяют идентифицировать лич-

ность, просто сфотографировав водителя. Програм-

мное обеспечение тут же находит все данные о том, 

кто за рулем. Есть у него права, нет их или он их лишен, 

когда и за что привлекался к ответственности. Правда, 

пока их на вооружении мало, но это дело времени. 

Конечно, для реализации этих идей потребуется суще-

ственная корректировка законодательства. А также 

необходимо широкое и устойчивое покрытие связи 

с доступом к Интернет. Но это тоже дело времени.

Подготовил Владимир Баршев
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РАЗВИЛКА 
ДЛЯ ГЕГЕМОНА
Помощник президента США по национальной безопа-
сности Джон Болтон чуть-чуть не досидел в должности 
до своего потенциально звездного часа. Пламенная 
страсть Болтона (помимо его острой неприязни к 
контролю над ядерными вооружениями) — разделаться 
с режимом аятолл в Иране. Собственно, его агрессив-
ный активизм в этом направлении и стал одной из ос-
новных причин увольнения, Трамп испугался втягива-
ния в спираль военных приготовлений. Сейчас Болтон 
наверняка уверен, что именно его отставка спровоци-
ровала дальнейшие события. С точки зрения вашин-
гтонских ястребов, любое проявление колебаний Теге-
ран воспринимает как приглашение к еще большему 
давлению.

Атака на предприятия компании «СаудиАрамко», в 
результате которой крупнейшая страна-нефтепроизво-
дитель на время лишилась половины своих мощностей, 
— событие беспреце-
дентное. Этот инци-
дент — веха в собы-
тиях, которые раз-
ворачивались в ре-
гионе на протяже-
нии длительного 
времени. И реакция 
на него покажет, ка-
кова сейчас реаль-
ная расстановка 
сил.

Йеменские по-
встанцы-шииты, ко-
торые взяли на себя 
ответственность за 
нападение, а заодно 
пригрозили ударами возмездия по ОАЭ и захватом ча-
сти саудовской территории, — ребята, конечно, бравые. 
Но масштаб атаки все же явно превышает их калибр, 
так что всеобщий интерес к иранским покровителям 
хуситов как минимум понятен. Вне зависимости от ме-
ханики данного конкретного акта, происходящее на 
Ближнем Востоке отражает резкий подъем влияния Те-
герана, что ставит Саудовскую Аравию, США, Израиль 
и ряд других государств в сложное положение.

Соединенным Штатам винить за все это некого. 
Именно политика Вашингтона в последние два десяти-
летия объективно способствовала укреплению Тегера-
на и превращению Ирана в наиболее мощную регио-
нальную силу. Начиная со свержения иракского лидера 
Саддама Хусейна и до невнятной и непродуманной по-
литики в отношении Сирии и Йемена, США как будто 
специально разрушали или ослабляли региональные 
противовесы иранскому влиянию. В итоге сложилась 
неприятная для американской администрации ситуа-
ция. Угроза глобальному нефтеснабжению — вопрос се-
рьезный, игнорировать его страна, претендующая на 
гегемонию в мире, просто не имеет права.

Но как действовать? Кампания против Ирана невоз-
можна по ряду причин. Прежде всего никто не берется 
предсказать, как она пойдет и к чему приведет. В любом 
случае это должна быть кратно более крупная и, соот-
ветственно, опасная операция, чем все то, что амери-
канцы предпринимали после «холодной войны», вклю-
чая и Ирак. Во-вторых, Трамп органически против во-
енных действий, это не его конек, к тому же подавляю-
щая часть его избирательного ядра страстно поддержи-
вает изначальный лозунг «Хватит бессмысленных 
войн!». А избирательная кампания уже в разгаре.

Президент США предпочел бы, если уж необходимо 
наказать выскочку, действовать руками его региональ-
ных соперников. Но тут возникают другие проблемы. 
Саудовская Аравия в полной мере продемонстрирова-
ла свои военно-стратегические таланты в Йемене. Ко-
ролевство плотно увязло в соседней стране, не имея 
перспектив ни добиться результата, ни уйти оттуда. 
Представить себе столкновение Эр-Рияда с многократ-
но более мощным соперником просто невозможно, да 
королевство и не рискнет предпринять такой шаг. Из-
раиль намного дееспособнее, но ирано-израильская 
коллизия породит такой водоворот на Ближнем Восто-
ке и во всем мусульманском мире, что последствия пе-
рекроют любой результат. Так что региональные союз-
ники Вашингтона, 
напротив, рассчи-
тывают, что США 
возьмут на себя 
основную часть 
бремени по усмире-
нию амбиций Теге-
рана.

Значимость си-
туации выходит да-
леко за региональ-
ные рамки. Рост 
Ирана — вызов Сое-
диненным Штатам 
как стране, которая 
претендует на главенство в мире. Иран — не соперник 
США в глобальном масштабе, который оспаривает пер-
венство Америки в целом. В такой роли все более явст-
венно выступает Китай. Но если Вашингтон не проде-
монстрирует способность осадить претендента на до-
минирование в одной из ключевых частей мира, то и 
его глобальные позиции не укрепятся, а, наоборот, 
ослабнут. В то же время, если попытка осадить Тегеран 
приведет к еще более тяжелому кризису в регионе, а 
это, как все понимают, вполне возможно, то снижение 
американского авторитета только ускорится. Почти 
цугцванг.

Трамп уже давал понять, что готов повторить с Ира-
ном тот же фортель, что и с Северной Кореей — резко пе-
рейти от страшных угроз к диалогу. Но в иранском слу-
чае это намного сложнее. Во-первых, степень демони-
зации Ирана несопоставима даже с Северной Кореей. В 
этом есть израильский фактор, но прежде всего память 
о событиях конца семидесятых, когда исламские рево-
люционеры нанесли США удар по престижу, пожалуй, 
ни с чем не сопоставимый (захват посольства и после-
довавшие за тем нападением события). Во-вторых, 
Трамп в прошлом году благополучно выкинул в корзи-
ну продукт титанических усилий дипломатов многих 
стран, включая США и Иран, — совместный всеобъем-
лющий план действий, который ставил под контроль 
ядерную программу Тегерана. Так что доверие к дого-
ворным талантам главы Белого дома невелико по опре-
делению.

Момент, на самом деле, вполне исторический. Хотя 
вопрос вроде бы региональный, ответ на него имеет 
глобальное значение. В этой связи весьма интересна 
роль России, которую сейчас все признают важнейшим 
фактором ближневосточной политики, и возможности, 
которые открывает нынешняя ситуация для Москвы. 
Но это тема уже другого комментария. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции известного оппозиционного политика 
судят за неповиновение властям

Не надо толкать 
прокурора
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
суде парижского пригоро-
да Бобиньи начался про-
цесс, который попал в 

центр внимания как местных 
СМИ, так и подавляющего боль-
шинства французов. Дело в том, 
что на скамье подсудимых ока-
зался один из самых видных по-
литиков, глава оппозиционной 
левой партии «Неподчинивша-
яся Франция» Жан-Люк Мелан-
шон, а также несколько его еди-
номышленников, в том числе 
Алексис Корбьер и Бастиен 
Лашо, как и он — депутаты Наци-
онального собрания.

Их обвиняют в действиях 
«по запугиванию должностных 
лиц, неповиновению властям и 
провокациях». Сразу отметим, 
что никакого отношения к вы-
ступлениям «желтых жилетов» 
вся эта история не имеет, хотя 
«неподчинившиеся» явно на их 
стороне и подчас принимают 
участие в манифестациях. Речь 
идет о событиях, произошед-
ших год назад, а если точнее — 16 
октября 2018 года. Тогда в рам-
ках расследования фиктивного 
трудоустройства помощников 
депутатов Европарламента, 
естественно, предыдущего со-
зыва, сотрудники Центрального 
бюро по борьбе с коррупцией и 
финансовыми преступлениями 
по мандату парижской проку-
ратуры провели обыски в доме у 
Меланшона и одновременно в 
здании штаб-квартиры «Непод-
чинившейся Франции» на севе-
ро-востоке Парижа. 

Сразу заметим, что подоб-
ные акции следственные орга-
ны осуществляли ранее по ана-
логичному поводу и в офисах 
других партий. Этой участи не 

избежал в прошлом «Нацио-
нальный фронт» Марин Ле Пен, 
ныне переименованный в «На-
циональное объединение», а 
также центристская партия Де-
м о к р ат и ч е с к о е  д в и ж е н и е 
(MoDem). Понятно, что большо-
го восторга от таких визитов, в 
ходе которых изымались доку-
менты и информационные но-
сители, руководство и персонал 
этих партий не испытывали, но 
каких-либо препятствий право-
охранительным органам не чи-
нили.

Иная ситуация сложилась в 
тот октябрьский день. После 
того как полицейские провели 
обыск у Меланшона, он призвал 
партийцев направиться в штаб-
квартиру, и именно там произо-
шел инцидент, который был за-
печатлен на видео, а затем ши-

роко транслировался как в со-
циальных сетях, так и главными 
телеканалами.

Известный взрывным харак-
тером Жан-Люк Меланшон всту-
пил в противостояние с поли-
цейскими. Хотя дело до руко-
пашной не дошло, возмущенный 
политик пытался прорваться в 
помещение, где проходил обыск, 
при этом толкнул представите-
ля прокуратуры и общался с 
ним на более чем повышенных 
тонах, напирая на то, что явля-
ется парламентарием. Эта скан-
дальная сцена, о которой, надо 
думать, впоследствии сам поли-
тик пожалел, не только снизила 
рейтинг его популярности, но и 
привела к иску, что выдвинули 
против него заместитель проку-
рора и полицейские.

Глава «неподчинившихся» 

считает, что вся эта история 
раздута, а власти воспользова-
лись происшествием, чтобы его 
дискредитировать. Сам же про-
цесс он назвал «политическим». 
Такой же точки зрения поддер-
живаются его сторонники. Не-
сколько десятков из их числа 
собрались у здания суда в Боби-
ньи и устроили митинг.

Что грозит видному оппози-
ционеру? По характеру предъ-
явленных ему обвинений, если 
вина будет доказана, законом 
предусмотрены тюремное за-
ключение до 10 лет, пятизнач-
ный штраф, а также лишение из-
бирательных прав на срок до 
пяти лет. •

РЕЗОНАНС Зачем 16-летнюю шведскую школьницу сделали 
«экологической иконой» европейской молодежи

Грета приплыла
Евгений Шестаков

Э
ту «пиар-девочку» из 
Швеции, бросившую 
учебу в школе ради 
того, чтобы с горящи-
ми глазами озвучи-
вать пугающие про-
гнозы в отношении 
климата и будущего 
человечества знают 

во всем мире. Ее то презрительно 
называют «пророком в коротких 
штанишках», то иронично «апо-
калиптическим гуру». Пока по-
литики строят предположения, 
кто и зачем использует Грету 
Тунберг, психиатры и философы 
оценивают с профессиональной 
точки зрения ее нормальность, а 
главное, тот ущерб, который она 
наносит молодежи своими заяв-
лениями о грядущей гибели пла-
неты. На страницах французской 
«Фигаро» президент Института 
Сапиенса Оливье Бабо назвал 
юную шведку «символом стра-
ны, где эмоции имеют приоритет 
над разумом». А ее реплики в 
поддержку «зеленых» идей — 
мантрами, которые внушили ей 
взрослые манипуляторы. Тем не 
менее коллективный психоз во-
круг Греты не спадает — он наби-
рает обороты. Ее незатейливые, 
на уровне средней школы, лозун-
ги — снизить вчетверо потребле-
ние энергии к 2050 году или сто-
процентно перейти на возобнов-
ляемые источники энергии, ста-
новятся символами новой «эко-
логической религии», а сама 
шведка — ее гуру. Все это «сек-
тантство» быстро обрастает по-
литиками, увидевшими в под-
держке безграмотной, но вместе 
с тем фанатичной «мессии», от-
личную возможность поживить-
ся молодежным электоратом. 
Так что не удивляет, что в Нью-
Йорке, куда в четверг Грета Тун-
берг прибыла из Европы на спе-
циальной, обладающей повы-
шенной экологичностью, яхте, 
она встретилась с экс-президен-
том США Бараком Обамой и кон-
грессменами. Мировые СМИ с 
придыханием цитируют высту-
пление шведки: «Я передаю вам 
этот отчет в качестве своего сви-
детельства, потому что не хочу, 
чтобы вы слушали меня. Я хочу, 
чтобы вы слушали ученых, и что-
бы вы объединились вокруг нау-
ки». В одном Грета права — слу-
шать выступления малознаю-
щей девицы, бросившей учебу 
ради хайпа и пиар-барышей, 
вряд ли кому-то интересно, кро-
ме таких же, не желающих полу-
чать знания, но при этом предъ-
являющих претензии миру, ее 
последователей. Не менее сати-

ричен и призыв Тунберг объеди-
ниться вокруг науки, о достиже-
ниях которой сама «гуру», не 
имеет ни малейшего понятия. 
После встречи с Гретой бывший 
американский лидер Барак Оба-
ма написал в «Твиттере», что 
«Тунберг уже стала одной из ве-
личайших защитниц планеты». 
Он серьезно? А ведь ранее эту не 
захотевшую продолжать учебу 
школьницу приглашали высту-
пить со своими откровениями на 
форуме в Давосе и в Европарла-
менте... 

В 1974 году во Франции поя-
вилось слово «экофеминизм», 
которое означало связь между 
угнетением природы и женщин. 
Виновным в этом явлении был 
назначен патриархат и капита-
лизм. Весьма любопытное иссле-
дование провел четыре года на-
зад исследовательский центр 

Pew в 11 странах мира. Он выя-
снил, что женщины существенно 
больше заботятся об изменениях 
климата и они воспринимают 
связанные с ним потрясения, как 
вред нанесенный им лично. Эту 
тенденцию подтвердили итоги 
выборов в Европарламент: во 
Франции за экологическую пар-
тию EELV голосовало вдвое боль-
ше женщин, чем мужчин. Сфор-
мировав «экотревожность» в об-
ществе, Грета Тунберг оказалась 
востребованной теми силами, 
кто использует в своих интере-
сах, спровоцированные шведкой 
у молодежи фобии. «Крайние ле-
вые увидели в Тунберг способ 
оправдать свою борьбу против 
свободы и рынка. А эффективные 
лобби промышленников исполь-
зуют ее для продажи своих «зеле-
ных» решений», — объясняет 
причину  раскрученности швед-

ской вечной школьницы фран-
цузская «Фигаро».

Надо признать, что «муза 
краха», как называют Тунберг ее 
взрослые оппоненты, совсем не 
бедствует. В США она прибыла 
на яхте, стоящей пять миллио-
нов долларов. А ее двухнедель-
ное плавание до Нью-Йорка, 
предположительно оплаченное 
княжеством Монако, обошлось 
бы «простому обывателю» ми-
нимум в 40 тысяч долларов. Так 
что, рассуждая о ненужности 
учебы — «зачем мне учиться для 

будущего, которого возможно 
вскоре и не будет», Грета покри-
вила душой. У ее сверстников, 
которые по примеру своего 
«экологического гуру» бросили 
занятия ради участия в акциях 
протеста, будущего действи-
тельно может не оказаться. Но 
отнюдь не из-за грядущих про-
блем с климатом, а в связи с от-
сутствием образования: ведь 

предназначенное на него время 
они тратят, по примеру Тунберг, 
на протестные акции. Иное дело 
Грета — ей проблемы с образова-
нием в краткосрочной перспек-
тиве точно не повредят — она уже 
давно монетизировала свою по-
пулярность. 

И если шведка не совершит 
репутационных ошибок — типа 
пластиковой соломки во рту или 
иного нарушения артикулиро-
ванных ею ранее доктрин, то, по-
взрослев, она имеет все шансы 
войти в большую политику. 
Впрочем, по мнению S ddeutsche 
Zeitung, поскольку требования 
Греты по защите климата выпол-
нить невозможно, то, столкнув-
шись с реальностью, она будет 
обречена на провал и забвение.

Пока же Тунберг успешно 
снимает сливки со своей извест-
ности, заставляя политиков по 
всему миру задаваться вопросом 
— кто стоит за движением под-
ростков, выходящих на демон-
страции с призывом обеспечить 
защиту от климатических изме-
нений. «Трудно представить, что 
после долгих лет без какого-либо 
влияния извне детям по всей Гер-
мании вдруг пришла в голову 
мысль, что они должны стать ча-
стью этого движения (движение 
«Пятницы без будущего», со-
зданного Тунберг. — Ред.) цитиру-
ет Forbes канцлера Германии Ан-
гелу Меркель. 

А что Грета? Она радуется воз-
можности не ходить в школу (и 
здесь у нее появилось множество 
последователей), рассчитывает в 
будущем на Нобелевскую пре-
мию и предупреждает: «будущие 
поколения не смогут вернуть то, 
что мы уничтожаем сейчас».

Причем этот подростковый 
эпатаж находит отклик во взро-
слом мире. Так, согласно прове-
денному в Швеции исследова-
нию, местные жители, всегда лю-
бившие отдыхать в солнечных 
странах, перестали размещать в 
соцсетях фотографии тех мест, 
где они побывали и куда добира-
лись на самолете. Более того, как 
пишет французская Le Monde, 
публичное обсуждение шведами 
отдыха за рубежом, например, в 
Таиланде, стало запретным и 
даже неприличным. А все пото-
му, что под влиянием Тунберг, в 
стране набрало обороты движе-
ние «Стыд от полетов», вызван-
ное чувством вины за экологиче-
ский ущерб, который наносят са-
молеты природе. К этому психо-
зу Грета, которая призывает сво-
их сторонников отказаться от 
услуг авиации и передвигаться 
поездами, имеет непосредствен-
ное отношение. •

Экс-президент США Барак Обама назвал Грету Тунберг «одной из величайших защитниц планеты». Он серьезно? 

Глава оппозиционной левой партии 
«Неподчинившаяся Франция» Жан-
Люк Меланшон в суде парижского 
пригорода Бобиньи.

А К Ц Е Н Т

Надо признать, что «муза краха», 
как называют Тунберг ее взрослые 
оппоненты, совсем не бедствует

СКАНДАЛ Киеву не нужен 
«нормандский формат»

Не доросли

Павел Дульман

Вчера главы МИД России и 
Германии обсудили перспек-
тивы урегулирования ситуа-
ции на Украине при условии, 
что Киев больше не поддержи-
вает «предложения, рассмо-
тренные на встрече внешнепо-
литических советников, лиде-
ров стран «нормандского фор-
мата». Разговор состоялся по 
инициативе немецкой сторо-
ны, чьи предложения — так на-
зываемую «формулу Штайн-
майера» — и отвергла украин-
ская делегация в Минске.

Ничего неожиданного в сто-
лице Белоруссии не произош-
ло, поскольку Украина исполь-
зовала свой любимый и, как 
кажется, единственный дипло-
матический прием: отказ от 
собственных слов с резким из-
менением позиции. Накануне 
встречи в Минске министр 
иностранных дел Пристайко и 
советник президента Зелен-
ского по международной поли-
тике Ермак говорили о приня-
тии и согласовании плана про-
ведения выборов в республи-
ках Донбасса и предоставле-
нии этим территориям особо-
го статуса в составе Украины, 
то есть «формулы Штайнмайе-
ра». Но когда дело дошло до 
подписания документа, глава 
украинской делегации Леонид 
Кучма выставил старые, еще 
времен Порошенко, условия, 
выхолащивающие предложен-
ный документ и мирный про-
цесс в целом.

Зачем это понадобилось 
Кучме, был ли срыв перегово-
ров согласован с Зеленским, 
не действовал ли экс-прези-
дент по собственному плану 
или тем более по наущению иг-
рающего во внешнюю полити-
ку зятя-олигарха — в этом се-
годня пытаются разобраться 
украинские СМИ. Пока един-
ственное рациональное объя-
снение видится им в том, что 

до встречи с президентом 
США, где Зеленский обяза-
тельно призовет к углублению 
санкций против России, новых 
обязательств в рамках мирно-
го процесса Киев брать на себя 
не будет. Соответственно, те-
ряет смысл и встреча в «нор-
мандском формате» — то есть с 
Россией, Францией и Герма-
нией. Таким способом «кол-
лективный Зеленский» на-
глядно продемонстрировал 
внешнеполитические приори-
теты: сначала мнение США, а 
потом все остальные.

На нестабильность позиций 
нового президента Украины 
обратило внимание даже не-
мецкое издание Die Welt, об-
ычно поддерживающее Киев 
во всех начинаниях. В редак-
ционной колонке отдается 
должное обаянию молодого 
президента и транслируемому 
им позитивному настрою, но 
при этом выражается сомне-
ние в его способности на рав-
ных говорить с Россией. По 
мысли немецких наблюдате-
лей, украинский президент 
еще не дорос как политик до 
уровня «нормандского форма-
та». 

О незрелости украинской 
государственности в целом на-
кануне высказалась и прези-
дент Эстонии Керсти Калью-
лайд в интервью украинским 
СМИ. Так, она подтвердила 
опасения интервьюеров об 
усталости Европы от украин-
ской проблематики. «Да. И 
причина усталости в том, что 
мы много лет даем те же сове-
ты и не видим, чтобы Украина 
становилась менее коррумпи-
рованной, экономика — менее 
олигархической и так далее», — 
сказала Кальюлайд. Более того, 
по ее словам, часть стран Евро-
пы в любом случае поставят 
отношения с Россией выше ин-
тересов Украины, даже если 
при Зеленском будет искоре-
нена украинская коррупция. •

Президент США 
предпочел бы, 
если уж необходи-
мо наказать Иран, 
действовать рука-
ми его региональ-
ных соперников

Трамп уже давал 
понять, что готов 
повторить 
с Ираном 
тот же фортель, 
что и с КНДР  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Яхта Malizia II, на которой Грета 
Тунберг две недели добиралась 
до Нью-Йорка, стоит 5 миллионов 
долларов. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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А КАК У НИХ Корреспонденты «РГ» узнали, как укрощают электросамокатчиков в разных странах

Куда они катятся

Полицейские во Франкфурте-на-Майне проверяют мощность электросамоката. В Германии любителям этого «транспорта» в городской черте запрещено передвигаться со скоростью выше 20 км/ч. 

Широкая популярность, которой стали пользоваться электросамокаты в мире, привела к росту числа происшествий на городских улицах.

ФРАНЦИЯ

НА УЛИЦЫ ВЫЕХАЛ КОШМАР

Диана Ковалева

Во Франции электросамокаты и 
их собратья по классу «личных 
моторизированных средств пе-
редвижения» (ЛМСП) — моноко-
леса, гироподы и ховерборды — 
стали настоящим кошмаром как 
для пешеходов, так и для водите-
лей авто. Если верить данным 
газеты Le Parisien, с 2013 по 
2018 год было зафиксировано 
более 1300 аварий с участием 
владельцев электросамокатов.  
А в июне в Париже произошла 
первая авария с участием элек-
тросамоката, которая закончи-
лась гибелью его владельца — 
25-летний юноша столкнулся с 
грузовиком, не уступив ему до-
рогу. Все дело в том, что для соб-
ственников нет четко прописан-
ных правил, их средства пере-
движения не попадают ни под 
какие определения, и, что самое 
интересное, в их случае незна-
ние закона действительно осво-
бождает от ответственности, по-
тому что закона-то никакого и 
нет. Так что французские власти 
решили положить конец такой 
анархии и с сентября утвердили 
новый свод правил для владель-
цев ЛМСП. 

Во-первых, они ввели само 
понятие ЛМСП, которое опреде-
ляется как «транспортное сред-
ство без сиденья, оснащенное 
нетепловым двигателем, пред-
назначенное для передвижения 
одного человека и без каких-ли-
бо специальных приспособле-
ний для перевозки грузов, с мак-
симальной скоростью строго 
выше 6 км/ч и ниже 25 км/ч. Од-
нако ЛМСП может иметь сиде-

нье, если транспортное средст-
во имеет гироскопическую си-
стему стабилизации. Снаряже-
ние, предназначенное исключи-
тельно для людей с ограничен-
ной мобильностью, не попадает 
в эту категорию». Во-вторых, 
появились следующие ограни-
чения: ездить на ЛМСП можно 
только с 8 лет; детям до 12 лет 
обязательно надевать шлем; ли-
мит скорости составляет 25 
км/ч; по тротуару ездить запре-
щено, можно только вести 
устройство руками рядом, не 
включая мотор; нельзя перево-
зить пассажиров; нельзя ездить 
в наушниках или с каким дру-
гим прибором в ушах, способ-
ным издавать звук; ночью или 
днем в условиях плохой видимо-
сти обязательно носить светоо-
тражающую одежду, а также 
обязательно иметь на своем 
ЛМСП гудок, передние и задние 
фары. Что касается «парковки» 
на тротуаре, то здесь власти 
предпочли предоставить мэри-
ям самим принимать какие-то 
конкретные ограничения, по-
становив, что нельзя оставлять 
ЛМСП в местах, где они будут 
мешать движению пешеходов.

Теперь владельцам всей этой 
техники в населенных пунктах 
новые правила разрешают пере-
двигаться только по велосипед-
ным дорожкам или автомобиль-
ным дорогам, где максимальная 
разрешенная скорость не пре-
вышает 50 км/ч. При этом, если 
водитель ЛМСП все же осмелит-
ся выехать на тротуар, ему гро-
зит штраф в размере 135 евро. А 
за превышение скорости оштра-
фуют аж на 1500 евро. 

ГЕРМАНИЯ

САМОКАТ УЙДЕТ В ОТКАТ?

Екатерина Забродина

В Германии электросамокаты 
«легализовали» совсем недавно 
— в июне, а до этого прогрессив-
ный, по современным меркам, 
вид транспорта находился в 
стране под запретом. Педантич-
ные немцы расписали строгие 
правила. Гонять по тротуарам 
категорически запрещено. Мож-
но перемещаться исключитель-
но по велодорожкам, ну а если 
таковых нет — то выезжать на 
проезжую часть. Недавно в ми-
нистерстве транспорта предло-
жили открыть для электроску-
теров выделенные под общест-
венный транспорт полосы: со-
гласно законопроекту, эта при-
вилегия может распространить-
ся также на легковые автомоби-
ли, перевозящие не менее трех 
пассажиров, и на мотоциклы с 
прицепами. Однако говорить о 
революции на немецких доро-
гах пока рано: спорная инициа-
тива на стадии обсуждения.

Предельная скорость для 
электросамокатов в городской 
черте — не более 20 километров 
в час. Законодатели поговари-
вали и о том, чтобы ввести для 
«шоферов» специальные права, 
но до этого пока не дошло. Прав-
да, глава Берлинского союза 
лиц с ограниченными возмож-
ностями Доминик Петер потре-
бовал в обязательном порядке 
отправлять владельцев элек-
троскутеров на курсы вожде-
ния. Из-за того, что они проно-
сятся на большой скорости 
мимо людей на колясках, те 
«стали чувствовать себя в горо-
де гораздо менее защищенны-
ми». Как следует из сводок ДТП, 

ограничения для езды на элек-
тросамокатах постоянно нару-
шаются. Особенно немецкие 
стражи порядка обеспокоены 
тем, что владельцы скутеров с 
мотором не считают для себя 
зазорным употреблять спир-
тное. На горизонте для них уже 
маячит «сухой закон» в виде ну-
левого промилле. В начале авгу-
ста немецкие СМИ обсуждали 
казус, когда сразу восемь поли-
цейских в Эрфурте пострадали 
при попытке остановить пьяно-
го на электросамокате.

Не успел этот вид транспорта 
освоиться на просторах ФРГ, как 
в стране стали раздаваться при-
зывы к его полному запрету. 
Портал Spiegel Online цитирует 
главу Федеральной ассоциации 
касс медицинского страхования 
Андреаса Гассена, который убе-
жден в том, что без такого запре-
та не избежать травм и даже ле-
тальных исходов: «Сбылись 
худшие опасения. Везде, где кур-
сируют эти агрегаты, у нас вы-
рос поток травм — начиная со 
сложных переломов рук и ног и 
заканчивая черепно-мозговыми 
травмами и даже гибелью лю-
дей. С медицинской точки зре-
ния разрешать электроскутеры 
в Германии было безответствен-
ным шагом». Впрочем, Гассену 
оппонирует Зигрфид Броккман 
из Единой ассоциации страхов-
щиков. Как отмечает эксперт, 
велосипедисты тоже попадают в 
аварию, но никому не приходит 
в голову запрещать велосипеды. 
Пока же министр экономики 
Петер Альтмайер заявил о том, 
что правила использования 
электросамокатов в ФРГ следу-
ет еще больше ужесточить. 

ИТАЛИЯ

ПРЕДЪЯВИТЕ  ВАШИ ПРАВА

Нива Миракян,
 «Российская газета», Рим

В июле 2019 года на Апеннинах 
был принят эксперименталь-
ный нормативный акт, регули-
рующий использование элек-
тросамокатов, сегвеев, моноко-
лес и ховербордов.

До его появления законода-
тельный статус электротран-
спорта был довольно двусмы-
сленным — все, что имело 2—3 
колеса и развивало скорость 
выше 6 км/ч, за исключением 
велосипедов, детского тран-
спорта и транспорта для инва-
лидов, по умолчанию было 
принято относить к мопедам 
или мотоциклам. А это означа-
ло, что владельцы этих тран-
спортных средств должны 
были не только повесить на 
них номерной знак, но и обяза-
тельно приобрести дорогую 
страховку. В противном случае 
они могли нарваться на штраф 
от 1200 до 1500 евро. Благода-
ря одобренному декрету «ми-
кромобильность», разработан-
ному итальянским министер-
ством транспорта и инфра-
структуры, больше серых пя-
тен в этом вопросе практиче-
ски не осталось.

По новым правилам, исполь-
зовать скутеры можно на про-
езжей части, но их скорость не 
должна превышать 30 км/ч. , а в 
людных районах и пешеходных 
зонах — 6 км/ч. Владельцы само-
катов также получили возмож-
ность передвигаться по специ-
альным велосипедным дорож-
кам со скоростью от 6 до 20 
км/ч. Законом не допускается 
движение по тротуарам, а так-

же по улицам, оснащенным 
трамвайными рельсами.

Управлять мини-транспор-
тным средством могут как со-
вершеннолетние, так и несо-
вершеннолетние, имеющие во-
дительское удостоверение ка-
тегории AM, которое выдается 
лицам от 14 лет для управле-
ния ТС, развивающим ско-
рость, не превышающую 45 
км/ч. Но демократичный жест 
сопровождается введением це-
лого ряда серьезных ограниче-
ний. В частности, на вышеука-
занных «ускорителях движе-
ния» запрещается перевозить 
людей и грузы, осуществлять 
любой тип буксировки, а также 
совершать резкое маневриро-
вание и делать акробатические 
трюки.

Несмотря на то, что многие 
итальянцы восприняли  прави-
ла «на ура», решение о том, во-
плотят ли их в жизнь, будет 
возложено целиком и полно-
стью на мэров итальянских го-
родов. Через два года они доло-
жат в министерство транспор-
та о том, как работает новый 
закон.

Первой на нововведения от-
реагировала «северная столи-
ца» Италии, Милан. Городские 
власти, начавшие тестировать 
закон в июле, подошли к этому 
весьма серьезно. За первые пол-
тора месяца за нарушение пра-
вил езды на электросамокатах 
были выписаны десятки штра-
фов в размере 99 евро. Кроме 
того, мэрия города, во многом 
себе в ущерб, волевым решени-
ем ввела запрет на деятельность 
компаний, предоставляющих в 
прокат электросамокаты. 

ИСПАНИЯ

ЗА ВЫХЛОП ШТРАФУЮТ ПО-КРУПНОМУ

Юрий Когалов

В 
Испании пока не сущест-
вует принятых на государ-
ственном уровне правил 

пользования электросамоката-
ми. Однако еще в 2016 году 
Главное управление дорожного 
движения выпустило инструк-
цию, согласно которой все «ин-
дивидуальные средства пере-
движения», разрушающие тра-
диционное разделение людей на 
пешеходов и водителей, разде-
ляются на четыре условные ка-
тегории. К первой относятся 
детские электросамокаты и 
другие устройства с электро-
приводом, скорость которых не 
превышает 6 км/ч. Во вторую 
включены сегвеи, моноколеса и 
электросамокаты, разгоняющи-
еся до 25 км/ч. В третью входят 
различные виды велосипедов, 
как с электромотором, так и без 
него. И, наконец, четвертую со-
ставляют транспортные средст-
ва с максимальной скоростью 
до 45 км/ч. Для управления по-
следними требуются права ка-
тегории AM (получить их мож-
но с 15 лет, сдав экзамен на 
управление мопедом с двигате-
лем до 50 кубических см).

Собственно, «индивидуаль-
ными транспортными средства-
ми» являются те, что входят во 
вторую категорию. Согласно 
инструкции, пользоваться ими 
можно на велодорожках и ули-
цах, где скорость движения 
транспорта ограничена 30 км в 
час (в Мадриде это около 85 
процентов всех улиц). Впрочем, 
там же говорится, что регулиро-
вание данного вопроса ложится 
на плечи мэров городов и их со-

ветников, именно они должны 
решать, где разрешено ездить 
на электросамокатах, а где нет. 
Пока собственные правила раз-
работало руководство только 
трех самых крупных городов 
Испании: Мадрида, Барселоны 
и Валенсии. Во всех трех вла-
дельцы электросамокатов 
должны носить шлемы и всегда 
уступать дорогу другим участ-
никам движения, в первую оче-
редь пешеходам. В Главном 
управлении дорожного движе-
ния также намерены сделать 
светоотражающий жилет обяза-
тельной частью экипировки.

В Барселоне с 2017 года раз-
решено передвигаться на элек-
тросамокатах только по велодо-
рожкам или по проезжей части 
пешеходных улиц (хотя звучит 
парадоксально, имеется в виду 
центральная часть, где при не-
обходимости может проехать 
автомобиль). При этом в Барсе-
лоне запрещено парковать та-
кие транспортные средства на 
тротуаре, чтобы не мешать пе-
шеходам, привязывать их к де-
ревьям, светофорам, скамей-
кам. Власти города оставили 
лишь одну возможность для 
этого — места для мотоциклов и 
велосипедов.

В Валенсии правила пользо-
вания электросамокатами при-
няли менее года назад. Владель-
цам устройств весом менее 25 
кг и с максимальной скоростью 
20 км/ч разрешили пользовать-
ся тротуарами, но не разгоняясь 
быстрее 10 км/ч. А вот на элек-
тросамокатах большего разме-
ра по многим тротуарам и в пе-
шеходных зонах уже не прое-
хать. Что касается парковки, то 
для этого предназначены вело-
сипедные стойки, а если их не 
обнаружится в пределах 50 ме-
тров, то привязать электроса-
мокат можно к предметам улич-
ной мебели (но не к деревьям) 
на срок до 72 часов.

А в Мадриде водителям элек-
тросамокатов запрещено слу-
шать музыку в наушниках во 
время движения, пользоваться 
устройством в пьяном виде. Лю-
бителей «употреблять за ру-
лем» карают штрафом: 500 
евро, если уровень алкоголя в 
выдыхаемом воздухе превыша-
ет 0,26 мг на литр, и 1000 евро, 
если «выхлоп» свыше 0,50 мг. 
На сегодня штраф в 1000 евро 
был выписан лишь дважды. А 
вот как наказывать виновников 
смертельных аварий с участием 
электросамокатов, до сих пор 

не ясно. Вердикт по первому 
делу пока не вынесен. ДТП про-
изошло 13 августа 2018 года, 
когда молодой человек, управ-
лявший электросамокатом, на-
летел на 90-летнюю женщину, 
которая от столкновения упала 
на землю и ударилась головой. 
Через несколько часов она 
скончалась в больнице. Поли-
ция завела дело о причинении 
смерти по неосторожности, по-
скольку самокат двигался со 
скоростью менее 10 км в час, а 
управлявший им молодой чело-
век в момент столкновения го-
ворил по телефону.  В итоге со-
вершенное им преступление 
было признано прокуратурой 
относительно легким, в наказа-
ние за которое, по Уголовному 
кодексу, предусмотрен штраф.  
А все потому, что электросамо-
каты формально не являются 
транспортными средствами. 

БРАЗИЛИЯ

ШЛЕМЫ ПРОПИСАЛИ В ЗАКОНЕ

Иван Карташов, 
«Российская газета», Бразилиа

В 
последние годы электроса-
мокаты как новый вид го-
родского транспорта полу-

чили широкую популярность в 
Бразилии. Но поскольку с ро-
стом их численности пропорци-
онально выросло и число проис-
шествий с участием скутеров, 
местные власти серьезно заду-
мались над необходимостью ре-
гулировать их использование.

Сам климат в Бразилии спо-
собствует росту популярности 
нового вида городского тран-
спорта. В стране с огромной ско-
ростью растет рынок аренды 
электросамокатов. На арендо-
ванных самокатах теперь можно 
покататься не только в городах-
миллионниках, но и в некото-
рых бразильских райцентрах.

Достаточно скачать на свой 
смартфон приложение, зареги-

стрироваться в нем и положить 
на свой электронный кошелек 
денег, для чего даже не обяза-
тельно иметь банковскую карту. 
Пополнить счет можно в неко-
торых газетных киосках. Место-
положение самоката проще все-
го найти на карте, где отражает-
ся и уровень заряда его батареи. 
Стоимость поездки в пересчете 
на российскую валюту обойдет-
ся в 8 рублей за каждую минуту.

Однако рост популярности 
нового вида транспорта привел к 
всплеску происшествий с их уча-
стием. Точной статистики в мас-
штабах всей страны пока нет, но 
с начала года в одну только боль-
ницу города Белу-Оризонти на 
востоке Бразилии с травмами, 
полученными в результате ин-
цидентов с электросамокатами, 
поступило более 100 человек. А в 
начале сентября в том же городе 
произошел первый в стране 
смертельный случай. 43-летний 

мужчина умер, ударившись го-
ловой о бордюр, после падения с 
самоката.

Эта новость вновь спровоци-
ровала общественное обсужде-
ние вопроса о регулировании 
нового вида городского тран-
спорта. Однако, согласно бра-
зильскому законодательству, 
эта тема находится в ведении 
местных муниципалитетов.

В Сан-Паулу, например, в ав-
густе вступил в силу закон, вно-
сящий ряд ограничений на ис-
пользование электросамокатов. 
Брать их в аренду теперь разре-
шено только совершеннолет-
ним. Передвигаться можно со 
скоростью не быстрее 20 кило-
метров в час по велодорожкам и 
автодорогам со скоростным ог-
раничением до 40 километров в 
час. На самокате запрещено 
ездить вдвоем, а также перево-
зить животных и какие бы то ни 
было грузы. Кроме того, компа-

нии, предоставляющие услугу 
аренды самокатов, должны бу-
дут оборудовать специальные 
места для их стоянки. Похожие 
ограничения с июля действуют 
и в Рио-де-Жанейро.

В обоих городах особняком 
стоит вопрос об использовании 
защитных шлемов. Если жите-
лям Рио пока только рекоменду-
ется надевать их во время пое-
здок, то в Сан-Паулу закон изна-
чально обязывал владельцев са-
мокатов снабжать ими своих 
клиентов. Правда, после того, как 
законодателям напомнили, что 
большая часть шлемов может 
быть украдена в первые же сут-
ки, этот пункт было решено про-
работать более досконально. 

— Эксперты спрогнозировали 
рост спроса 
на электровелосипеды — 
узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1744707

А К Ц Е Н Т

В Мадриде водителям электросамока-
тов запрещено слушать музыку в науш-
никах во время движения, пользоваться 
устройством в пьяном виде 

Между тем

А вот в Японии электрические 

самокаты, сегвеи, гироскутеры 

или моноколеса пока не завое-

вали своего места под сол-

нцем. Все они не отнесены к ка-

кой-либо из категорий эксплуа-

тируемого на японских улицах 

транспорта. На территории 

островного государства, по 

сути, запрещено свободно пе-

редвигаться на электросамо-

катах и других новомодных де-

вайсах.  Так что Японию можно 

с уверенностью назвать вело-

сипедной страной. 

Подготовил Александр Ленин
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КОШЕЛЕК 

На Сахалине 
родителям 
компенсируют 
половину 
затрат по 
оплате частных 
детсадов

ЯСЛИ 
СО СКИДКОЙ
Евгения Шерешевская, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск

С сентября смогут получать 
компенсацию жители региона, 
дети которых посещают част-
ные дошкольные учреждения, 
группы присмотра и ухода. 
«Эта мера позволит снизить 
для родителей размер платы в 
частных образовательных ор-
ганизациях, обеспечить до-
ступность дошкольного обра-
зования, — говорит первый за-
меститель министра образова-
ния островного региона Свет-
лана Мирова.

Сегодня дошкольные учре-
ждения Сахалина посещают бо-
лее 30 тысяч детей. Место в дет-
саду для ребенка от трех до 
семи лет можно получить сво-
бодно. Но в ясельные группы 
есть очередь. Частные органи-
зации — хорошая альтернатива 
государственным. В регионе 
действует три частных детских 
сада и 15 групп присмотра и 
ухода за детьми, они располо-
жены в Южно-Сахалинске и 
Холмске. 

— Моя дочь посещает част-
ный детсад «Ладушки». Нам 
очень нравится, что здесь со-
блюдается такой же режим дня, 
как в обычном детском садике. 
Созданы прекрасные условия 
для развития малышей, предус-
мотрена подготовка к школе, — 
говорит Евгения Аскерова. 

Светлана Мирова пояснила, 
что родителям будут компенси-
ровать 50 процентов затрат на 
частный детский садик, но не бо-
лее 10 тысяч рублей. До конца 
года на эти цели предусмотрено 
более 37 миллионов рублей. 
Чтобы воспользоваться льготой, 
необходимо представить пакет 
документов в отдел образования 
по месту жительства. Частный 
садик должен быть официально 
зарегистрирован. 

СУД Глава 
избиркома 
Коми получила 
срок

ВЗЯТКИ 
С СЕКРЕТАМИ
Наталья Козлова 

Вчера был вынесен приговор 
бывшему председателю Изби-
рательной комиссии Республи-
ки Коми Елене Шабаршиной. Ее 
признали виновной в корруп-
ционном преступлении и дали 
шесть лет колонии. 

Как сказали корреспонденту 
«Российской газеты» в следст-
венном ведомстве, такой при-
говор означает, что собранные 
СК доказательства признаны 
судом достаточными и весомы-
ми. 

Бывшая председатель Изби-
рательной комиссии республи-
ки Елена Шабаршина признана 
виновной в получении взятки 
«за совершение незаконных 
действий, в особо крупном раз-
мере». 

Эти «незаконные действия» 
выглядели так: в 2010—2015 го-
дах Шабаршина, будучи дол-
жностным лицом на государст-
венной должности системати-
чески, то есть ежемесячно, по-
лучала от действовавшего в то 
время заместителя главы Коми 
Алексея Чернова взятки. День-
ги давались, как выразился суд, 
«за незаконные действия, кото-
рые выразились в предоставле-
нии Чернову и его доверенным 
лицам оперативной информа-
ции о ходе и итогах выборов». 
Всего глава избиркома получи-
ла за слив информации 1,56 
миллиона рублей.

В Следственном комитете 
говорят, что на первоначаль-
ном этапе следствия Шабарши-
на признала вину в совершении 
преступления, но впоследствии 
от признательных показаний 
отказалась.

По приговору суда Шабар-
шина не только проведет 6 лет в 
исправительной колонии обще-
го режима, но и заплатит штраф 
в размере 1,56 миллиона ру-
блей. А еще осужденную по 
приговору лишили права зани-
мать определенные должности 
в течение двух лет. 

Но и это еще не все — судом в 
доход государства конфискова-
на сумма взятки. 

КУЛЬТУРА На Алтае открылся фестиваль спектаклей 
«Здравствуйте, люди!»

Разный Шукшин
Сергей Зюзин, 
«Российская газета», Барнаул

Д
евятидневный фести-
вальный марафон по-
священ 90-летию Ва-
силия Шукшина. Зри-
тели увидят  семь 
спектаклей театров 
из Москвы, Твери, 
Омска, Новокузнец-
ка, Барнаула. В осно-

ву постановок легли 34 рассказа 
писателя. Увидят их почти пять 
тысяч зрителей.

 «С жгучим интересом жду 
спектаклей по моей первой пье-
се. <…> Вообще к театру меня 
влечет. Охота понять, в чем его 
живая сила, феноменальная 
стойкость...» — сказал Василий 
Макарович в газете «Правда» 
22 мая 1974 года. Увы, при жиз-
ни писателя на сцене была пока-
зана всего одна его пьеса. Одна-
ко потом в театрах нашей стра-
ны и за рубежом вышли десятки 
спектаклей по драматическим и 
прозаическим произведениям 
Шукшина.

- Интересе к творчеству 
Шукшина сохранился до наших 
дней, - подчеркнул на открытии 
фестиваля губернатор Алтай-
ского края Виктор Томенко. - 
Мы это почувствовали еше на 
этапе замысла нашего фестива-
ля. Мы хотим через театраль-
ные произведения познако-
мить как можно больше зрите-
лей с творчеством Василия Ма-
каровича, дать почувствовать 
разнообразие образов и идей, 
которыми насыщены его про-
изведения. О нашем выдаю-
щемся земляке и его творчест-
ве уже все сказано, но сохраня-
ется ощущение, что возвра-
щаться к нему можно вновь и 
вновь, что делать это необходи-
мо и нынешнему, и будущим 
поколениям. Стержнем алтай-
ского фестиваля стали работы 
столичных театров. Открыл его 
программу спектакль Москов-
ского государственного театра-
студии «У Никитских ворот» 
«… и цирк!», в основу которого 
лег рассказ «Чередниченко и 
цирк». 24 сентября Москов-
ский драматический театр 
«Сфера» покажет «Раскас» — 
выездной спектакль-концерт 
сельской самодеятельности в 
семи частях без антракта, как 
определили жанр авторы. А 26-
го, в день закрытия, Государст-
венный театр наций предста-
вит «Рассказы Шукшина». 

Помимо профессиональных 
трупп в фестивале принимают 

участие студенты Алтайского 
и н с т и т у т а  к у л ь т у р ы  и 
искусств, которые в стенах род-
ного вуза покажут курсовую 
работу «Ах, люди, милые люди, 
здравствуйте…». Обычные бар-
наульцы накануне торжествен-
ного открытия читали на сту-
пеньках краевого театра драмы 
фрагменты из рассказов Васи-
лия Макаровича. Прочесть их 
мог любой желающий, чем вос-
пользовался в том числе и спец-

кор «РГ» в Барнауле (ощуще-
ния, признаться, непередавае-
мые). На площади перед теа-
тром был создан целый мир 
Шукшина, населенный его ге-
роями, текстами и знамениты-
ми цитатами. Например: «Ар-
мию — не тронь, милицию не 
тронь, партаппарат не тронь, 
чиновников министерского 
ранга не тронь… Ну, а мужика я 
и сам не буду. В России — все хо-
рошие!». Было много песен, му-

зыки и танцев эпохи, в которой 
жил и работал Василий  Мака-
рович. 

Фестиваль вызывает огром-
ный интерес не только у по-
клонников театра (билеты дав-
но распроданы), но и самих теа-
тральных деятелей. Не секрет, 
что с виду простые шукшинские 
тексты зачастую очень сложны 
для постановки. 

— Последнее время мы часто 
видим искажение сути шукшин-
ских персонажей, — говорит из-
вестный сибирский театровед 
Елена Кожевникова. — Их либо 
переводят в какие-то заоблачные 
пространства, либо, наоборот, 
упрощают и примитивизируют. 
Особенность же героев Шукшина 
заключается в сложности, прису-
щей нашим людям, особенно жи-
вущим в глубинке. Эта сложность 
жизненных обстоятельств, когда 
человек не может себя полно-

стью проявить, реализовать меч-
ту. И поэтому шукшинский герой 
часто, как Бронька Пупков, ухо-
дит в некую фантазию, в которую 
сам верит искренно. Это искрен-
няя, жгучая потребность про-
жить жизнь значительнее, инте-
реснее, по-другому, справиться 
со всеми проблемами — она под-
нимает человека над очень тяже-
лой реальностью. Душе нужна 
другая пища, не только зарабаты-
вание денег. Душа — она крыла-
тая. Вот что на самом-то деле 
просвечивается в поступках ге-
роев Шукшина, по сути своей до-
брых и открытых. Они ищут свое 
предназначение — черта эта всег-
да жила в русском человеке. Как 
бы он ни европеизировался, он 
все равно остается человеком 
земли и неба. 

На ступеньках театра драмы все 
желающие барнаульцы читали 
фрагменты из рассказов Шукшина.

А К Ц Е Н Т

Театральный марафон посвящен 
90-летию Василия Шукшина. Зрители 
увидят семь спектаклей, в основу кото-
рых легли рассказы писателя

ТУРИЗМ В Удмуртии 
выросло число 
промышленных туристов

Путевка 
на завод

Яна Шамаева, «Российская газета», Ижевск

За первое полугодие 2019 года предприятия Удмуртии 
посетили полторы тысячи промышленных туристов. 
Власти региона намерены это направление развивать 
— уже подана заявка на участие в федеральной целевой 
программе «Развитие туризма».

— Для выполнения программы требуется 6,7 милли-
арда рублей, из них частных инвестиций — 2,2 милли-
арда. Еще два миллиарда мы просим из федерального 
бюджета, — рассказал первый вице-премьер прави-
тельства Удмуртии Александр Свинин. Деньги пойдут 
на создание новых туристических объектов и инфра-
структуры гостеприимства в Ижевске, Глазове, Во-
ткинске, Сарапуле. Направление частных инвестиций 
— объекты размещения гостей и сопутствующий сер-
вис.

Любителям про-
мышленного туриз-
ма в республике 
предлагают пока 
только один тур — 
«Удмуртия ЗАВО-
Дит». За три дня го-
сти посещают 
Ижевск, Воткинск и 
Сарапул. В столице 
республики им по-
казывают главный 
корпус оружейного 
завода и предприя-
тие «Ижсталь», На-
циональный центр 
туризма и ремесел, 
Национальный музей имени Кузебая Герда, музеи мо-
тоцикла, Михаила Калашникова и предприятия «Акси-
он», а также Генеральский дом и Свято-Михайловский 
кафедральный собор. На родине Петра Чайковского 
гостей ждут музей-усадьба композитора и Воткинский 
пищевой комбинат. В Сарапуле — дача Башенина, лике-
ро-водочный завод, предприятия СЭГЗ и «Элеконд». 
Стоимость тура — 7500 рублей с человека.

«Вишенкой на торте» организаторы считают посе-
щение завода «Ижсталь», где гостям демонстрируют 
полный процесс получения металлопродукции, начи-
ная от плавления металла и формирования заготовок, 
заканчивая готовым продуктом.

Начальник управления по развитию туризма мини-
стерства экономики Удмуртии Юлия Железняк счита-
ет, что промышленный туризм не только влечет за со-
бой лояльность к отечественным брендам, но и служит 
ранней и эффективной профориентацией школьников 
и студентов. 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
В поликлинике 
Калининграда появились 
талончики для желающих 
задать вопрос

Просто 
спросить

Светлана Песоцкая, «Российская газета», 
Калининград

Отдельную электронную очередь ввели в одной из ка-
лининградских поликлиник для тех, кто хочет только 
задать вопрос. На табло установленного в регистрату-
ре терминала — пять традиционных опций: «Запись на 
прием», «Диспансеризация», «Участники и инвалиды 
ВОВ», «Прикрепление/Справка», «Неотложная по-
мощь», теперь к ним добавилась шестая — «Просто 
спросить».

Очередей в регистратуру в этой поликлинике го-
родской больницы №3 не оказалось ни с раннего утра, 
ни ближе к обеду. Люди быстро ориентируются с выбо-
ром талонов. 

— А что вы хотите спросить? — интересуюсь у молодо-
го парня, нажимающего на «вопросительную» кнопку.

— Да вот не знаю, к какому врачу мне надо записы-
ваться, насморк второй месяц не проходит. Сразу к 
лору можно или к терапевту сначала?

Пожилая женщина хочет узнать, вышла ли из отпу-
ска специалист, к которому она собирается записаться 
на прием. «Хорошо, что такая кнопка появилась, — го-
ворит она. — А то, бывает, неловко себя чувствуешь, 
стоишь перед этим экранчиком, не знаешь, какой та-
лон взять». 

Электронная очередь здесь, как и в других медучре-
ждениях региона, была создана в процессе реализации 
проекта «Бережливая поликлиника». Калининград-
ская область стала одним из первых регионов России, 
где в 2016 году стартовал этот пилотный федеральный 
проект. Начался он с двух медучреждений, сейчас уже 
55 работают по принципам «бережливого производст-
ва», в том числе и горбольница №3. Новый сервис 
пользуется популярностью: за это время им восполь-
зовались более 500 посетителей. После получения та-
лона пациенты подходят к окну старшего регистрато-
ра. Чаще всего обращаются с вопросами о том, как по-
лучить направление в областную больницу, как по-
пасть на прием к специалисту, когда принимает тот 
или иной врач... 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Главы 
муниципальных администраций 
Крыма одновременно подали 
в отставку

Отмэрили

Алексей Вакуленко, 
«Российская газета», 
Симферополь

Глава республики Сергей Аксе-
нов предложил главам админи-
страций городов и районов 
Крыма сложить полномочия. И 
те безоговорочно согласились. 

— Такое решение принято в 
связи с необходимостью фор-
мирования новой команды, в 
том числе и на местах, — поя-
снил глава Крыма. — Все главы 
администраций написали соот-
ветствующие заявления в мест-
ные советы.

По словам Аксенова, вскоре 
избранные депутаты на местах 
примут решения о сроках про-
ведения конкурсов на замеще-
ние должностей мэров. Это про-
изойдет на первых сессиях го-
родских и районных советов.

Согласно действующему за-
конодательству, контракт с гла-
вой местной администрации за-
ключается на срок полномочий 
совета, который принял реше-
ние назначить конкретное лица 
на эту должность, но до дня на-
чала работы совета нового со-
зыва.

Вновь избранный депутат 
крымского парламента Сергей 
Трофимов, возглавляющий ко-
митет по вопросам государст-
венного строительства и мест-
ного самоуправления прошлого 
созыва, считает тотальную от-
ставку крымских мэров в канун 
работы новых городских и рай-
онных советов «абсолютно нор-
мальной практикой».

— После переизбрания пред-
ставительных органов власти, в 
частности муниципальных, не-
обходима полная перезагрузка 
органов исполнительной власти 
на местах, — сказал он в коммен-
тарии «РГ». — Такая же история 
у нас в Госсовете: избран новый 
состав Госсовета — избирается 
новый глава республики. 

Вместе с тем руководитель 
крымского филиала Фонда раз-
вития гражданского общества 
(ФоРГО), политолог Наталья 
Киселева усматривает в едино-
гласном мэрском исходе по 
предложению главы республи-
ки проявление «ручного управ-
ления».

— Это еще один показатель 
ручного управления, о котором 
не раз говорили эксперты. Да и 
сам Сергей Аксенов признавал-
ся, что ему приходится исполь-
зовать ручное управление, — за-
явила эксперт «РГ». — Но я не ду-
маю, что оно эффективно в лю-
бой ситуации: может быть в 
чрезвычайной, но ее у нас сей-
час нет.

Многие мэры полуострова 
уже заявили о намерении поу-
частвовать в конкурсе на заме-
щение должностей глав админи-
страций.

— Мне есть что представить 
конкурсной комиссии и всем 
ялтинцам, — сказал назначен-
ный главой администрации 
Ялты в мае 2018 года Алексей 
Челпанов. — Комплексная про-
грамма развития города и по-
селков сформирована, в ней уч-
тены все современные требова-
ния и пожелания жителей. И я 
могу эту программу реализо-
вать. 

ПАМЯТЬ В Краснодаре установили бюсты 
знаменитых военачальников

Кадет равняется 
на маршалов
Татьяна Павловская,
«Российская газета», 
Краснодарский край

В
чера у входа в Краснодар-
ское президентское кадет-
ское училище установили 

бюсты российских полководцев 
Георгия Жукова и Константина 
Рокоссовского. Автор обоих па-
мятников — скульптор Алек-
сандр Аполлонов, а открыл их 
народный артист СССР Васи-
лий Лановой. Когда с монумен-
тов слетели покрывала, сотни 
кадетов в парадном строю дер-
жали равнение на маршалов.

Приуроченная к предстоя-
щей 75-й годовщине Великой 
Победы торжественная церемо-
ния прошла в рамках проекта 
«Аллея российской славы». В 
ней приняли участие известные 
на Кубани люди, в том числе Ге-
рои России, ветераны Воору-

женных Сил РФ, курсанты кра-
снодарских высших военных 
училищ, а также воспитанники 
президентского кадетского учи-
лища Министерства обороны 
РФ. В последнем учатся свыше 
900 ребят, 145 из которых по-
ступили в 2019 году. 

— Мы хотим, чтобы наши ре-
бята брали пример со своих за-
мечательных военачальников, 
— заявил начальник училища 
Геннадий Барковский. — И заме-
чательно, что именно они те-
перь встречают наших кадетов у 
входа. 

Оба бюста — дар Краснодар-
скому училищу от попечитель-
ского совета проекта «Аллея 
российской славы», возглавля-
ет который Василий Лановой. 
11 лет назад этот проект старто-
вал на Кубани по инициативе 
здешнего предпринимателя Ми-
хаила Сердюкова. Все эти годы 

он бескорыстно продвигает 
идею «Аллеи российской сла-
вы». Она объединила десятки 
энтузиастов — подвижников, 
вкладывающих собственные 
средства в создание скульптур 
выдающихся российских лич-
ностей. Увековеченных в бронзе 
и граните уже более 200 имен — 
от Александра Невского и Сер-
гия Радонежского до Александ-
ра Пушкина и Рихарда Зорге. 

— Патриотизм не возникает 
на пустом месте, он воспитыва-
ется на конкретных примерах, — 
убежден кубанский предприни-
матель. — И эти примеры долж-
ны быть наглядными, чтобы 
каждый ребенок рос с мыслью, 
что живет в великой стране с ве-
ликой историей. Именно ради 
этого был задуман наш проект, 
и мы очень рады, что у него ста-
новится все больше последова-
телей. 

Отныне у стен училища кадетов встречают Константин Рокоссовский и Георгий Жуков.

Отдельную электронную очередь ввели для тех, кто хочет 
только задать вопрос.

При строительст-
ве молочного ком-
бината уже пред-
усмотрены кори-
доры для туристов 
и дегустационный 
зал
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«Такое решение 
принято в связи 
с необходимостью 
формирования 
новой команды, 
в том числе 
и на местах»
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Александр Ярошенко, 
Амурская область

З
аслуженный врач России 
Александр Сучков про 
амурскую «одноэтажную» 

медицину знает практически 
все. Отец был врачом, мама — 
фельдшером-лаборантом, так 
что вырос в сердцевине будней 
Ивановской ЦРБ. После медин-
ститута вернулся сюда же, в род-
ную больницу. Начинал реани-
матологом-анестезиологом, за-
тем возглавил коллектив и боль-
ше двадцати лет проработал 
главврачом. 

Этим летом Александр Ана-
тольевич назначен и.о. главно-
го врача Благовещенской го-
родской клинической больни-
цы, которая в последние годы 
регулярно содрогалась от про-
тиворечивых управленческих 
решений.   Публикуем честное 
мнение доктора  Александра 
Сучкова о сегодняшних про-
блемах первичного звена оте-
чественного здравоохранения: 

— Я хорошо помню, когда  за-
говорили о всеобщей диспансе-
ризации населения — в 80-е годы 
прошлого века. Но потом вспо-
минали о ней лишь эпизодиче-
ски и формально. Местная 
власть и работодатель часто не 

проявляют заинтересованности 
в диспансеризации своих жите-
лей, работников. И это удиви-
тельно! Ведь только здоровый 
человек в состоянии с полной 
отдачей трудиться. Не врач дол-
жен затягивать людей на ди-
спансеризацию. Стимулировать 
к этому должны и работодатели, 
и местные администрации.

Хорошо работают экономи-
ческие рычаги. К примеру, про-
шел диспансеризацию — тебе 
полностью оплатят лист нетру-
доспособности. Не прошел — по-
лучи половину. 

«Побочка» 
шоковой терапии

На Дальнем Востоке участ-
ковые больницы порой нужны 
даже в маленьких населенных 
пунктах. Это реалии наших рас-
стояний. Но и Дальний Восток 
тоже разный. Есть районы отда-
ленные и малонаселенные, а 
есть и вполне компактные.

Самое жестокое в здравоох-
ранении началось несколько 
лет назад, с «оптимизацией». 
Слово это обозначает правиль-
ный, нужный процесс, но часто 
за него прятали совершенно не-
продуманные радикальные ре-
шения — сокращения, уплотне-
ния, ликвидацию. Невзирая на 

потерю качества и снижение до-
ступности медицины.  

Шоковая терапия в отдель-
ных случаях должна быть, не 
спорю. Не должно быть терапии 
бездумной. Пример: в селе пре-
жде было тысяча человек насе-
ления и работали два фельдше-
ра, сейчас осталось четыреста 
жителей, а фельдшера по-преж-
нему два. Зачем? Когда пыта-
ешься задавать этот вопрос, 

сразу возникает встречный: «А 
куда люди пойдут работать?»

Этот вопрос не к медицине, а 
к власти. Медицина должна ле-
чить. А каждое неоправданное 
рабочее место — это средства, 
которые могли бы пойти на ле-
карства или партию расходных 
материалов. 

Уравниловка в оплате труда 
медработников. Выплачивать 
одинаковые суммы всем и без 

всякой дифференциации — труд-
но представить себе что-то менее 
конструктивное. На практике 
получалось: один впахивает, не 
жалея себя, с полной отдачей, а 
другой в полноги идет, и на все 
ему наплевать. В последнее вре-
мя стало больше порядка: с май-
скими указами появились реаль-

ные критерии доплат и стали 
учитываться показатели работы.

Врачи и пациенты
В подразделениях Благове-

щенской горбольницы не хвата-
ет больше ста медсестер. В неко-
торых отделениях кадровый де-
фицит очень серьезный.

Изменился и пациент: мень-
ше человеческой теплоты и  бла-
годарности. Мне завреанима-
цией говорит: «Когда говорят 
«спасибо», сразу петь хочется… 
Но часто не говорят «спасибо» 
даже тому, кто спасает от смер-
ти. Врач вроде как обязан.

Зато в социальных сетях до-
статочно одному разместить 
критический отзыв о лечении 
или невнимательности персо-
нала, и сразу шум выше неба. 
Каждому есть что добавить — из 
своего опыта, из опыта родст-
венников, друзей. Из опыта дей-
ствительного, вычитанного и 
выдуманного. Тема такая — здо-
ровье! Мимо не пройти. И врачи 
потом долго вынуждены оправ-
дываться. Тот, кто отвечает, уже 
априори оправдывается.

Не дешевое, а необходимое
Категорически несправедли-

вая ситуация в отношениях 
больниц и страховых компаний. 

Простой пример: за полное об-
следование неотложного паци-
ента страховая компания пла-
тит всего шестьсот тридцать ру-
блей. За полное! То есть биохи-
мические и клинические анали-
зы, УЗИ-диагностику, иногда и 
КТ-диагностику, осмотр не-
скольких узких специалистов. А 
в результате нередко получаем 
однозначный вывод: показаний 
для госпитализации нет.  

Надо платить по факту ре-
альных затрат. Можно легко 
подсчитать, во сколько такое 
обследование обошлось бы в 
частном медицинском центре.

К системе конкурсов и заку-
пок есть клинические вопросы. 
Мы не должны покупать деше-
вое, мы должны покупать необ-
ходимое. Еще одна неповорот-
ливая директива — открывать 
фельдшерско-акушерские пун-
кты там, где нет народу.  Откры-
ли недавно ФАП в одном из сел 
Ромненского района, где про-
живает всего шестьдесят чело-
век. Цена вопроса — пять с поло-
виной миллионов рублей. В 
зимний месяц на его содержа-
ние будет уходить тысяч трид-
цать. А что в итоге? Фельдшеру 
нужно добираться из соседнего 
села, на чем и как — вопрос 
сложный. В лучшем случае он 

будет приезжать раз-два в неде-
лю на один-два часа. 

Самое удивительное, что ря-
дом села, где несколько сотен 
жителей, и медпункты там — из-
бушки на курьих ножках. Вот бы 
где новострой пригодился. Ра-
циональней и правильней ку-
пить передвижную амбулато-
рию: есть прекрасно оборудо-
ванные машины. По графику 
объезжать маленькие села. По-
лучится эффективней, и по-
мощь будет куда  качественней.

Есть село в Ивановском рай-
оне, где всего девяносто шесть 
жителей. Медпункт — готовый 
рухнуть в любую минуту. Фель-
дшер живет в пятнадцати кило-
метрах от него. Приехали спе-
циалисты «сверху», выдали на 
несколько листов предписаний: 
улучшить, углубить, усилить...  
А зачем? Туда проще направ-
лять передвижную машину.

На мой взгляд, в первичной 
медицине не хватает самостоя-
тельности в управленческих ре-
шениях. Здесь нужно меньше 
неповоротливой зацентрализо-
ванности, а больше учитывать 
особенности и индивидуально-
сти нашей жизни. Надо больше 
доверять самим медработни-
кам, которые отвечают за здо-
ровье населения. 

Ирина Краснопольская

Е
сть деликатная сфера 
медицины, которая 
очень важна для каж-
дого из нас, но о кото-
рой не принято гово-
рить вслух. А молчать 
опасно, потому что ко-
лопроктология зани-
мается самыми опа-

сными заболеваниями человека, 
теми, которые связаны с работой 
нашего кишечного тракта. Сам 
же он во многом определяет ка-
чество нашей жизни. 

По последним данным, коло-
ректальный рак, то есть рак тол-
стой кишки, и за рубежом, и в на-
шей стране занимает второе ме-
сто среди онкологических неду-
гов. Ранее эта локализация опу-
холи в лидерах не числилась. Что 
же происходит? И главное, что 
же делать, чтобы напасть остано-
вить? Об этом говорим с членом-
корреспондентом РАН, главным 
колопроктологом Минздрава 
России и Департамента здраво-
охранения Москвы, руководите-
лем Государственного научного 
центра колопроктологии имени 
Александра Рыжих Юрием Ше-
лыгиным. 

Юрий Анатольевич! Только 
что побывала в новом корпусе 
вашего центра. Здесь даже па-
латы необычные. Все мысли-
мые современные удобства, 
специальные устройства для 
обработки рук, следящая ап-
паратура… А основное досто-
инство новосела — уникальное 
диагностическое оборудование. 
Если я правильно поняла, оно 
не только для диагностики? 

 ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Не только. В эндо-
скопическом отделении эндо-
скопы последнего поколения. 
Что это значит? Это возмож-
ность совершенно иной диагно-
стики заболеваний толстой киш-
ки. Во многих случаях теперь не 
требуется брать у пациента 
образцы подозрительной ткани 
для проведения гистологическо-
го исследования. Новая аппара-
тура позволяет визуально опре-
делить структуру опухоли. Но са-
мое главное: с ее помощью мож-
но полностью удалять опухоль 
больших размеров, не повре-
ждая здоровые ткани. Исключа-
ется необходимость удаления ча-
сти кишки. О том, как это важно 
для сохранения качества жизни, 
говорить не приходится.

У вас же еще и совершенно уни-
кальная лаборатория пато-
морфологических исследова-
ний?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Подобных в стра-
не пока нет. Хотя их необходи-
мость очевидна. Особенно для 
успешного выполнения нацио-
нальной программы «Онколо-
гия». 

Так все-таки почему, Юрий 
Анатольевич, онконедуги ста-
ли так распространены? Что 
мы такое делаем с собой, что 
все чаще попадаем в зону риска?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Это не мы делаем. 
Это с нами делают. Это прежде 
всего широкое использование в 
животноводстве антибиотиков 
и гормонов. А современное 
сельское хозяйство без этого 
немыслимо.

Когда-то давно, когда гормо-
ны только заявляли о себе, бе-
седу с ведущим гинекологом 
страны академиком Ириной 
Мануйловой я так и назвала 
«Гормоны — источник жиз-
ни». Выходит, это ошибка? И 
никакой они не источник ни-
какой жизни?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Без гормонов жиз-
ни нет. Но… Если их используют 
для увеличения веса выращива-
емых животных, то они стано-
вятся опасными для нас с вами. 
Подобное касается и примене-
ния антибиотиков. Без антибио-
тиков многие тяжелейшие забо-
левания не лечатся. Но… Если 
антибиотики поступают в наш 
организм вместе с пищевыми 
продуктами, то они катастро-
фически воздействуют на нас. В 
кишечнике уменьшается коли-
чество полезных микроорга-
низмов, участвующих в процес-
се пищеварения. И как следст-
вие: развиваются доброкачест-
венные и злокачественные за-

болевания. И чем старше чело-
век, тем чаще это происходит.

О вреде применения гормонов, 
антибиотиков в сельском хо-
зяйстве, в животноводстве 
теперь практически все зна-
ют. Но ситуация не меняется 
и, судя по всему, не изменится 
в ближайшее время. Что де-
лать?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Ответ банальный! 
Надо, начиная с пятидесяти лет, 
каждый год проходить обследо-
вание у колопроктолога.

Пожелание хорошее. Но вы, 
главный колопроктолог Рос-
сии, отлично знаете, насколь-
ко повсеместно неблагополуч-
но с узкими специалистами. 
Колопроктологами в том чи-
сле. Как быть?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Ситуация все-таки 
меняется. Во всех регионах Рос-
сии появились специализиро-
ванные колопроктологические 
отделения, достаточное количе-
ство амбулаторных приемов. 
Кроме того, частные клиники, 
которых немало, тоже оказыва-
ют подобную помощь.

Однако запущенных случаев 
различных заболеваний кишеч-
ника не становится меньше.

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Не могу с этим со-
гласиться. Например, в послед-
ние годы рак толстой кишки 
стал чаще выявляться на ран-
них стадиях. В наш центр каж-
дый месяц поступает не менее 
70 пациентов с ранними стади-
ям рака толстой кишки. В Мо-
скве каждый год раком толстой 

кишки заболевает более 5 тысяч 
человек. Среди них около чет-
верти с заболеванием в запу-
щенной стадии. Пять лет назад 
таких было более половины.

Тех, кто с запущенной ста-
дией, спасти проблематично?

 ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Это не факт! Ныне 
появились эффективные проти-
воопухолевые препараты. Сов-
сем иная техника хирургиче-
ского лечения. Все больше слу-
чаев успешного лечения тех, у 
кого обширное метастазирова-
ние опухоли.

В не столь отдаленные от нас 
времена пациент, у которого 
метастазы поразили брюши-
ну, не имел никаких шансов. 
Ему отказывали в хирургиче-
ском лечении. Все, как прави-
ло, сводилось к симптомати-
ческому лечению или обезбо-
ливанию. Теперь у него есть 
шанс?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Есть. Более того, 
если раньше операции на тол-
стой кишке проводились откры-
тым способом через разрезы пе-
редней брюшной стенки, то те-
перь преимущественно с помо-
щью лапароскопии или внутри-
просветно. То есть эти операции 
ушли из разряда калечащих. Па-
циент возвращается к нормаль-
ной жизни.

Шанс повсеместный? Или 
только для москвичей и тех, 
кто от нее в так называемой 
шаговой доступности? 

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Не удивляйтесь, 
но скажу: подобная помощь по-

всеместно невозможна. Она 
должна оказываться только в 
специализированных центрах, 
как правило, федерального под-
чинения.

Скажем, человек заболел в не-
большой деревне Самарской 
области. Как ему узнать, что 
с ним? А узнав о диагнозе, куда 
отправиться на лечение? Бу-
дет ли это лечение проведено в 
рамках программы ОМС? 
Или пациенту придется пла-
тить из своего кармана? Есть 
ли у него шанс на получение 
современной помощи?

Ю Р И Й  Ш Е Л Ы Г И Н : Такой больной 
должен обратиться к врачу в 
своем регионе. И если там нет 
возможности для лечения, то 
его направляют в учреждение, 
подобное нашему. У нас в кли-
нике пациенты из всех регионов 
России. Их до 70 процентов. 
Оплата идет по системе ОМС.

А где до момента госпитали-
зации живет пациент из глу-
бинки? Как быть тем, кто его 
сопровождает? 

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: С сопровождаю-
щими проблема повсеместно не 
решена. А сам пациент, как пра-
вило, приезжает в тот день, ког-
да ему, согласно договоренно-
сти, уже можно госпитализиро-
ваться.

Как попасть в ваш центр? 
Кто дает направление? Как 
его получить?

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Существующая си-
стема направления на госпита-
лизацию в федеральные центры 
требует совершенствования. 
Сейчас, прежде чем попасть в 
наш центр, пациент должен по-
лучить направление в медицин-
ском учреждении по месту жи-
тельства. А это не всегда просто. 

Никогда не наступит день 
полного исчезновения опухоле-
вых заболеваний. Это нере-
ально. Но Реально избавление 
от них с помощью ранней ди-

агностики, эф-
фективного лече-
ния. А это предполага-
ет своевременное обра-
щение к специалистам. 
Но как понять человеку, 
не достигшему возра-
ста, когда обращение к 
врачу предусмотрено ди-
спансеризацией, что пора 
к врачу? Назовите пред-
вестники кишечной беды.

ЮРИЙ ШЕЛЫГИН: Есть два основ-
ных симптома: нарушение 
работы стула в виде поно-
сов или запоров или выде-
ление крови. Подобное 
произошло? Бегите к специ-
алисту! Не откладывая, не зани-
маясь самолечением.  

А К Ц Е Н Т

Колопроктологическая помощь должна 
оказываться только в специализирован-
ных центрах. Как правило, 
федерального  подчинения  

В научном колопроктологическом  центре уникальные специалисты.

Александр Сучков: Шоковая тера-
пия иногда должна быть. Не должно 
быть терапии бездумной. 
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Визитная карточка

Шелыгин Юрий Анатольевич, член-корреспондент РАН. 

Родился 29 апреля 1951 года. Окончил Первый Московский меди-

цинский институт имени И.М. Сеченова. Автор 500 исследований 

в области колопроктологии. Основное направление исследований 

и практической работы — заболевания толстой кишки. Жена Ирина 

Анатольевна — врач-эндокринолог. Дочь Анна — преподаватель 

 английского языка. 

КСТАТИ

Научный центр колопроктологии — из числа старожилов московской 

службы здоровья. Он заявил о себе еще в 1965 году. Местом его дисло-

кации стала 67-я московская больница на тогдашней почти окраине сто-

лицы — улице Саляма Адиля. Это был тот случай, который доказывал: 

главное в службе здоровья — кадры. Именно потому, что они в 67-й тогда 

были, и появился центр. Здесь трудился всемирно известный проктолог 

Александр Наумович Рыжих и команда его удивительных коллег. Они — 

создатели в нашей стране этой службы. Повезло еще и с тем, что тогдаш-

ний главный врач 67-й Полина Петрушко всячески поддерживала это на-

правление. И сделала все, чтобы из подразделения обычной городской 

больницы вырос научно- исследовательский центр национального мас-

штаба. Ныне всемирно известный. В 1970 году центр отпочковался от 

67-й, обрел свое здание. А теперь тут введен в строй новый корпус. 
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АКТУАЛЬНО  После пятидесяти лет надо каждый год обследоваться у колопроктолога

Бояться — значит рисковать

ПРЯМАЯ РЕЧЬ «Одноэтажная» медицина  глазами потомственного врача 

Почему знобит больницу

Юрий Шелыгин: 
В нашей клинике 
пациенты 
из всех регионов
России.

АКЦИЯ Ранняя 
диагностика 
рака для всех 
желающих

НЕ ОТКАЖУТ 
НИКОМУ
Ирина Лозовская

В России, странах Европы, Бра-
зилии и Южной Корее уже не-
сколько лет проводится Неделя 
ранней диагностики рака голо-
вы и шеи. Сейчас в рамках этой 
«недели» онкологи Московско-
го медицинского университета 
имени Сеченова проводят ран-
нюю диагностику рака головы 
и шеи всем желающим. Направ-
ления не требуются, место жи-
тельства значения не имеют.

Новообразования верхних 
дыхательных путей составляют 
3-4% опухолей всех локализа-
ций. Первое место среди злока-
чественных заболеваний голо-
вы и шеи занимает рак гортани. 
Второе — опухоли глотки, носа и 
околоносовых пазух. Естест-
венно, очень важно вовремя об-
наружить беду. А мы порой не 
обращаем внимания на различ-
ные хронические воспалитель-
ные процессы в той же гортани. 
Хотя именно они — из категории 
предраковых. 

Основной симптом рака гор-
тани и ее предракового заболе-
вания — охриплость. Несмотря 
на это, повторимся, многие 
врачи и пациенты не уделяют 
этому симптому внимания. К 
тому же обследование гортани 
часто представляет определен-
ные трудности. Для правильной 
диагностики необходимо сов-
ременное оборудование, а глав-
ное опыт в обследовании этой 
категории больных. И такими 
возможностями обладают со-
трудники УКБ № 1.

— Чем раньше выявляется 
заболевание, тем больше шан-
сов на успех, — отмечает кура-
тор акции, председатель прав-
ления Федерации специали-
стов по заболеваниям органов 
головы и шеи России академик 
РАН Игорь Решетов. — К сожа-
лению, заболеваемость головы 
и шеи раковыми новообразо-
ваниями имеет тенденции к 
росту. В связи с этим важно 
широкое информирование об-
щественности не только в рам-
ках данной акции, но и в це-
лом. Ведь выявление рака на 
ранних стадиях — приоритет-
ная задача, а ранняя диагно-
стика – главное оружие против 
опасного недуга.

 «Неделя» в данном конкрет-
ном случае — лишь название ак-
ции. На самом деле в Москве в 
первой университетской боль-
нице Сеченовского универси-
тета акция продолжается до тех 
пор, пока специалисты не осмо-
трят всех желающих пройти 
современную диагностику, а в 
случае необходимости полу-
чить направление на лечение. 
Желающие — это те, кто зареги-
стрировался на бесплатный 
консультативный прием. 

ИФОРМАЦИЯ 
ДЛЯ ПАЦИЕНТОВ

Прием проводится ежедневно 

по будням с 9 до 14 часов в УКБ № 1 

по адресу: Москва, улица Большая 

Пироговская, дом 6, строение 1. 

Предварительно нужно зареги-

стрироваться по телефону 

+7 (495) 609-14-00, 

добавочный 20-63, 21-67. 

Или на pr@sechenov.ru.
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КОНЦЕРТ На Большом 
фестивале РНО выступила 
Юлия Лежнева

Ария 
удовольствия

Мария Бабалова

В Концертном зале имени Чайковского с Российским 
национальным оркестром под управлением Михаила 
Шехтмана состоялось сольное выступление Юлии Леж-
невой, покорившей мир талантом исполнять барочную 
оперу и с эквилибристической виртуозностью, и с на-
стоящей романтической страстью. Но тут певица заин-
триговала поклонников, выбрав программу, в которой 
соседствовали Моцарт, Мендельсон и Россини. 

Совсем недавно певица давала концерт под откры-
тым небом сада «Аптекарский огород» на фестивале 
Barocco Nights вместе с ансамблем La voce strumentale 
Дмитрия Синьковского в своем фирменном стиле. 
Ныне же она рискнула сменить оркестровое обрамле-
ние своего уникального голоса, которое оказалось не 
способным задать достойный камертон. Особенно было 
неожиданным исполнение на таком стильном фестива-
ле, как ежегодный форум РНО, разрозненных фрагмен-
тов из симфоний Малера и Чайковского, будто элемен-
тов учебного процесса. Да и собственно аккомпанемент 
не выглядел комфортным для певицы, а вокальная про-
грамма хоть и тяготела к лаконичности, была сложной.

Концертную арию (фактически развернутую во-
кальную сцену) Infelice («Несчастная») Мендельсона 
сменяла финальная ария Елены из оперы Россини «Дева 
озера», а после антракта звучала Ave Maria Шуберта 
и ария Laudamus te из «Большой» мессы до минор Мо-
царта, и к завершению вечера программа вернулась 
к Россини — Юлия Лежнева исполнила финальную сцену 
и рондо Зельмиры из одноименной оперы.

В кантиленах и головокружительных пассажах голос 
певицы звучал легко и свободно, покоряя красотой тем-
бра и сокрушительным обаянием не величественной 
оперной примадонны, а скромной, наивной девушки, 
с юношеским задором открывающей мир. Но на самых 
верхних нотах внезапно чуть «спотыкался» то ли от 
усталости, то ли из-за неточности аккомпанемента.

Но певица с выдержкой истинного профессионала 
взяла ситуацию под контроль, и ожидаемого успеха кон-
церт достиг на «бисах», когда дело дошло до козырных 
барочных арий. В этот момент к РНО присоединилась 
специально приехавшая из Италии лютнистка Марина 
Белова, придавшая исполнению элегантную ноту аутен-
тичности. Выбор был сделан в пользу арии Гризельды 
из одноименной оперы Вивальди, арии Удовольствия 
из оратории Генделя «Триумф Времени и Разочарова-
ния» и арии Son qual nave ch’agitata, написанной Рик-
кардо Броски для своего брата — легендарного контрате-
нора Фаринелли. Она считается одной из самых слож-
ных, требующих от певца способности прерывать и воз-
обновлять дыхание таким образом, чтобы никакое тех-
ническое или физическое усилие не было заметно и не 
влияло отрицательно на выразительность пения. 

И всего этого в финале вечера Юлии с неким наме-
ком на трансформацию своего голоса в колоратурное 
меццо-сопрано удалось добиться, придав немного но-
вой энергии старому мифу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Самым неожиданным финалистом «Большой книги» стал Александр Гоноровский

В школе он плохо писал сочинения
Клариса Пульсон

Р
оман «Собачий лес» Алек-
сандра Гоноровского — от-
крытие «Большой книги». 

Текст небольшой, публикация 
пока только журнальная, имя 
публике неизвестное, к тому же 
автор выдвинул на премию сам 
себя. И тем не менее спасибо эк-
спертам за непредвзятость в ко-
ротком списке. 

Писатели не любят «само-
выдвигаться», считается, 
что это как-то… несолидно. 

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Я еще не 
настоящий писатель. Я сцена-
рист, а в кино, в сценарных кон-
курсах инициатива всегда исхо-
дит от автора — сам приносишь, 
сам предлагаешь. Если, конеч-
но, не по заказу пишешь. Это во-
первых. Во-вторых, замечатель-
ный редактор «Нового мира» 
Оля Новикова мне ко времени 
выдвижения на «Большую кни-
гу» сказала, что журнал «Новый 
мир» подает «Собачий лес» на 
«Ясную Поляну». Вот и решил 
подать на «Большую книгу».

У нас сценаристы — невидим-
ки. Кто читает титры? Ве-
зде написано «Александр Гоно-
ровский, известный сцена-
рист, премии, фильмы...» 
Придется рассказывать биог-
рафию.

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: После шко-
лы поступал на физфак. Не взя-
ли из-за сочинения, поставили 
тройку. Провел замечательное 
время в Институте стали и спла-
вов и очень быстро понял, что 
мне не нужна ни физика, ни ма-
тематика. Зато там преподавал 
Виктор Семенович Берковский, 
тот самый, который песни пел. 
Дядька был замечательный, вел 
у нас практику. Он сказал: 
«Саша, нужна профессия. Твор-

чество не кормит». Он как-то 
очень ко мне хорошо относился. 
Я единственный, кто получил на 
его практике тройку, осталь-
ные — пятерки, на худой конец 
четверки. Потом армия, служил 
командиром танкового взвода 
Железной дивизии во Львове. 
Львов я видел, правда, только по 
ночам, когда отправлялся на по-
лигон. Затем НИИ в Жуковском, 
сидел там совсем грустно. Мой 
друг поступил во ВГИК и как-то 
сказал: «Хватит дурака валять, 
Агишев набирает мастерскую». 
Первый сценарий, дело было 
в середине 90-х, получил вто-
рую премию на очень хорошем 
конкурсе, и мы с соавтором по-
лучили огромные по тем време-
нам деньги — 10 тысяч долларов. 
Я думал, что сейчас начнут ба-
наны падать, все-таки в конкур-
се участвовало 400 драматур-
гов! Но бананы не падали. 
В ожидании прожил деньги. 
Жена, когда шла на кухню чи-
стить выращенную на участке 
с кукиш картошку, плакала. По-
шел работать главным редакто-
ром студии «Крылья России», 
я же в Жуковском живу. Потом 
копирайтером был и креатив-
ным директором в рекламе.

А сценарии?
АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Сценарии 
не писал. Вообще ничего не пи-
сал. Надо заниматься тем, что 
тебе нужно. А что нужно, не 
знал. Поэтому просто играл 
в рекламу. Это такое занятие, 
как для ребенка. Сказали: «Ри-
суй травку». Рисуешь травку. 
Сказали: «Придумай стишок». 
Придумываешь стишок. Занят-
ная вещь на какое-то время. До-
шло до того, что в начале 2000-х 
(а я не писал уже 9 лет) мне ста-
ли сниться широкоформатные 
цветные фильмы. И опять был 
всероссийский конкурс при Со-

юзе кинематографистов. Я ни-
когда не состоял в Союзе кине-
матографистов. За два месяца 
написал сценарий «Железная 
дорога». А там анонимно, все 
честно. Председателем жюри 
был Володарский. Когда вскры-
ли конверты, оказалось, у «Же-
лезной дороги» все десятки. 

У нас обычно писатели ходят 
в сценаристы, в обратном на-
правлении — редкость. 

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Из сцена-
ристики редко возвращаются. 
Непонимание процессов, кото-
рые сопровождают написание 
сценария, может серьезно на-
вредить любому автору. И если 
прозаик работал на себя, то ему 
очень сложно сохранить лицо 
в киноотрасли. Его возможно-

сти, стилистика, способ мышле-
ния могут со временем купиро-
ваться, и восстановить их быва-
ет весьма сложно. Если сцена-
рист не работает с прозой, не 
старается менять форматы, 
идет в потоке, то у него изна-
чально нет шанса написать что-
нибудь для себя важное. Впро-
чем, это рассуждения из разря-
да «как правило». Всегда есть те, 
кто это правило опровергает. 

Когда возникло желание пи-
сать прозу? 

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Всегда са-
монадеянно полагал, что я про-

заик. Во ВГИКе вроде многое по-
лучалось, но после перерыва за-
ниматься прозой, такой, как ее 
сейчас вижу, очень сложно. От 
рассказа к рассказу, которые 
стал писать пару лет назад, ощу-
щение от текста менялось. Даже 
ученики, а у меня своя сценар-
ная мастерская, начали заме-
чать, как меняется стилистика 
и наполнение текста. Первый 
рассказ был про смерть хомяка. 
Потом появились другие. Они 
усложнялись. Ну а после расска-
зов случился «Собачий лес». 

Это история про груз чужой 
памяти?

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: И об этом 
разумеется.

Модная тема, тренд.
АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Наверное, 
я недалеко ушел от остальных 
в  понимании памяти. Этот 
тренд вполне естествен. Вся 
штука в том, что есть память че-
ловека и есть мифология. Но па-
мять в отличие от мифа травми-
рует прежде всего того, кто пы-
тается ее осмыслить. В повести 
это, как правило, не те персона-
жи, кто помнит, а те из детей, 
кто эту память принимает. 

Откуда появилась сама дико-
ватая и даже детективная 
история, в которой есть и во-
енные травмы, и пропавшие 
дети, и убийства, и странная 
кукла, принадлежавшая 
принцессе, которая впитыва-
ет чужие воспоминания? 

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Она появи-
лась не сразу. В мастерской уче-
никам я иногда рекомендую 
векторное письмо. Это значит — 
ты идешь за интересом. Ты пи-
шешь то, что тебе кажется важ-
ным. Возможно, у тебя есть 
только одна строчка, возможно, 
абзац. Возможно, только нача-

ло. Может быть, ты примерно 
знаешь, куда идешь. При этом 
ты пишешь еще два абзаца, 
у тебя этот вектор меняется. 
Еще два  — опять меняется. 
И вдруг появляется представле-
ние, о чем это все может быть. 
Так текст меняется все время до 
финала и последующих вариан-
тов. Первоначально это должен 
был быть рассказ о том, как 
мальчик с девочкой пошли 
в лес, что-то между ними про-
изошло и что из этого вышло. 
Но потом эта история происше-
ствия между ними отыгралась 
совсем иначе.

После чтения возникает ощу-
щение, что это роман — мас-
штабный, многослойный, 
многофигурный. Сам текст — 
отменного качества, мастер-
ская работа. Но… четыре ав-
торских листа, для современ-
ного издателя — неформат. 

АЛЕКСАНДР ГОНОРОВСКИЙ: Ну если 
возникает такое ощущение, то 
это, наверное, очень хорошо. 
Тогда пятый авторский лист не 
нужен. А формат — слово из кино-
отрасли. Когда берешь заказ, то 
кровь из носу должен выполнить 
задание. При этом все равно по-
пытаться сделать больше, чем от 
тебя хотят, найти интересное, 
важное, а если повезет и уни-
кальное, в том, что тебе предла-
гается. Но это кино. А в России, 
как мне кажется, издатель со 
своими требованиями сущест-
вует несколько в стороне от ав-
тора. Мнение издателя не на-
столько доминирует над писате-
лем. И это очень хорошо. Поэто-
му писатели в России заметны, 
а сценаристов вроде как и нет, 
что, конечно же, неправда. 

КИНО Завершился 17-й фестиваль «Меридианы Тихого»

Голос новой волны

Валерий Кичин 

Ц
елую неделю фести-
валь «Меридианы Ти-
хого» собирал зрите-
лей Владивостока 
в залах кинотеатра 
«Океан»,  показав 
около двухсот игро-
вых, короткометраж-
ных, документаль-

ных и анимационных фильмов 
из России и еще 48 стран Тихоо-
кеанского бассейна. Жюри под 
председательством режиссера 
Анны Меликян присудило глав-
ные призы фильмам «Мальчик 
русский» Александра Золотухи-
на (полный метр) и «Братство» 
Мириам Жубер (короткий метр, 
Канада), приз за режиссуру — 
Александру Лунгину («Большая 
поэзия»). За лучшие роли награ-
ждены Летиция Гомес («Лити-
ганте», Колумбия) и Тоби Уол-
лес («Адское невезение», Ав-
стралия). Обладатель Приза 
зрительских симпатий — «Ново-
годний ремонт» (Россия). При-
зы ФИПРЕССИ: «Мальчик рус-
ский» (Россия) и «Чичи» (корот-
кий метр, США). Приз имени 
Юла Бриннера получила Таисия 
Вилкова («Выше неба», Россия). 
Лауреатом приза губернатора 
Приморского края стал Павел 
Лунгин. Торжественная церемо-
ния в режиссуре худрука фести-
валя Ефима Звеняцкого состоя-
лась на Приморской сцене Ма-
риинского театра. 

В один из последних дней фо-
рума прошел необъявленный 

бенефис актера Александра Куз-
нецова: показаны конкурсный 
фильм «Большая поэзия» Алек-
сандра Лунгина и — вне конкур-
са — «Люби их всех» Марии Аг-
ранович. В обоих Кузнецов убе-
дительно играет принципиаль-
но разные роли; он обладает не-
заурядной органикой, и его 
стремительный взлет, похоже, 
только начинается.

Фильм Лунгина-младшего, 
признанный лучшей режиссер-
ской работой, — мускулистый 
рассказ о двух друзьях-инкасса-
торах из ЧОПа на окраине рабо-
чего города, которая даже внеш-
не враждебна человеку: мрач-
ные высотные скелеты в угрю-
мом безлюдье. Картина отмече-
на уверенной пружинистой ре-
жиссурой и сильными актерски-
ми работами: кроме Кузнецова 
снимались Алексей Филимонов, 
Федор Лавров, Елена Махова, 
Евгений Сытый. Главный эмоци-
ональный итог: мир героев, как 
замкнутый круг криминала, от-
куда нет выхода. Уже в названии, 
обещающем пир духа, заложен 
экстремальный перепад давле-
ний: поэзия, которой увлекают-
ся друзья, — и проза беспросвет-

ного окружения. Здесь один вы-
ход — в еще большее безумство: 
к финалу драма обращается 
в жесткий боевик, где никто ни-
кому не может доверять, где 
дружба висит на волоске — люди 
живут в состоянии кессонной 
болезни. Друзья вернулись из 
Донбасса, их психику необрати-
мо исказил «военный син-
дром» — оттягиваются на пету-
шиных боях, а рука тянется 
к курку. И ЧОПы, которые созда-
вались, чтобы что-то там охра-
нять, становятся империей вну-
три империи со своими закона-
ми и кодексом чести. 

Сценарий Александра Лунги-
на и Сергея Осипьяна уходит от 
механического подражания жи-
вой уличной речи: диалоги не-
скрываемо литературны, иногда 
чрезмерно афористичны, что 
в сегодняшнем кино может по-
казаться архаикой, но именно 
поэтому с экрана наконец зазву-
чала речь осмысленная, в ней 
есть, кроме речевых характери-
стик, еще и самостоятельный ав-
торский голос. 

Фильм Марии Агранович 
продолжает тему женских ха-
рактеров, данных в новом ра-

курсе, доступном исключитель-
но женскому взгляду и женско-
му знанию о женском мире. Я че-
тырежды повторил слово «жен-
ский», потому что с накатившей 
гендерной революцией в кино 
мы вступили в полосу таких от-
крытий, к которым еще нужно 
приноровиться. 

Перед нами гламурная исто-
рия об авантюристке, заводя-
щей связи с целью хорошо зара-
ботать в постели, — неважно 
с кем, чтобы купить себе незави-
симость и свободу. У героини не-
сколько имен — Вера, Надежда, 
Любовь. Для каждого ее финан-
сового «донора» свой псевдо-
ним, не оставляющий ни веры, 
ни надежды на любовь. Назрева-
ющий крах ее хитроумных рас-
четов — сюжет картины. Герои-
ню играет дебютантка в боль-
шом кино Алена Михайлова, ее 
разновозрастных любовников — 
Александр Кузнецов, Сергей 
Гармаш, Александр Тронов… 
Интриги, которые плетет герои-
ня, ложь, ставшая законом ее 
жизни, циничны и бессердечны 
до такой степени, что сметают 
даже память о каноническом 
женском характере — чехов-
ском, купринском, шолохов-
ском, тургеневском: он выгля-
дит старорежимной иллюзией. 
И  само название картины 
«Люби их всех» звучит сообраз-
но его истинному смыслу — на-
отмашь: «Пошли они все…»

«Старорежимная» версия 
незаурядной женской судьбы 
предстала в построенном на до-

кументальном материале игро-
вом фильме о Маргарите Терехо-
вой — «Миры Маргариты» Вла-
димира Карабанова. Множест-
венные миры, в которых суще-
ствует талантливейшая актри-
са, — это ее роли, ставшие ее 
жизнью, и ее жизнь, отразивша-
яся в ролях. Сама актриса пока-
зана в отраженном свете — через 
игровые эпизоды с девочкой, 
изображающей героиню в дет-
стве, и актрисой, играющей ее 
в молодости; через строки вос-
поминаний, через кадры сыг-
ранных ролей. Получилась до-
вольно сложная конструкция, 
которая великолепно работает 
на эмоциональном уровне, но 
рассчитана на подготовленного 
зрителя, хорошо знающего под-
робности закулисной жизни ак-
трисы. Фильм печален: его геро-
иня тяжело больна, — и воспри-
нимается как прощание с ее бли-
стательной карьерой.

Фестиваль во Владивостоке 
дал редкую возможность про-
следить панораму малоизвест-
ного кино Востока и увидеть та-
кую экзотику, как российские 
новинки. Иные из них разочаро-
вали оторванностью столичного 
сознания от реальной жизни ог-
ромной страны, иные — как «Ке-
росин» Юсупа Разыкова — вер-
нули нашему кино способность 
сочувствовать и вызвали горя-
чую благодарность дальнево-
сточных зрителей. 

Александр Кузнецов и Алексей 
Филимонов исполнили главные 
роли в фильме «Большая поэзия». 

Александр Гоноровский: Я еще 
не настоящий писатель. Я сцена-
рист, а в кино инициатива всегда 
исходит от автора — сам приносишь, 
сам предлагаешь.

А К Ц Е Н Т

В один из последних дней форума
прошел необъявленный бенефис 
актера Александра Кузнецова

Кстати

Юлия Лежнева скоро вернется в Россию. 13 ноября 

в Концертном зале «Зарядье» певица примет участие 

в исполнении оратории Генделя «Триумф Времени и Ра-

зочарования»; 28 ноября даст концерт в Большом зале 

Санкт-Петербургской филармонии с оркестром 

Concerto K ln; 1 декабря вместе с Дмитрием Синьков-

ским выступит в Екатеринбурге в рамках фестиваля 

«Евразия»; а 8 декабря в Москве, на сцене Зала им. Чай-

ковского прозвучит опера Вивальди «Неистовый Ро-

ланд» в концертном исполнении, где партнерами Юлии 

Лежневой станут Макс Эмануэль Ценчич, Руксандра 

Доносе, Филипп Матман и Дэвид Дикью Ли.

МУЗЫКА 

Итальянское 
трио IL VOLO 
выступило 
в России

ОПЕРА 
В КРОССОВКАХ
Александр Алексеев

Каждый из них мог бы петь 
на лучших оперных сценах, 
благодаря эффектной внешно-
сти сниматься в кино или стать 
звездой модельного бизнеса. 
Но парни выбрали свой путь: 
исполнять на три голоса знаме-
нитые оперные партии и клас-
сику качественной эстрады.

Прежде это с успехом делали 
«Три Тенора»: Паваротти — 
Каррерас — Доминго. Кстати, 
двое из них потом стали настав-
никами Il Volo. 

В рамках мирового тура 
трио выступило в Санкт-Петер-
бурге и в столице. На сцене 
Il Volo появились в строгих тем-
ных одеждах, но при этом — 
в белых кроссовках. С одной 
стороны, подчеркивая, что 
они академический ансамбль, 
а с другой — что такие же, 
как ребята из соседнего двора. 

На запев была ария из по-
следнего акта оперы Джакомо 
Пуччини «Турандот», затем — 
Il Mondo Джимми Фонтаны, ис-
полненные с фирменным прие-
мом Il Divo: тему начинал один 
из вокалистов, развивал вто-
рой, после чего в исполнение 
врывался уже третий, певший 
уже более высоко и страстно. 

И резко меняли репертуар: 
спели и Libiamo ne’ lieti calici 
Джузеппе Верди и Volare из ре-
пертуара Gipsy Kings, «Марию» 
Леонарда Бернстайна. Потом 
и L’italiano (Lasciatemi cantare) 
эстрадного мэтра Тото Ку-
туньо, благодарно рассказав 
о том, как приезжали вместе 
с ним в Россию, еще совсем без-
вестными. Вспомнили, что пер-
вой песней, которую исполни-
ли втроем, была O Sole Mio, 
и спели ее снова, уже со зрите-
лями. 

На сцене участники трио появились 
в строгих темных одеждах,
но при этом — в белых кроссовках. 

Сопрано Юлия Лежнева покорила мир талантом исполнять 
барочную оперу и с эквилибристической виртуозностью.
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— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3664

— Премия «Большая книга»:
новости и интервью на сайте
rg.ru/sujet/2563
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ООО «НОВЫЙ ГОРОД»

УВЕДОМЛЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «Новый город» 

уведомляет о сроках и местах проведения общественных слуша-
ний с целью информирования общественности о намечаемой де-
ятельности и сбора комментариев для последующей подготовки 
технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду.

Наименование проекта: «Полигон ТКО в Корсаковском го-
родском округе».

Месторасположение: Сахалинская область, МО «Корсаков-
ский городской округ», 5-й км автодороги общего пользования 
Корсаков — Новиково.

Цель проекта: прием, обработка и захоронение твердых бы-
товых отходов.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: ООО «Новый город», 694020, Сахалинская область, 
г. Корсаков, пер. Гвардейский, д. 23, тел./факс: 8(42435) 43807.

Орган, ответственный за организацию и проведения об-
щественных обсуждений: администрация Корсаковского го-
родского округа. 694020, Сахалинская область, г. Корсаков, 
ул. Советская, д. 41, телефон 8(42435) 42239, 40593. 

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и предло-
жений: общественные обсуждения будут проведены в два этапа. 
В рамках первого этапа в период с 20 сентября по 20 октября 2019 
года проект технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду, а также описание намечаемой де-
ятельности будут доступны для ознакомления общественности в 
администрации Корсаковского городского округа.

Для изучения общественного мнения намечаемой деятельнос-
ти будут проведены общественные обсуждения в форме опроса, 
для чего в администрации Корсаковского городского округа будет 
размещен журнал учета замечаний, предложений и отзывов.

В рамках второго этапа общественных обсуждений планирует-
ся ознакомить общественность с предварительными материала-
ми оценки воздействия на окружающую среду и изучить обще-
ственное мнение. О сроках проведения второго этапа будет сооб-
щено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Премьера автомобильного шоу 
талантов «Россия рулит!» — на 
канале НТВ, 28 сентября в 21.00 
В масштабном праймовом шоу впер-

вые на российском телевидении не-

профессиональные водители прой-

дут испытания и покажут трюки, с ко-

торыми раньше могли справиться 

только каскадеры. Каждый участник 

получит шанс продемонстрировать 

свой талант вождения перед про-

фессиональным жюри и выиграть 

главный приз. Для телеканала НТВ 

проект «Россия рулит!» стал круп-

нейшим запуском развлекательного 

шоу за последние два сезона. 

«Эфирная версия шоу создается по 

формату Drive Master, который мы 

разработали совместно с крупней-

шей международной компанией 

Keshet International. Разработкой 

сценария и созданием уникального 

съемочного павильона с действую-

щим автодромом мы занимались 

вместе с зарубежными коллегами. Я 

рад, что первыми шоу «Россия ру-

лит!» увидят именно в нашей стране», 

— говорит автор идеи, генеральный 

продюсер НТВ Тимур Вайнштейн.

Конкурс на звание лучшего водите-

ля страны будет состоять из семи от-

борочных этапов и двух полуфина-

лов, для которых командой экспер-

тов проекта будут разработаны зада-

ния особой сложности и финала. 

В кастинге шоу приняли участие бо-

лее тысячи человек со всей страны, 

из которых на отборочные туры по-

падут 70. В шоу примут участие води-

тели от 20 до 80 лет.

На первом этапе соревнований им 

предстоит продемонстрировать 

уникальные навыки вождения и вы-

полнить индивидуальный трюк. На 

шоу покажут, как на автомобиле 

можно играть в хоккей, футбол, го-

родки. Телезрители увидят испыта-

ния с огнем и трюки, которые будут 

проходиться на специальной техни-

ке: ГАЗ-66, монстр-трак и даже 

дрифт-ванна.

Судьями в проекте станут первый 

российский пилот «Формулы-1», из-

вестный автогонщик, пилот про-

граммы SMP Racing Виталий Петров 

и журналист, автомобильный эк-

сперт, в прошлом автогонщик Миха-

ил Горбачев. Правом голоса при 

оценке номера будет обладать и ве-

дущий проекта — известный автолю-

битель Николай Фоменко. 

Три «ДА!» от членов жюри — и участ-

ник проходит дальше. Водители, не 

справившиеся с испытаниями (поца-

рапавшие или помявшие машины, 

съехавшие с траектории и так да-

лее), покидают проект.

Смотрите также: 
Премьера документального фильма 

«Я — Пол Уокер» — на Первом канале, 

27 сентября в 00.25.

Фильм рассказывает об уроженце 

южной Калифорнии Поле Уокере. 

Он стал киноактером, будучи еще 

ребенком, но больше всего запом-

нился широкому  зрителю как  зве-

зда голливудского блокбастера 

«Форсаж». 

В документальной ленте — интервью 

с теми, кто близко знал Пола и тесно 

общался с ним, малоизвестные  ви-

деозаписи с участием актера, семей-

ный фотоархив. Авторы  уделят боль-

шое внимание семье Пола, в частно-

сти его дочке. А также увлечению ак-

тера серфингом и автогонками, его 

занятостью в некоммерческих гума-

нитарных проектах. 

В фильме приняли участие коллеги 

Уокера по работе над фильмами из 

франшизы  «Форсаж», члены его се-

мьи и друзья. 

Evanesсence, презентация альбо-
ма Synthesis, Воронеж, Grad Grand 
Hall, 22 сентября; Москва, 
«Крокус Сити Холл», 24 сентября; 
Санкт-Петербург, «Юбилейный», 
26 сентября 
Зря говорят, что две красивые жен-

щины на сцене всегда соперницы. 

Но главные группы мировой рок-го-

тики, обладатели премии Grammy 

Evanescence (в составе музыканты 

из Германии и США) и голландцы 

Within Temptation это утверждение 

опровергают. В каждой из них верхо-

водит харизматичная, демоничная и 

прекрасная своей отважной, взбал-

мошной и независимой от моды кра-

сотой солистка. При этом и Эми Ли, и 

Шарон ден Адель дружат и даже пре-

бывают ныне в совместном туре 

World Collide. Расцвет обоих групп 

пришелся на «нулевые», и тогда обе 

собирали стадионы. И вот теперь 

они предпочитают вместе возвра-

щать былое величие. Впрочем, 

Evanescence всегда были более 

успешными, громогласными, страст-

ными. Кто не вспомнит их мировой 

хит Bring Me To Life? 

После тура 2012 года группа долго не 

выступала. Три года спустя верну-

лась. Но нынешний тур — самый мощ-

ный и значительный в биографии 

Evanescence. Ради предстоящих кон-

цертов музыканты даже пригласили с 

собой симфонический оркестр. Но 

главными действующими лицами ста-

нут снова солистка Эми Ли и новая ги-

таристка Джен Маждура. Да еще и ба-

сист Тим МакКорд. Ради четвертого 

студийного альбома, который 

Evanescence и представят в России, 

он выучился играть даже на синтеза-

торах. Очень кстати. В новой про-

грамме прозвучит около 18 песен. Бу-

дут в ней и совсем новые, например 

Imperfection — как раз премьера с ди-

ска Synthesis. А большинство треков 

с этого диска хорошо известны. Ведь 

«Синтез» — это фактически ремикс-

альбом главных хитов Evanescence, 

но теперь уже переработанных и с 

оркестровой аранжировкой плюс с 

элементами электронной музыки. 

Есть здесь и Bring Me to Life — но вме-

сто ведущей роли гитар и литавр на 

первый план теперь выходят жалост-

ливые, но отчаянные синтезаторы, и в 

треке еще больше драматизма. Эми 

Ли рассказала, что «именно так и слы-

шала в голове эту песню с самого на-

чала»… Ныне Evanescence играют, по 

сути, не готику в обрамлении хард-ро-

ка, а электронно-симфоническую му-

зыку. А новая гитаристка Джен Мад-

жура, кажется, училась одновремен-

но в музыкальном и театральном 

вузе: столь динамична и артистична 

она на сцене. Будет, что послушать и 

просмотреть.

Earth, Wind & Fire (США), Москва, 
«Крокус Сити Холл», 25 сентября
Именно они вместе с главными дру-

зьями-соперниками из группы 

Chicago стали так сочно и резко ис-

пользовать многочисленные духо-

вые инструменты в ритм-энд-блюзе, 

фанке, соуле и поп-балладах. С осно-

вания группы в 1969 году в ней мно-

гократно менялся состав, никого из 

отцов-основателей не осталось. 

Кроме того, EWF регулярно распада-

ются и собираются каждый раз в но-

вом составе. Но зато у них остаются 

права на великие хиты Shining Star, I 

Wanna Be With You и Boogie 

Wonderland. Группа приедет в Рос-

сию после 55 концертов тура по род-

ным США , где они выступали на пре-

стижных джазовых фестивалях. Уже 

ради этого стоит идти. 

«Модест Мусоргский и музыкаль-
ный театр России», Российская 
национальная библиотека, Санкт-
Петербург, 17 сентября — 20 октя-
бря
Новая выставка посвящена 180-ле-

тию композитора, которое отмеча-

ется в 2019 году. Великий музыкант 

остался недооцененным современ-

никами. В письмах его называли 

«идиотом» даже товарищи, члены 

«Могучей кучки». Массовый слуша-

тель и по сей день считает Мусорг-

ского лентяем и пьяницей...

А между тем это был композитор, из 

музыкальных прозрений которого 

выросли все гармонии ХХ века, при-

чем как в России, так и в европей-

ском искусстве. Петербургский ком-

позитор Сергей Слонимский любит 

повторять: «Мусоргский — единст-

венный композитор ХХ века, кото-

рый жил в веке XIX». А академик Ли-

хачев считал его уникальным исто-

рическим мыслителем: ведь так глу-

боко, как Мусоргский, в особенно-

сти народной музыки, церковного 

пения не проник никто. Его необыч-

ные гармонии были просто непонят-

ны современникам: в них — никакого 

бельканто, пришедшего на россий-

скую сцену из итальянской оперы, 

зато точное и тонкое интонирова-

ние, передающее глубокие эмоцио-

нальные переживания русской 

души.

Мало кто знает, что Мусоргский и 

сам был прекрасным вокалистом: на 

выставке представлены програм-

мки концертов и любительских спек-

таклей, где он, обладая прекрасным 

баритоном и большим артистизмом, 

пел в главных партиях. Особенно ин-

тересно будет познакомиться с пись-

мами Мусоргского, в которых он вы-

сказывает свои взгляды на русскую 

оперу, с рукописями тех музыкаль-

ных сочинений, которые стали пред-

течей его шедевров: песен, ранней 

оперы «Саламбо», фрагментами не-

законченной «Женитьбы». К слову, 

музыковеды считают, что именно 

«Женитьба» стала источником, из 

которого родился «Нос» Шостако-

вича и прочие его оперные шедевры. 

На выставке можно будет увидеть 

документальные свидетельства 

того, как создавались произведения 

Мусоргского — оперы «Борис Году-

нов», «Хованщина», а также пред-

вестники их театральных постано-

вок. Это изображения скоморохов 

из древнерусских рукописей, зари-

совки и тексты исследований.

Об интересе к творениям Мусорг-

ского в России и за рубежом расска-

жут письма певицы Марии Олени-

ной-д’Альгейм, французского музы-

коведа Мишеля Кальвокоресси, ме-

муары оперной певицы Анны Петро-

вой-Воробьевой. Многие документы 

широкий зритель увидит впервые. И 

поразится той изысканности каллиг-

рафического почерка, какой обла-

дал Мусоргский. А что касается его 

пристрастия к зеленому змию…

— Во всем виноват Репин! — уверена 

одна из кураторов выставки Елена 

Михайлова. - Он писал свой знамени-

тый портрет Мусоргского с натуры, 

когда тот лежал в лечебнице, за две 

недели до его смерти. И встрепан-

ные волосы, небрежный больнич-

ный халат — это следствие печаль-

ных обстоятельств.

Композитор прожил свою жизнь 

одиноким и непонятым: любил жену 

своего друга, но быть с ней не мог. Де-

тей не имел.  Хорошо, что хотя бы спу-

стя полтора века потомки отдают 

должное его самобытному таланту. 

«Кролик и Мишка. Неожиданное 
нападение», Джулиан Гоф, пере-
вод Татьяны Славниковой, АСТ, 
2019 
Как-то раз Джулиан Гоф — автор ради-

оспектаклей, театральных пьес, а за-

одно и концовки детской компью-

терной игры-хита Minecraft — читал 

сказку своей шестилетней дочери 

Софи. Сказка оказалась настолько 

скучной, что весь вечер папа с доче-

рью провели в раздумьях о том, как 

же сделать ее хоть немного веселее? 

Идеи — самые необычные — приходи-

ли в их головы одна за другой, и вне-

запно сюжет про неправдоподобно 

вежливых и послушных животных 

перерос в совершенно новый: про 

животных, какими их знаем мы, дале-

ко не идеальных. «И тут я понял, что 

наша история примерно в десять 

миллиардов раз лучше той, которую 

мы читали. И когда Софи заснула, я 

записал все то, что мы наговорили», 

— вспоминает британский писатель. 

Так и появился симпатичный тандем, 

снискавший сегодня поклонников 

по всему миру, — добродушная, спо-

койная Мишка и нервный, вечно 

всем недовольный Кролик. 

«Неожиданное нападение» — третья 

книга в серии про двух друзей. Она, 

как и две предыдущие, «Вредина в 

лесу» и «Полосатый задира», может 

стать настоящей палочкой-выруча-

лочкой для родителей детей с харак-

тером. Дело в том, что Мишка и Кро-

лик не просто попадают в приключе-

ния, но и делают из них важные выво-

ды, которые очень многому могут на-

учить юных читателей. Да и не юных, 

в общем-то, тоже. Согласитесь, дале-

ко не все взрослые могут усвоить, 

что быть ворчуном и занудой проще 

простого, а вот для счастья придется 

немного потрудиться! В этом состо-

ит один из главных уроков сказок от 

Джулиана Гофа. 

Но в «Неожиданном нападении» 

поднимается еще один не менее 

важный  воспитательный момент: да, 

иногда очень трудно бывает при-

знать, что ты был неправ и попросить 

прощения, но уж если все-таки пере-

бороть себя, то как хорошо стано-

вится на душе (родителей попрошу 

довольно не улыбаться, их это тоже 

иногда касается)!

А было все так: Мишка и Кролик  поу-

тру купались в озере, как вдруг над 

их головами просвистела какая-то 

штуковина, ударилась о дерево и 

плюхнулась в воду. Долгие попытки 

понять, что или кто это, привели к вы-

воду: это маленькая совушка. Но 

Кролик слышал про сов много чего 

такого, что заставляло его дрожать. 

Что они, например, вырастают под 

два метра ростом, что когти у них как 

кинжалы, что эти монстры, наконец, 

проглатывают своих жертв целиком 

и только косточки выплевывают… 

Панику он сеет и по всему лесу, но со 

своими страхами баламуту в итоге 

придется расстаться, а вдобавок 

признать, что он обидел малышку.  

Пленяет при этом не только сюжет, 

но и язык изложения: хоть это и сказ-

ка, никакой слащавости или увеще-

ваний здесь нет. Даже наоборот, про-

стота рассказа иногда заставляет в 

голос засмеяться: 

«— Привет, Дятел! — поздоровался 

Кролик. — Смотри, тут одна из твоих 

родственниц расплющилась!»

А благодаря неярким, но трогатель-

ным иллюстрациям Джима Филда,  

который является обладателем та-

ких престижных премий, как The 

Roald Dahl Funny Prize, Sainsbury’s 

Picture Book of the Year, Oscar’s Book 

Prize и многих других, книгу не хочет-

ся выпускать из рук. 

— Мне очень хотелось сделать что-то 

особенное: совместить обаяние и 

юмор, соединить забавных персона-

жей, похожих на Винни-Пуха, со 

странными, необычными и вполне 

реальными фактами, как из докумен-

тальных фильмов Дэвида Аттенборо 

о дикой природе. В общем, я провел 

много времени,

занимаясь не только самим текстом, 

но и исследованием кроликов, мед-

ведей и волков, — признается Джули-

ан Гоф. 

И ему это удалось: Мишку и Кролика 

уже называют «идеальным комиче-

ским дуэтом», а истории о них попа-

дают в списки престижных литера-

турных премий и переведены сегод-

ня на 12 языков. 

с Ольгой Штраус 

ВЫСТАВКА 

ФЕСТИВАЛЬ Закрытие сезона фонтанов в Петергофе посвятят 
290-летию Екатерины II 

Салют Гришифушечке

КИНО В прокате одна из самых ожидаемых экранизаций года

«Щегол» не взлетел 

Елена Боброва,
Санкт-Петербург

Н
а праздник закрытия 
фонтанов в Петергофе 
съезжаются тысячи лю-

дей, места занимают за несколь-
ко часов до действа — мультиме-
дийное представление на Боль-
шом каскаде, прямо на стенах 
дворца, среди фонтанов и в том 
числе знаменитого Самсона — 
действительно стоит того. В 
этом году праздник пройдет 20 
и 21 сентября и будет посвящен 
290-летию со дня рождения Ека-
терины II, чья жизнь была не-
разрывно связана с Петергофом 
и откуда начался ее путь к влас-
ти. О героине действа мы пого-
ворили с генеральным директо-
ром ГМЗ «Петергоф» Еленой 
Кальницкой.

Елена Яковлевна, а правда, 
что Екатерина II не любила 
Петергоф? Вас это не задева-
ет?

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Вы знаете, это 
не факт. Я когда писала сцена-
рий к нашему мультимедийно-
му спектаклю, долго и мучи-
тельно пыталась дойти до самой 
сути, разобраться в личности 
Екатерины. И знаю точно, что 
она не любила фонтаны сами по 
себе, как некое сооружение, ко-
торое нарушает законы приро-
ды. Вода, по ее убеждению, 
должна течь только естествен-
ным образом.

Что же касается Петергофа, 
то так или иначе жизнь Екатери-
ны связана с этим местом: здесь 
она жила, любила, страдала, 
здесь начался ее путь к власти. И 
она каждый год приезжала сюда 
на Петров день — праздник в 
честь апостолов Петра и Павла, 
когда можно было помянуть и 
Петра I, и Петра III. 

Интересно, что все безогово-
рочно принимают, что Ека-
терина — Великая, но спроси, в 
чем ее величие, большинство 
вспомнит лишь про ее фаво-
ритизм.

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Кстати, недав-
но опубликована ее переписка с 
Потемкиным, и ты понимаешь, 
какие это были величайшие 
чувства. «Голубчик мой, Гриши-
фушечка...» — обращается она к 

любимому. У нас в спектакле 
есть строчка из ее письма По-
темкину: «Я тебя без памяти 
люблю: и умен, и хорош, и ве-
сел, и забавен, и до всего света 
нужды нету,  когда с тобой 
сижу». Но Потемкин был не 
только ее наперсником в утехах, 
но и очень серьезным помощни-
ком в делах. Екатерина доверя-
ла ему управление страной, и он 
это доверие оправдывал.

И Григорий Александрович в 
народном сознании ассоцииру-
ется лишь с «потемкинскими 
деревнями»...

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: У нас каждый 
персонаж русской истории за-
штампован. Я 20 лет своей жиз-
ни положила на то, чтобы раз-
бить стереотипы в отношении 
императора Павла. И когда на 
одном из телеканалов решили 
снять фильм о Павле Петрови-

че, я, помню, как часами расска-
зывала его автору о том, чего 
народ не знает. Фильм вышел, 
красивый, профессиональный, 
но Павел опять оказался в нем 
самодуром. Я поинтересова-
лась: «Почему?» и услышала в 
ответ: «Не решился…». 

В нашем спектакле прозву-
чат пронзительные слова Екате-
рины: «Власть без доверия на-
рода ничего не значит. Примите 
за правило ваших действий и ва-
ших постановлений благо наро-
да и справедливость, которая с 
ним неразлучна». Какой прави-
тель в те времена мог так ска-
зать? Поэтому, чтобы наши зри-
тели узнали о Екатерине II по-
больше, мы дополнительно к 
спектаклю организуем выстав-
ку, посвященную ей. Между 
прочим, это то, о чем мечтал 
Петр I — парк с мощным просве-
тительским началом.

Какой же месседж шоу?
ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Мне хотелось 
сделать историю про то, как де-
вочка, приехавшая бог знает от-
куда, из маленького городка ма-
ленького государства, прони-
клась, казалось бы, чужой для 
нее культурой и сделала все для 
процветания страны, которую 
она полюбила. 

Вы уже почти 20 лет исполь-
зуете мультимедийные тех-
нологии в музее...

ЕЛЕНА КАЛЬНИЦКАЯ: Сегодня появи-
лось много возможностей ожив-
лять музейное пространство. В 
одном английском музее видела 
такую сцену: демонстрация чер-
дака викторианского дома, ви-
сит какое-то белье, и тут же стоит 
плазменная панель, на которой 
показывают, как приходит слу-
жанка, как она это белье гладит. 
Театрализация — это вообще 
очень интересный прием. На наш 
осенний мультимедийный 
праздник фонтанов приезжают 
тысячи гостей - ничего подобно-
го нигде нет. Похожее по яркости 
шоу есть в Таиланде, но оно, ско-
рее, декоративное. А вот просве-
тительского начала, как у нас, 
нет нигде. Поэтому мы нашим 
праздником очень гордимся. 

Сусанна Альперина 

Н
а российские экраны вы-
шел фильм «Щегол» ре-
жиссера Джона Кроули. 

Это проект Amazon, который 
возглавлял список самых ожи-
даемых экранизаций года. И ни-
кого не насторожило, что автор 
одноименного романа Донна 
Тартт рассорилась с создателя-
ми еще в процессе съемок, хотя 
на этот факт стоило бы обра-
тить повышенное внимание. 

Уже после первых показов 
стало ясно — самая большая цен-
ность этого фильма в том, что он 
пробуждает невероятный инте-
рес: за что же все-таки автору 
романа,  по которому снят 
фильм, вручили Пулитцеров-
скую премию? Из картины ни-
как не следует, что перед нами 
выдающееся произведение 
искусства. Возможно, если бы 
ленту сделали покороче и пора-
ботали над искусством монта-
жа, она и смотрелась бы по-дру-
гому, хотя и в этом случае шан-
сов у нее мало. Но в том виде, в 
котором она представлена, пе-
ред зрителем возникает почти 
трехчасовой фильм, непонят-
ный по жанру (драма или бое-
вик?), посылу (на кого рассчи-
тан?) и так далее.

Дешевого с точки зрения 
производства в «Щегле» нет ни-
чего. Бюджет (45 миллионов 
долларов), звезды, громкие 
имена. Однако история о том, 
как мальчик Теодор Деккер по-
терял мать во время теракта в 
Метрополитен-музее и как по-
даренная умирающим челове-
ком картина повлияла потом на 
его жизнь, не переворачивает 
душу. В главной роли — Энсел 
Элгорт, при каждом взгляде на 
которого думается: как же он 
был хорош в таких фильмах, как 
«Малыш на драйве» и «Винова-
ты звезды», что же тут с ним не 
так? Николь Кидман, исполняю-
щая роль богатой миссис Бар-
бур, у которой жил маленький 
Теодор и в семью которой вер-
нулся после, холодна и «непод-
вижна», словно ее только что 
вынули из морозильника.

Лишь два актера в фильме и 
связанные с ними сюжетные ли-
нии заставляют зрителя очнуть-
ся от того состояния анабиоза, в 
который его погружает все 
остальное. Сара Полсон — в роли 

девушки отца маленького Тео-
дора и персонаж, по сюжету 
связанный с нашей страной, 
хотя при просмотре на языке 
оригинала и понимаешь, что все 
его слова, сказанные по-русски, 
произносятся с ужасным иско-
верканным акцентом. Тем не 
менее когда в кадре появляется 
маленький Борис Павликов-
ский (актер Финн Вулфард), 
мир экранного «Щегла» ожива-
ет. Когда Борис снова появляет-
ся в жизни Теодора уже во взро-
слом возрасте (актер Анайрин 
Барнард знаком нам по сериалу 
«Война и мир», где играл Бориса 
Друбецкого), «Щегол» получает 
встряску в правильном направ-
лении во второй раз.

Скорее всего, при россий-
ском дубляже того, кто смотрит 
фильм, еще и будут раздирать 
противоречия: как не вяжется 
высокий литературный слог с 

тем, что и как показано на экра-
не. На языке оригинала это ощу-
щение приносит чуть ли не фи-
зические страдания. 

К о н е ч н о  ж е ,  A m a zo n  и 
Netflix, как и другие онлайн-ре-

сурсы, которые следуют их при-
меру, в первую очередь рассчи-
таны на широкого зрителя. Это 
вынуждает их «упрощать» все 
проекты, которые они произво-
дят, — эти фильмы и сериалы 
должны быть понятны всем и 
каждому. Причем быстро, что-
бы ухватить зрителя любого 
гаджета с первой же минуты. Но 
не надо все-таки думать о зрите-
ле как о существе примитив-
ном: плохое не будут советовать 
и станут прекращать просмотр, 
так и не дойдя до конца - это вам 
не из переполненного зала во 
время сеанса выйти. 

Тем, кто не читал Донну Тартт, на 
фильм идти не имеет смысла — без 
книги он откровенно скучен. 

А К Ц Е Н Т

Лишь два актера и связанные с ними 
сюжетные линии заставляют зрителя 
очнуться от анабиоза, в который 
его погружает все остальное: 
это Сара Полсон и Финн Вулфард 

А К Ц Е Н Т

Сами по себе фонтаны Екатерина II не 
любила — вода, по ее убеждению, долж-
на течь только естественным образом

Начало спектакля «Императрица» — в 21.00, а закончится праздник по традиции грандиозным фейерверком. 

В новом автошоу зрители увидят 
и опасные, и забавные трюки. 

В том, что Мусоргского до сих пор 
многие считают пьяницей, исследо-
ватели винят портрет кисти Репина. 

Мишку и Кролика читатели называ-
ют «идеальным комическим дуэ-
том». 

В начале «нулевых» Evаnescence покоряли хит-парады, но потом их слава 
постепенно затихла. Впрочем, на количество поклонников это не влияет. 
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Тем временем 

«Щегол» показал один из худших стартов в истории американского 

проката, собрав за первые выходные 2,6 миллиона долларов. В Рос-

сии в премьерный уик-энд фильм заработал тоже не бог весть ка-

кую сумму — 35,8 миллиона рублей, оказавшись на третьем месте. 

На первой строчке в отечественном прокате продолжает держать-

ся «Оно» — ужастик довел за две недели общую кассу более чем до 

933 миллионов рублей. На второй строчке по популярности — новая 

лента «Стриптизерши» с  Дженнифер Лопес в главной роли (68 мил-

лионов рублей на старте). В топ-пять вошел и один российский 

фильм — ромком с Владимиром Вдовиченковым и Ириной Пеговой 

«Дорогой папа», 23,5 миллиона рублей и четвертое место. Замыка-

ет пятерку хоррор «Пункт назначения: Смайл».

Подготовила Инга Бугулова
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НЕДВИЖИМОСТЬ Большинство россиян
признались в неприязни к арендному жилью

Свой угол ближе 
Екатерина Ясакова

Б
ольше половины рос-
сиян (54 процента) на-
звали аренду жилья 
крайней мерой, когда 
нет возможности при-
обрести собственный 
угол, выяснил сервис 
Недвижимость Mail. ru. 
Только 23 процента 

считают аренду хорошей альтер-
нативой покупке.

Все указывает на то, что 
аренду жилья в России не при-
ветствуют. 

Одна из причин — рынок не-
достаточно развит. «Домов, по-
строенных исключительно для 
сдачи в аренду, практически 
нет. Арендатор законодательно 
не защищен, в любой момент 
арендодатель может растор-
гнуть с ним договор», — говорит 
Кирилл Сиволапов, директор 
программы факультета рыноч-
ных технологий ИОМ РАНХиГС.

Именно поэтому аренду 
принято считать чем-то совсем 
временным. Статус кварти-
росъемщика считается непод-
ходящим для серьезных людей. 
При этом аренда жилья распро-
странена во многих странах: 
Австрии, США, Германии. Там 
люди могут всю жизнь снимать 
квартиру и даже не задумы-
ваться о том, как это выглядит 
в глазах окружающих. В России 
все наоборот. 

Большинство арендаторов 
в Москве, 73 процента, имеют 
целью снимать жилье на срок от 
1 года до 5 лет, 18 процентов — 
на несколько месяцев: это 
и «летние» арендаторы — турис-
ты и абитуриенты, и граждане, 
приезжающие в столицу на це-
левые временные заработки, 
говорит замдиректора департа-

мента аренды квартир «ИН-
КОМ-Недвижимость» Оксана 
Полякова. По ее словам, только 
9 процентов планируют аренду 
и в 10-летней перспективе.

В случае с ипотекой перепла-
ты чаще меньше, чем при арен-
де. Но это если собрать как 
можно крупнее размер перво-
начального взноса и выплачи-
вать взносы как можно бы-
стрее. Несколько лет придется 

отказывать себе во всем. Тем не 
менее в России чаще всего идут 
именно на этот шаг.

Еще одна причина — отголо-
ски прошлого. Во времена СССР 
каждый человек должен был 
иметь постоянную прописку по 
месту жительства, где он и его 
семья «прикреплялись» к поли-
клинике, детсадам и школам 
и т.д. Все эти социальные блага 
арендатору, проживающему не 

по адресу прописки, получить 
было тоже можно, но сложнее. 
Когда появилась возможность 
приватизации жилья, граждане 
укоренились во мнении, что 
владение недвижимостью явля-
ется гарантом стабильности. 

Эксперты уверены,  что 
с развитием рынка аренды, 
с появлением предложения 
в домах, где все квартиры сда-
ются в аренду, отношение к это-
му будет меняться. Рынок будет 
становиться все более профес-
сиональным с точки зрения 
арендатора. 

В СССР каждый был должен иметь 
постоянную прописку. Это счита-
лось гарантом стабильной жизни.

А К Ц Е Н Т

В России люди готовы несколько лет 
отказывать себе во всем, лишь бы взять 
собственную квартиру в ипотеку.
Так они чувствуют себя увереннее

— Узнайте на сайте:
В каких регионах РФ квартиры 
дорожают быстрее всего 
rg.ru/art/1745224

ТЕЛЕВИДЕНИЕ На РЕН-ТВ стартовал проект «Неизвестная история»

Информация в красках
Андрей Васянин

Н
еизвестно — то есть инте-
ресно, не так ли? Дока-
зать это взялся в студии 

телеканала ведущий и автор 
«Неизвестной истории», доктор 
психологических наук, профес-
сор, заведующий кафедрой 
МГПУ Борис Рыжов.

Борис Николаевич — созда-
тель теории системной психо-
логии, основатель многотомной 
«Энциклопедии истории психо-
логии». И вдруг — программа об 
удивительных фактах и неоче-
видных версиях всем известных 
событий: чем занималась се-
кретная лаборатория США 
в Грузии, как советские ученые 
сверхчеловека, и как Зигмунд 
Фрейд был связан с НКВД.

— Мне интересен, прежде все-
го, сам процесс, — говорит про-
фессор Рыжов. — Я читаю лек-
ции 25 лет, и чем больше аудито-
рия — тем интересней высту-
пать. Тут же особые ощущения: 
аудитория не поддается подсче-
ту, и ты не перед ней, а перед 
объективом и микрофоном. 

Но опыт то при вас. 
БОРИС РЫЖОВ: Задача лектора — до-
нести информацию в интере-
сной форме. Я всегда стараюсь 
как-то разыграть эту информа-
цию, расцветить ее — интере-
сной историей, неожиданным 
фактом, в конце концов таким 
образом снять в аудитории на-

пряжение. За 25 лет чтения лек-
ций этих историй у меня скопи-
лось очень много. Ими можно 
теперь делиться со зрителем — 
каждую субботу в 17.20.

Поделитесь информацией про 
Фрейда и НКВД.

БОРИС РЫЖОВ: Готовя тему психоа-
нализа для «Энциклопедии...», 
я обнаружил факты, о которых 
никто еще не задумывался. Из-
вестно, что финансистом все-
мирного общества психоанали-
за, своеобразной партии психо-
аналитиков, был Макс Эйтин-
гон. У которого был двоюрод-
ный брат, Наум Эйтингон, гене-
рал-майор НКВД, организовав-
ший убийство Троцкого и не 

только, добычу атомных секре-
тов в Америке и еще массу дру-
гих очень громких операций. 
Так что весьма вероятно, что 
часть окружения Фрейда… 

…финансировалась нашими 
спецслужбами? Но зачем им 
нужен был Фрейд?

БОРИС РЫЖОВ: Кушетка психоана-
литика — место, где про себя рас-
сказываешь все, даже если ты 
генерал или ученый-атомщик. 
Или вот тема: почему Пушкин 
восклицал в «Маленьких траге-
диях» «да здравствует чума»? 
Да потому что Эпоха Возрожде-
ния началась благодаря вели-

кой чуме, поразившей Европу 
в 14 веке, тогда погибло очень 
много людей, а у их наследни-
ков неожиданно появились сво-
бодные деньги, которые они на-
чали платить художникам и ин-
женерам. 

Тема, надеюсь, готовится 
к эфиру?

Б О Р И С  Р Ы Ж О В :  Она пока в чер-
нильнице. Я пишу для режиссе-
ров истории на 2—3 страницы, 
они с ними работают, в том чи-
сле ножницами. Мои темы — 
Рюрик и Гамлет, Фрейд, Ста-
лин, Троцкий, эти персоны мне 
всегда были интересны и по 
ним копились какие-то факты. 
В каждом эфире идет 6—7 таких 
сюжетов.

В «Неизвестной истории» — 
яркий и динамичный видео-
ряд. Это не отвлекает от 
смысла?

БОРИС РЫЖОВ: У телепрограммы 
свои законы — тут должно быть 
много фактуры, много движе-
ния, и минимум «говорящих го-
лов». А чтоб зрителю было ин-
тереснее — нужен острый мо-
мент, определенное удивление 
происходящим, это фиксирует-
ся в памяти и крепко удержива-
ет наше внимание. Когда ты 
рассказываешь зрителю что-то 
действительно важное — это 
должно быть действительно ин-
тересно. 

Борис Рыжов: Чем больше аудито-
рия — тем интересней выступать.

Объявление  
о проведении общественных слушаний 
ЗАО НПП «Биомедхим» и администрация ГО г. Уфа Республи-

ки Башкортостан информирует о проведении общественных слу-
шаний по объекту государственной экологической экспертизы — 
проекту технической документации, включая оценку воздействия 
на окружающую среду (далее ОВОС): «Биологические препараты-
нефтедеструкторы торговой марки «Ленойл»®, СХП и техноло-
гии применения биологических препаратов-нефтедеструкторов 
торговой марки «Ленойл»®, СХП». Название намечаемой де-
ятельности: проект технической документации, включая ОВОС: 
«Биологические препараты-нефтедеструкторы торговой марки 
«Ленойл»®, СХП и технологии применения биологических пре-
паратов-нефтедеструкторов торговой марки «Ленойл»®, СХП». 
Цель намечаемой деятельности: Ликвидация/обезвреживание 
различных нефтесодержащих (в том числе застарелых) отходов, 
нефтезагрязненных шламов; рекультивация нефтезагрязненных 
земель и водоемов, восстановление ранее обработанных площадей 
в части проведения очистных работ как самостоятельный способ 
биологической очистки или как дополнительный (завершающий) 
этап после механического, физического либо другого способа 
очистки от нефтезагрязнений. Местоположение намечаемой 
деятельности: территория Российской Федерации. Наимено-
вание и адрес заказчика деятельности: ЗАО НПП «Биомед-
хим», ИНН/КПП 0278099673/027701001, ОГРН 1040204590183, 
450029, Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ульяно-
вых, 65/11, офис 2. Контакты: тел.: (347)200-90-01, эл. почта:  
elena-azolen@yandex.ru. Разработчик проектной документа-
ции: ЗАО НПП «Биомедхим», ИНН/КПП 0278099673/027701001, 
ОГРН 1040204590183, 450029, Россия, Республика Баш-
кортостан, г. Уфа, ул. Ульяновых, 65/11, офис 2. Контакты:  
тел.: (347) 200-90-01, эл. почта: elena-azolen@yandex.ru. Пример-
ные сроки проведения ОВОС: с 10.05.2013 г. по 21.11.2019 г. 
Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация ГО г.Уфа РБ, ЗАО НПП «Биомедхим». 
Форма общественного обсуждения: общественные слушания. 
Срок и место доступности: материалы проекта технической 
документации, ОВОС доступны для ознакомления, подготовки 
замечаний и предложений в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного объявления по адресам: ЗАО НПП «Биомедхим»,  
ИНН/КПП 0278099673/027701001, ОГРН 1040204590183, 
450029, Россия, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ульяновых, 
65/11, офис 2. Контакты: тел. (347) 200-90-01, эл. почта: elena-
azolen@yandex.ru. В сети интернет на сайте www.biomedhim.ru; 
Администрация ГО г. Уфа РБ 450098 г. Уфа, пр. Октября, д. 118, 
каб. 1б, тел.:(347)279-05-90, email: ecology@ufacity.info. Форма 
представления замечаний и предложений: В соответствии с 
п.4.10. Приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. №372 после 
окончания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) письменные и электронные сообщения, а также заме-
чания и предложения могут быть направлены в адрес заказчика в 
течение 30 дней. Общественные слушания материалов проекта 
технической документации ОВОС объектов государственной эко-
логической экспертизы состоятся 21 октября 2019 года в 10.00 по 
адресу: г. Уфа, пр. Октября, 69, конференц-зал УИБ УФИЦ РАН 
(каб. 217). Приглашаются граждане РФ и представители обще-
ственных организаций. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное объявление 
о проведении общественных слушаний
Администрация Тоджинского кожууна Республики Тыва и ООО 

«Голевская ГРК» сообщают о проведении общественных слушаний по 
объекту государственной экологической экспертизы «Строительство 
горно-обогатительного комбината на базе медно-порфирового место-
рождения Ак-Суг в Тоджинском кожууне Республики Тыва».

Цель намечаемой деятельности: строительство горно-обогати-
тельного комбината на базе медно-порфирового месторождения Ак-
Суг в Тоджинском кожууне Республики Тыва.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Тыва, Тоджинский кожуун, в 240 км на северо-восток от г. Кызыла, ли-
цензионный участок медно-порфирового месторождения Ак-Суг.

Наименование и адрес заказчика или его представителя:
Инвестор: ООО УК «Интергео», 123104, Москва, Тверской буль-

вар, 13, стр. 1, офис 654.
Заказчик: ООО «Голевская ГРК», 668530, Республика Тыва, Тод-

жинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 18.
Генеральный проектировщик и исполнитель ОВОС: АО «Гипро-

цветмет», 129515, Москва, ул. Академика Королева, 13, стр. 1.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: 01.08.2019 — 04.10.2019 гг.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Тоджинского кожууна Республики Тыва, 
668530, Республика Тыва, с.Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 20.

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устно или 
письменно

—  в ходе общественных слушаний;
—  по телефону: +7 (39422) 6-16-52;
—  по электронной почте: info@ak-sug.ru; 
—  через специальную электронную Форму: https://forms.gle/

MahSrbgBHcn3gRSG6;
—  по адресу: 668530, Республика Тыва, с. Тоора-Хем, улица Ок-

тябрьская, дом 20, время приема: понедельник – пятница, с 9.00 
до 18.00, обед с 13.00 до 14.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: с даты опуб-
ликования настоящего извещения и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эколо-
гической экспертизы, включая Материалы по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), можно с 07.10.2019 г. до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности по адресу: 668530, Респуб-
лика Тыва, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 20, время приема: понедель-
ник – пятница, с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00, а также на офици-
альном сайте Администрации Тоджинского кожууна (http://
todzhinsky.ru) и сайте АО «Гипроцветмет» (http://giprocm.ru/
obshchestvennye_obsuzhdeniya).

Общественные слушания состоятся 25.10.2019 г. в 15.00 по адресу: 
668530, Республика Тыва, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 20, актовый 
зал.

Ответственные организаторы:
—  от разработчика проектной документации и ОВОС: Григорий 

Александрович Лазарев, тел.: +7 (495) 600-32-00, g.lazarev@
giprotsvetmet.ru 

—  от заказчика: Елена Юрьевна Кудымова, тел.: +7 (39422) 6-16-52, 
info@ak-sug.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии, ут-
вержденных постановлением Правительства Российской Федерации от 
21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г» пункта 12 указанно-
го документа, Акционерное общество «Интер РАО — Электрогенера-
ция» сообщает, что на сайте Общества в информационно-телекомму-
никационной сети Интернет по адресу: http://irao-generation.ru/
information/raskinf_sor/inter_rao_electrogenecia/ раскрыта в полном 
объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» на 2020 год 
по ценам (тарифам) на поставляемую в условиях ограничения или от-
сутствия конкуренции электрическую энергию, регулирование кото-
рых может осуществляться в случаях и в порядке, которые предусмот-
рены статьей 23.3 Федерального закона «Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Общество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регули-
руемым услугам по транспортировке газа по газораспределитель-
ным сетям АО «Газпром газораспределение» на октябрь 2019 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«21 октября 2019 года в 16.00 в Центральной городской 
публичной библиотеке имени А.П. Чехова, расположенной по 
адресу: г. Таганрог, ул. Греческая, 105, Администрацией горо-
да Таганрога будут проводиться общественные обсуждения 
(в форме общественных обсуждений) материалов оценки воз-
действия на окружающую среду по объекту: «Таганрогский 
металлургический завод. Техперевооружение мартеновского 
цеха. Сооружение комплекса ДСП-150». г. Таганрог, ул. За-
водская, дом 1.

Целью намечаемой деятельности — является выплавка 
стали.

Месторасположение объекта — г. Таганрог, ул. Заводская, 
дом 1.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Таганрогский ме-
таллургический завод» (ПАО «ТАГМЕТ»), 347928, г. Таган-
рог, ул. Заводская, дом 1.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: ООО «ПроектСтрой», 344019, г. Ростов-на-Дону, 
пл. Карла Маркса, д. 28/2, оф. 7.

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные обсуждения.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений — Администрация города Таганрога в лице отдела 
по охране окружающей среды и природных ресурсов.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы мож-
но ознакомиться до 21.10.2019 в отделе по охране окружаю-
щей среды и природных ресурсов Администрации города  
Таганрога (по адресу: ул. Петровская, 73, к. 705) с понедельни-
ка по пятницу с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00. Заме-
чания, предложения, рекомендации и вопросы можно оста-
вить в Журнале учета замечаний, предложений, рекоменда-
ций и вопросов участников общественных обсуждений, до-
ступном по вышеуказанному адресу, или направить в адрес за-
казчика и разработчика».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных обсуждений

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая 
компания» (АО «АНХК») совместно с администрацией 
Ангарского городского округа (в соответствии с Феде-
ральным законом № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», уведомляют о начале 
общественных обсуждений на этапе представления пер-
воначальной информации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Трубопровод транспорти-
ровки отработанной (условно чистой) воды для обогрева 
канала водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ», а именно 
разработке технического задания по оценке воздействия 
на окружающую среду, входящего в состав предваритель-
ных материалов оценки воздействия на окружающую 
среду.

Название, цель и месторасположение намечаемой де-
ятельности: строительство на территории действующего 
производства АО «АНХК» объекта «Трубопровод транс-
портировки отработанной (условно чистой) воды для 
обогрева канала водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ», 
предназначенного для организации обогрева водоподво-
дящего канала технического водозабора №2 с целью ис-
ключения рисков его промерзания. Строительство наме-
чается по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, Первый 
промышленный массив, улица В, вдоль кварталов 11, 13, 
14, 16.

Наименование и адрес заказчика или его представите-
ля: АО «АНХК», 665830, Иркутская обл., г. Ангарск, ге-
неральный директор — Зеленский К.В.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: октябрь — декабрь 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Ангарского городского ок-
руга (665830, Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла 
Маркса, дом 19, кабинет 401, зал заседаний) совместно 
с заказчиком или его представителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания: 
техническое задание по оценке воздействия на окружа-
ющую среду по объекту «Трубопровод транспортировки 
отработанной (условно чистой) воды для обогрева ка-
нала водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ» доступно 
для ознакомления и направления замечаний и предло-
жений по адресу: 665830, Иркутская область, г. Ангарск, 
ул. Карла Маркса, дом 19, кабинет 333, с 9.00 до 17.00, 
с даты настоящей публикации до момента принятия ре-
шения о реализации намечаемой деятельности. Приня-
тие от граждан и общественных организаций замечаний 
и предложений в письменном виде с указанием Ф.И.О. 
к техническому заданию обеспечивается Заказчиком 
в течение 30 дней с момента публикации данного объяв-
ления.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Трубопровод транс-
портировки отработанной (условно чистой) воды для 
обогрева канала водозабора № 2 цеха 53/83 УВК и ОСВ» 
пройдут 21 октября 2019 г. в 11.00 в здании админис-
трации Ангарского городского округа по адресу: 665830, 
Иркутская область, г. Ангарск, ул. Карла Маркса, дом 19, 
кабинет 401 (зал заседаний).

Результатом общественных обсуждений будет утверж-
дение технического задания.

Исполнитель работ по ОВОС: Акционерное общество 
«Ангарскнефтехимпроект». Адрес: 665835, Иркутская 
область, г. Ангарск, ул. Чайковского, д. 58. Телефон: 
(3955) 67-67-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Учалинский ГОК» информирует население о проведе-
нии общественных слушаний по Материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду и проектной документации: «ОАО 
«Учалинский ГОК». Ново-Учалинский подземный рудник. 
Отработка запасов месторождения на полное развитие — 4,5 
млн.т/год».

Объект капитального строительства находится по адресу: 
453700, Россия, Республика Башкортостан, Учалинский район, 
г.Учалы, в 2 км к юго-востоку от эксплуатируемого Учалинс-
кого месторождения, на границе горного отвода Учалинского 
рудника.

Цель намечаемой деятельности — отработка запасов мед-
но-цинковой руды Ново-Учалинского месторождения подзем-
ным способом.

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес — 453700, Рос-
сия, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводс-
кая, 2.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения, — Совет муниципального района Учалинский район 
Республика Башкортостан.

Общественные слушания состоятся «25» октября 2019 года 
в 11.00 по адресу: 453700, Россия, Республика Башкортостан, 
г. Учалы, ул. Горнозаводская, д.3, кабинет 209.

В период с 25.09.2019 года по 25.11.2019 года заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознако-
миться с Материалами по оценке воздействия на окружающую 
среду и проектной документацией: «ОАО «Учалинский ГОК». 
Ново-Учалинский подземный рудник. Отработка запасов мес-
торождения на полное развитие — 4,5 млн.т/год» на офици-
альном сайте : www.ugok.ru и в архиве ОКСа АО «Учалинский 
ГОК» (г. Учалы, ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду с 09.05.2019 года по 25.11.2019 года.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений, — Секретарь Совета муниципального района 
Учалинский район Республики Башкортостан Гарипов Зариф 
Гадинанович. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменно, высылать на адрес Совета муниципального 
района Учалинский район Республика Башкортостан или по 
телефону 8 (34791) 6-12-22.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и 
предложений от Заказчика, — главный инженер ОКС АО «Уча-
линский ГОК» Исаев Владимир Юрьевич, телефон 8(34791) 
9-52-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик планируемой деятельности АО «Звезда» (юридический 
адрес: 678730, Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус, 
пгт Усть-Нера, ул. Советская, дом 16, каб. 201) информирует о про-
должении общественных обсуждений по объекту Государственной 
экологической экспертизы (ГЭЭ) федерального уровня — проект-
ной документации «Вскрытие и отработка глубоких горизонтов мес-
торождения «Сентачан» (Республика Саха (Якутия), Верхоянский 
район, в 180 км к юго-востоку от пгт Батагай), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Ориентировоч-
ные сроки проведения ОВОС: май 2019 г. — ноябрь 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Саха 
(Якутия), Верхоянский район, в 180 км к юго-востоку от пгт Батагай. 
Цель намечаемой деятельности: вскрытие и отработка глубоких го-
ризонтов месторождения «Сентачан» для добычи золото-сурьмя-
ной руды. Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания, прием замечаний и предложений в письменном 
виде. Наименование органа, ответственного за организацию обще-
ственных обсуждений — администрация МО «Верхоянский район» 
(Республика Саха (Якутия), Верхоянский район, пос. Батагай, 
ул. Ленина, д. 15) при содействии АО «Звезда». 

Проектная документация, включая материалы ОВОС, будет до-
ступна для ознакомления общественности с 23 сентября 2019 г. и 
размещена:

-
ка Саха (Якутия), Верхоянский район, пос. Батагай, ул. Ленина, д. 15; 

-

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех за-
интересованных лиц принимаются в письменной форме в месте оз-
накомления, а также могут быть направлены по факсу: 8 (495) 545-

.
Общественные слушания по объекту Государственной экологи-

ческой экспертизы — проектной документации «Вскрытие и отра-
ботка глубоких горизонтов месторождения «Сентачан» (Республи-
ка Саха (Якутия), Верхоянский район, в 180 км к юго-востоку от 
пгт Батагай), включая материалы ОВОС, состоятся 24 октября 
2019 г. в 15 часов 00 минут в здании МБУ «Батагайский центр куль-
туры и спорта» по адресу: Республика Саха (Якутия), Верхоянский 
район, пос. Батагай, ул. Ленина, д. 19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗВЕЩЕНИЕ 
Заказчик:  ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 

юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1. (Сайт: 
http://agroeco.ru, тел. 84737 262 02 64) информирует о проведе-
нии общественных обсуждений объекта государственной эколо-
гической экспертизы проектной документации «Ферма 7 — Сви-
новодческого комплекса» (далее — Объект), включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта по 
выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Во-
ронежская область, Таловский район, Вознесеновское сельское 
поселение, северная часть кадастрового квартала 36:29:9302004, 
земельный участок с кадастровым номером 36:29:9302004:298.

Срок проведения ОВОС: IV квартал  2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений: Администрация Новочигольского сельского посе-
ления Таловского муниципального района Воронежской облас-
ти, а также ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма общественных обсуждений: Общественные обсуж-
дения проводятся в форме слушаний.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 25 
октября 2019 года в 10.00 по адресу: Воронежская область, Та-
ловский район, с. Новая Чигла, ул. Ленинская, д. 66а (Дом куль-
туры).

Регистрация участников общественных слушаний с 9.00 до 
9.55.

Срок и место доступности материалов ОВОС: С докумен-
тацией по Объекту государственной экологической экспертизы 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня публикации дан-
ного объявления по адресу: 397473, Воронежская область, Та-
ловский район, с. Новая Чигла, ул. Ленинская, 80, с 8.00 до 12.00 
и с 13.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни, а также на интер-
нет-портале https://novochigla.ru/, телефон для справок: 8 (473) 
524-12-34.

Форма представления замечаний и предложений: Пред-
ставляются в письменной форме в течение 30 дней со дня пуб-
ликации данного объявления по адресу: 397473, Воронежская 
область, Таловский район, с. Новая Чигла, ул. Ленинская, 80, с 
8.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БОКС Ковалев и Альварес 
встретились перед боем

Не отводя глаз

Анна Козина

Чемпион мира в полутяжелом весе по версии WBO 
россиянин Сергей Ковалев и чемпион мира в среднем 
весе по версиям WBC и WBA Super мексиканец Сауль 
Альварес провели дуэль взглядов в преддверии поедин-
ка, который состоится 2 ноября в Лас-Вегасе.

Оба боксера признались, что предстоящий бой бу-
дет одним из сложнейших в карьере. Для Ковалева к 
тому же это очередная попытка унять критиков. Он 
проиграл три из последних семи боев. Да, в 2019-м 
Сергей вернул себе титул чемпиона, победив другого 
мексиканца Элейдера Альвареса, а в августе защитил 
пояс, нокаутировав британца Энтони Ярда. Но многие 
эксперты все равно считают, что Крушитель уже не тот.

— Возможно, это самый важный поединок, который 
я когда-либо проводил, — цитирует Ковалева портал 
BoxingScene. — Мне нравится сражаться с настоящими 
бойцами, а не с такими, как Уорд. Сауль Альварес один 
из лучших боксеров вне зависимости от весовой кате-
гории. А я сейчас лучше всех в полутяжелом весе. Нас 
ждет хороший бой.

Больше того, соперник россиянина уверен, что 
встреча будет судьбоносной. 

— Это риск для меня, потому что Ковалев тяжелее, 
сильнее и больше меня, — заявил мексиканец. — Однако 
мои мастерство и сила позволят мне быть конкурен-
тным в этом бою. Единственное, чего я хочу, это пере-
писать историю бокса.

Гонорар Сергея Ковалева за бой с Саулем Альваре-
сом составит 12 миллионов долларов. Хотя часть этой 
суммы придется отдать промоутерам. 

ХОККЕЙ Подмосковный 
клуб выиграл пять матчей 
подряд на старте сезона

«Витязь» 
разгулялся

Илья Соболев

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очередные матчи. Особняком стоит 
победа «Витязя» над «Северсталью» — 4:1, которая ми-
нимум на сутки вывела подмосковную команду на пер-
вое место в Западной конференции.

«Витязь» в лидерах Запада — это сюрприз. За годы 
выступления в КХЛ команда, базирующаяся в Подоль-
ске, обзавелась репутацией закоренелого середняка 
без сверхамбиций. «Витязь» всего дважды выходил в 
плей-офф, но в обоих случаях в первом же раунде наты-
кался на ЦСКА и выбывал из розыгрыша Кубка Гагари-
на без единой победы. 

То, что к подмосковной команде в нынешнем сезоне 
нужно присмотреться повнимательнее, стало понятно 
на предсезонном Кубке мэра Москвы, когда «Витязь» 
от души приложил все тот же ЦСКА — 5:0. Неслучай-
ность этой победы 
«Витязь» продол-
жил доказывать в 
официальных мат-
чах. Победная серия 
подопечных Михаи-
ла Кравеца состав-
ляет уже пять игр. 
Круче только екате-
ринбургский «Ав-
томобилист», выиг-
равший на старте 
вообще все семь 
матчей.

Оттенок сенса-
ционности бодрому старту «Витязя» добавляет тот 
факт, что возглавляет команду Михаил Кравец, прежде 
ни разу не занимавший в Континентальной хоккейной 
лиге пост рулевого. 

Как бы там ни было, под его руководством «Витязь» 
без большого количества звезд в составе добивается 
результата. Но главное, Кравцу удалось найти подход к 
самому статусному «витязю», Александру Семину. В 
последние годы складывалось полное впечатление, что 
некогда суперзвезда мирового хоккея Александр сов-
сем потерял интерес к игре и на лед выходит скорее по 
инерции. Однако на старте сезона 35-летний форвард 
внезапно похож на себя прежнего. В семи матчах у него 
7 (4+3) очков. Впрочем, далеко идущие выводы делать 
пока не стоит: большая часть сезона еще впереди. А се-
годня «Витязю» предстоит сыграть с ярославским «Ло-
комотивом».

«Железнодорожники» начали сезон не так уверен-
но и еще совсем недавно замыкали турнирную таблицу 
Запада. Гостевая победа над рижским «Динамо» — 3:2 
позволила подопечным Крэйга Мактавиша уйти с по-
следнего места. Хотя чрезмерное значение таблице на 
данном этапе, наверное, уделять не стоит, особенно с 
учетом того, что ярославцы наряду с финским «Йоке-
ритом» пока провели меньше всех матчей — по шесть. 

Тем временем вчера на Западе потеснить «Витязь» с 
первого места могли ЦСКА и СКА, встречавшиеся с 
«Адмиралом» и московским «Динамо» соответствен-
но. Но итоги этих встреч, равно как и матчей «Автомо-
билист» — «Куньлунь», «Металлург» — «Спартак», «Са-
лават Юлаев» — «Авангард», «Ак Барс» — «Нефтехи-
мик» и «Сочи» — «Торпедо», стали известны уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать. 

ВОЛЕЙБОЛ Сборная России вышла в плей-офф чемпионата Европы и теперь сыграет 
с Грецией

Задержатся в Любляне
Илья Зубко

Н
а чемпионате Европы по 
волейболу среди муж-
ских команд завершился 

групповой этап. Российская 
сборная, которая является дей-
ствующим обладателем титула, 
уверенно выиграла все пять 
матчей и заняла первое место. 
Ее первым соперником по плей-
офф станет Греция, которая чу-
дом оказалась в 1/8 финала. 

В заключительный игровой 
день нашим волейболистам 

предстояло, пожалуй, самое 
сложное испытание в лице хозя-
ев паркета словенцев. Если все 
предыдущие матчи россиян со-
бирали на трибунах горстки 
зрителей — разве что встреча с 
финнами привлекла внимание 3 
тысяч человек, — то на этот раз 
арена «Стожице» в Любляне 
была забита. Среди более чем 
10 700 зрителей на этом матче 
был замечен, пожалуй, самый 
известный словенский спор-
тсмен современности — баскет-
болист Лука Дончич. Этот обая-

тельный гигант в 2017-м привел 
свою сборную к сенсационной 
победе на Евробаскете, а сейчас 
отдыхает перед очередным се-
зоном в НБА и решил поддер-
жать коллег-волейболистов. 

Но среди них равного Дончи-
чу по мастерству не оказалось. 
Словенцы сопротивлялись отча-
янно, не отдав ни одного сета 
просто так, однако все равно все 
закончилось уже в трех партиях 
в пользу сборной России — 3:0 
(25:21, 25:21, 25:21). Вся проце-
дура заняла полтора часа. Самы-

ми результативными у россиян 
стали диагональный Виктор По-
летаев и доигровщик Дмитрий 
Волков, набравшие по 13 очков. 
Еще 11 баллов у блокирующего 
Дмитрия Мусэрского. 

— Очень трудный матч, где 
многое зависело от подачи и 
приема. Я рад, что мы играли 
стабильно, но это ничего не зна-
чит. Мы должны лучше пода-
вать, постоянно сохранять кон-
центрацию и больше ни о чем 
другом не думать. Нам нужно 
прибавлять и с каждым днем иг-
рать лучше. Впереди легких игр 
не будет, — заявил после матча 
главный тренер сборной России 
Туомас Саммельвуо.

Кстати, для словенцев вто-
рое на турнире поражение — ра-
нее они довольно неожиданно 
уступили Северной Македонии 
— фатальным не стало. Они заня-
ли второе место в группе и тоже 
уверенно вышли в плей-офф, где 
теперь встретятся с Болгарией.

Что же касается дальнейшей 
турнирной судьбы россиян, то 
первое место в группе серьезно 
облегчило им жизнь. Во-первых, 
с точки зрения логистики. Чем-
пионат Европы проходит в четы-
рех странах — Словении, Бель-
гии, Голландии и Франции. 
Сборная России благодаря удач-
ному выступлению на группо-
вом этапе избавила себя от лиш-
них переездов и практически на 
весь плей-офф гарантированно 
останется в Любляне. Только в 
случае, если наши волейболисты 
доберутся до финала, им придет-
ся лететь в Париж, поскольку ме-
дали будут разыграны именно во 
французской столице. Второй 

приятный бонус от первого ме-
ста в группе — соперник по 1/8 
финала, который объективно 
ниже классом. С этим получи-
лась целая история. Волейболи-
сты сборной Греции выиграли на 
турнире ровно один матч у Ру-
мынии, но при этом сохранили 
шансы на плей-офф. Сутки элли-
ны мучились в ожидании игры 
Португалия — Румыния, где и ре-
шалась судьба четвертого места 
в группе А. И надо же такому слу-
читься, что этот поединок завер-
шился именно так, как было 
надо грекам. Румыны выиграли в 
четырех партиях, и у трех выше-
означенных сборных в итоговой 
таблице были равные показате-
ли и по набранным очкам, и даже 
по соотношению партий. При-
шлось считать общую разницу 
мячей, по которой Греция обо-
шла Португалию ровно на один 
пропущенный: 386—432 против 
386—433. То есть судьбу места в 
плей-офф решил один-единст-
венный розыгрыш — уникаль-
ный случай.

Впрочем, есть подозрения, 
что радоваться эллинам придет-
ся недолго. Матч против России 
назначен на 21 сентября, и бу-
дем надеяться, здесь обойдется 
без сюрпризов. А в четвертьфи-
нале, который назначен на по-
недельник, наша команда встре-
тится с победителем матча Сло-
вения — Болгария.

Тем временем женская сбор-
ная России выиграла 3:2 свой 
четвертый матч на Кубке мира в 
Японии. На тай-бреке наши де-
вушки победили Доминикан-
скую Республику — 3:2 (25:16, 
25:23, 23:25, 23:25, 15:5). 

ФУТБОЛ «Локомотив» обыграл на выезде «Байер» 
в первом матче Лиги чемпионов

С немецкой 
точностью
Артур Нанян 

М
осковский «Ло-
комотив» старто-
вал в групповом 
этапе Лиги чем-
пионов с победы. 
«Железнодорож-
ники» довольно 
неожиданно об-
ыграли на выезде 

немецкий «Байер» — 2:1. 
Когда волею жребия в сопер-

ники «Локомотиву» достались 
«Ювентус»,  «Атлетико» и  
«Байер», многие эксперты 
предположили, что российско-
му клубу светит максимум 
борьба за третье место. И то с 
оговорками. Все-таки свежи 
воспоминания о прошлогодних 
результатах москвичей в Лиге 
чемпионов, когда они даже в бо-
лее слабой группе умудрились 
набрать лишь три очка и остать-
ся весной без еврокубков.

Однако главный тренер «кра-
сно-зеленых» Юрий Семин сей-
час был уверен: его команда вы-
ступит лучше. «Мы стали опыт-
нее. В прошлом году нам не хва-
тило терпения и где-то удачи. 
Надеюсь, теперь все сложится 
лучше», — говорил Юрий Павло-
вич перед вылетом в Леверкузен.

«Локомотив» прилетел в Гер-
манию без нескольких лидеров. 
Самые главные потери — братья 
Миранчуки. И если Алексей вер-
нется в строй уже на выходных, 
то Антон из-за повреждения 
стопы пропустит как минимум 
месяц. Не попал в заявку Соло-
мон Кверквелия, под вопросом 
было участие Бенедикта Хёве-
деса, разбившего голову в игре с 
«Сочи». Несмотря на травму, 
защитник вышел на поле с за-
клеенным лбом. 

Забавно, что Хёведес едва не 
стал антигероем встречи с «ас-
пириновыми», как еще называ-
ют «Байер». На 25-й минуте при 
счете 1:0 в пользу «Локомоти-
ва» немец отправил мяч в свои 
ворота. Но в конце первого тай-
ма Дмитрий Баринов вновь вы-
вел гостей вперед. Гол получил-
ся удивительным: выбивая мяч, 
вратарь «Байера» Лукаш Гра-
децки попал в Баринова, а тот с 
30 метров ювелирным ударом 
поразил ворота. Этот гол в итоге 
оказался решающим в матче.  

— Это все Палыч. Он разо-
брал соперника, рассказал об 
его слабых сторонах. Здорово, 
что у нас есть такой тренер, — 
был лаконичен Баринов.

Почти все успехи «Локомоти-
ва» за последние 25—30 лет свя-
заны с Семиным. Команда толь-
ко при нем выигрывала первен-
ство страны, участвовала в Лиге 
чемпионов и доходила в ней до 

плей-офф. А теперь вот впервые 
за 17 лет выиграла в выездном 
матче в рамках главного евро-
кубка. Как и сейчас, «красно-зе-
леных» тогда тренировал Семин.

— Конечно, я помню ту встре-
чу с «Галатасараем» в Турции. 

Но к чему долго говорить о том, 
что было в прошлом? Меня боль-
ше интересует будущее. Сегод-
няшняя победа для меня важнее, 
— отметил Юрий Павлович. 

Победа над «Байером» по-
зволила «Локомотиву» возгла-

вить группу «D». В параллель-
ной встрече в Мадриде «Атлети-
ко» сыграл вничью с «Ювенту-
сом» (2:2).  

Одна из самых громких по 
вывеске встреч первого тура 
группового этапа состоялась в 
Париже, где «ПСЖ» принимал 
«Реал». 

Даже оставшись без Нейма-
ра, Килиана Мбаппе и Эдинсона 
Кавани, парижане разгромили 

грозного соперника — 3:0. Геро-
ем вечера стал бывший полуза-
щитник «Реала» Анхель Ди Ма-
рия, оформивший дубль. 

Премьер-лига
 Уже сегодня матчем «Уфа» — 

«Спартак» стартует программа 
десятого тура Премьер-лиги. 

Встреча в столице Башкорто-
стана может стать судьбоно-
сной для рулевого «красно-бе-
лых» Олега Кононова. Команда 
потерпела четыре поражения в 
последних пяти играх, не смо-
гла пробиться в основную сетку 
Лиги Европы и опустилась на 
шестую строчку в чемпионате. 

Заявления руководителей 
клуба о кредите доверия к Коно-
нову не должны вводить в за-
блуждение. За последние годы 
«Спартак» неоднократно из-
бавлялся от тренеров после 
громких поражений. Не исклю-
чено, что Кононов станет следу-
ющим специалистом в этом 
списке. 

Главное событие тура прой-
дет в воскресенье: один из лиде-
ров чемпионата «Краснодар» 
отправится в гости к ЦСКА. К 
слову, накануне эти команды 
провели первые встречи в Лиге 
Европы. «Красно-синие» в Бол-
гарии играли с «Лудогорцем», а 
южане противостояли в Швей-
царии «Базелю». Результаты 
этих матчей стали известны по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 сентября, пятница, 
Матч Премьер
17.15 «Уфа» — «Спартак». Пря-

мая трансляция. 

21 сентября, суббота

Матч ТВ
18.55 «Тамбов» — «Ростов». 

Прямая трансляция. 

Матч Премьер 
13.55 «Ахмат» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция. 

18.45 «Зенит» — «Рубин». Пря-

мая трансляция. 

22 сентября, воскресенье, 
Матч Премьер
11.25 «Оренбург» — «Локомо-

тив». Прямая трансляция.

13.45 «Динамо» — «Сочи». Пря-

мая трансляция. 

16.25 «Арсенал» — «Урал». Пря-

мая трансляция. 

18.25 ЦСКА — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

В матче с «Байером» Дмитрий 
Баринов не только успешно отбирал 
мячи, но и забил решающий гол.

Диагональный Виктор Полетаев (слева) в матче со Словенией принес сборной России 13 очков.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Баринов принес москвичам 
победу эффектным ударом с 30 метров

Подмосковный «Витязь» претендует на звание главного 
 открытия сезона в КХЛ.

НОВОСТИ 

Приз лучшему
вратарю мира
назвали 
в честь легенды 
сборной СССР

РАВНЕНИЕ 
НА ЯШИНА
Сергей Литвинов

Знаменитый журнал France 
Football учредил отдельный 
приз для лучшего вратаря 
мира, который будет носить 
имя легендарного советского 
голкипера Льва Яшина. 

Список из десяти номинан-
тов будет объявлены 21 октя-
бря, а победитель станет изве-
стен 2 декабря на церемонии 
вручения «Золотого мяча» 
в Париже. Обладателя награды 
выберут 180 спортивных жур-
налистов со всего света.

Два года назад отдельный 
приз для лучшего вратаря мира 
по итогам сезона утвердила Ме-
ждународная федерация футбо-
ла (ФИФА). Его первым облада-
телем стал голкипер бельгий-
ской сборной Тибо Куртуа.

Напомним, что Яшин остает-
ся единственным вратарем в 
истории, завоевавшим награду 
сильнейшему футболисту году 
в Европе — «Золотой мяч». Прои-
зошло это в 1956 году, когда Лев 
Иванович вместе со сборной 
СССР выиграл Олимпиаду. 

Российские 
баскетболисты 
поборются 
за место 
на Олимпиаде 

ШАНСЫ
ОСТАЮТСЯ
Иван Ильин

Международная федерация ба-
скетбола объявила список из 
24 команд, которые смогут по-
спорить за четыре оставшиеся 
путевки на мужской олимпий-
ский турнир.

По итогам чемпионата мира 
в Китае путевки в Токио-2020 
получили Испания, Аргентина, 
Франция, Австралия, Иран, Ни-
герия и США. Еще одно место 
забронировано за хозяевами 
турнира. В числе претендентов 
на оставшиеся четыре олим-
пийские лицензии значатся 
Россия, Литва, Сербия, Брази-
лия, Словения, Греция, Хорва-
тия, Польша, Чехия, Германия, 
Италия, Турция, Тунис, Сене-
гал, Ангола, Китай, Южная Ко-
рея, Новая Зеландия, Канада, 
Доминиканская Республика, 
Мексика, Уругвай, Венесуэла 
и Пуэрто-Рико.

Теперь ФИБА определит хо-
зяев квалификационных тур-
ниров, которых будет четыре. 
В каждом примут участие по 
шесть сборных, которые разыг-
рают по одной путевке. 

Исполком ОКР 
принял 
приглашение 
на Игры-2020

ПРИЕДЕМ 
С ФЛАГОМ
Анна Бекетова

Исполком ОКР на заседании 
в Москве принял приглашение 
МОК на Олимпиаду-2020 в То-
кио.

Официальная бумага из Ло-
занны была получена в июле. 
В отличие от зимних Игр-2018 
в южнокорейском Пхенчхане, 
где сборная выступала под 
олимпийским флагом в статусе 
«спортсмены-олимпийцы из 
России» (OAR), в Японию наша 
команда поедет в националь-
ной форме и с российским три-
колором. 

Глава ОКР Станислав Позд-
няков отметил, что «приглаше-
ние — это реальный знак, что 
сложная страница взаимоотно-
шений ОКР и МОК была пере-
вернута».

Поздняков также напомнил, 
что крайний срок подачи заяв-
ки на участие в Играх истекает 
6 июля.

— Дедлайн по формирова-
нию олимпийской команды 
обозначен, но я уверен, что 
многие наши спортсмены, в 
том числе и легкоатлеты, будут 
внесены в систему аккредита-
ции гораздо раньше этой 
даты, — отметил президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии. 

У руля «Витязя» — 
специалист, 
который до сих 
пор ни разу не был 
главным тренером 
клуба КХЛ

Лига чемпионов: новости 
и онлайн-трансляции на сайте 
rg.ru/sujet/6230
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В Екатеринбурге проходит чемпионат мира по любитель-

скому боксу. Выход в полуфинал, а вместе с ним и медали 

ЧМ гарантировали себе четверо россиян — Глеб Бакши, Му-

слим Гаджимагомедов, Андрей Замковой и Максим Баба-

нин. Причем за результат Бабанина пришлось побороться 

не только на ринге. После протеста сборной России глав-

ная коллегия судей пересмотрела исход четвертьфинала, 

где изначально победу отдали британцу Фрэйзеру Эдварду 

Кларку.
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Москва +3...+9, дождь

Санкт-Петербург +5...+9, дождь

Анадырь +1...+5, дождь

Архангельск +1...+6, дождь

Астрахань +13...+21, облачно

Благовещенск  +3...+14, дождь

Владивосток +11...+17, солнечно

Волгоград +8...+17, облачно

Воронеж +6...+13, гроза

Екатеринбург +5...+9, дождь

Иркутск +8...+21, солнечно

Казань +5...+11, дождь

Калининград +6...+13, дождь

Краснодар +11...+17, дождь

Магнитогорск +6...+12, дождь

Мурманск +1...+3, дождь

Нижний Новгород +4...+9, дождь

Новосибирск +13...+23, солнечно

Омск +12...+21, облачно

Орел +6...+12, гроза

Оренбург +8...+15, дождь

Пермь +4...+8, дождь

Ростов-на-Дону +10...+17, облачно

Севастополь +15...+16, дождь

Симферополь +11...+15, дождь

Сочи +18...+24, дождь

Тамбов +5...+13, гроза

Тюмень +7...+12, дождь

Уфа +6...+11, гроза

Хабаровск +5...+15, солнечно

Челябинск +6...+12, дождь

Чита +4...+15, облачно

Элиста +11...+15, дождь

Южно-Сахалинск +5...+13, дождь

Якутск +2...+5, дождь

Ярославль +2...+9, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
На улице переменная 
облачность. Местами 
возможен небольшой 
дождь.

СУББОТА
Снова осадки. Атмос-
ферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают 
 похолодание, пасмур-
ную погоду с дождем.
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Роскосмос 
создаст двигатель 
для космического 
ядерного буксира
Ксения Колесникова • rg.ru/art/1747337
В 2020 году «Роскосмос» планирует испытания макета 
двигателя для космического ядерного буксира. Идея 
космического ядерного двигателя очень интересная 
и привлекательная. Но! Когда начинаешь вникать, 
о чем идет речь, в техническую сущность, понимаешь, 
что реализовать такую технологию и сделать ее без-
опасной пока очень сложно, почти невозможно. Не ре-
шен самый главный вопрос, даже теоретически, — охла-
ждение ядерного реактора. На атомных станциях охла-
ждение реактора — это очень большое, энергоемкое, 
сложнейшее устройство. Но оно работает в земных 
условиях. В космосе сложно отводить избыточное те-
пло, необходимо очень большое количество теплоно-
сителя. Например, самый дешевый теплоноситель — 
это вода. Но воды потребуется очень много. Такая же 
ситуация и с использованием существующих систем 
охлаждения, например, тепловых труб. Их тоже потре-
буется огромное количество. 
vlad vlad

Без проволочек 
и бесплатно
Татьяна Замахина • rg.ru/art/1747511
Из-за дороговизны и ряда бюрократических проволо-
чек процедура банкротства пока остается недоступ-
ной. В Госдуме предлагают сделать этот механизм бо-
лее эффективным. Скажем прямо: обязательная сумма 
в 25 тысяч рублей, которая нужна для начала произ-
водства банкротства, не всегда устраивает финансо-
вых управляющих, и крайне редко можно найти за эти 
деньги действительно грамотного юриста по финансо-
вым вопросам. Они попросту отказываются вести дело 
о банкротстве. Ситуация парадоксальна: если у гра-
жданина нет имущества и денег, то тогда банкротство 
ему недоступно. Считаю, что надо на законодательном 
уровне обязать юристов принимать участие в проце-
дуре банкротства. Ведь есть же положение в законе, 
когда государство назначает адвоката бесплатно при 
финансовой несостоятельности физического лица.
Алекс Иванов

Пучок раздора
Надежда Столярчук • rg.ru/art/1746823
Следственный комитет проводит проверку в красно-
ярской школе, где произошел скандал из-за прически 
ученика четвертого класса. Он пришел на занятия с не-
подобающей, по мнению администрации, прической. 
Самое интересное в том, что, если мечта юного футбо-
листа играть в «Манчестер Юнайтед» сбудется и Про-
хор будет известен всему миру подобно его кумиру 
Златану Ибрагимовичу, директор школы и завуч будут 
долго рассказывать следующему поколению учащихся 
о том, каким хорошим и настойчивым был их прослав-
ленный ученик. Это будет завтра, а сегодня все это вы-
глядит ужасно, унизительно и оскорбительно по отно-
шению к ребенку, не совершившему ничего из того, 
что подлежит какому-либо наказанию или порицанию. 
Подобное отношение недопустимо. И последнее. Свои 
оценки действиям руководства школы дали Министер-
ство просвещения РФ и министр образования Красно-
ярского края. Общее в них едино — недопустимость ка-
ких-либо препятствий со стороны школ в доступе уча-
щимся к образовательному процессу.
Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

СОЦЗАЩИТА С какого возраста положены льготы 
для предпенсионеров
rg.ru/art/1748584

ЗДОРОВЬЕ Как защититься от простуды осенью
rg.ru/art/1749344

СЕТЬ Вирус обманывает продавцов на сайтах 
объявлений
rg.ru/art/1749377

СОВЕТЫ Как привить ребенку любовь к чтению
rg.ru/art/1749203

ЗДОРОВЬЕ Почему нельзя принимать важные 
решения натощак 
rg.ru/art/1749633

ВИДЕО Дворняжка подала пешеходу пример
rg.ru/art/1748232

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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ФЕСТИВАЛЬ Как интегрировать мистику новолуния в пространство
между «Москвой» и «Санкт-Петербургом» 

Луна-Сити

Новолуние среди небоскребов: место съемки — Москва-Сити, камера — Fujifilm X-T20, время — март этого года. Для любителей самому все увидеть и попро-
бовать, сообщаем: очередное новолуние в столице примерно через неделю, 28 сентября. Берите камеру, дерзайте. 

Игорь Горшков, сисадмин и фотограф интерьеров. Второй раз участвует 
в конкурсе «Самая красивая страна». Победитель в номинации «Архитектура».

Игорь Елков 

Н
е знаю, кто как, но 
лично я преступно 
(с точки зрения ас-
трологов, чародеев 
и ведьм) смешиваю 
понятия «полнолу-
ние» и  «новолу-
ние». Впрочем, на-
верное, как и боль-

шинство обывателей. 
Нет, конечно, визуально от-

личить полную Луну от расту-
щей все могут. Делов-то. Но каж-
дой лунной фазе приписывают 
особые качества, от ее магии не 
спрятаться, не скрыться. Закры-
ваешь глаза, в голове каша из 
голливудских сюжетов. То перед 
мысленным взором бледный 
лик графа Дракулы, то не своим 
голосом воют полулюди-полу-
волки…

Так было. 
А теперь все иначе. Легенды 

рушатся. Теперь если Дракула 
и есть, то он обитает в одном из 
офисов небоскреба, который пе-
ред вашими глазами. Хороший 
костюм, последняя модель ай-
фона, ездит себе на скоростном 
лифте и печально смотрит на 
нас с высоты одной из башен 
Москва-Сити. А упырей, ведьма-
ков да вурдалаков и след про-
стыл. Внизу же охрана, качки-
секьюрити, кто же нечисть в та-
кое место пропустит.

Да и Луна, согласитесь, нем-
ного мультяшная.

В общем, как хрипло пел Вла-
димир Семенович Высоцкий: 
«Лукоморья больше нет, от ду-
бов простыл и след».

Разрушил легенду Игорь Гор-
шков. Снимок назвал «Новолу-
ние среди небоскребов». Отпра-
вил на конкурс Русского геогра-
фического общества «Самая 
красивая страна». Победил в но-
минации «Архитектура». 

Горшков живет в Москве, ра-
ботает в компании, которая за-
нимается интерьерами. Трудит-
ся системным администрато-
ром и фотографом интерьеров. 
Небоскребы, что на снимке, это 
275-метровая башня «Москва» 
и 235-метровый «Санкт-Петер-
бург» комплекса «Город сто-
лиц» в Москва-Сити.

Еесли вы замыслили сделать 
оригинальный кадр, пригласив 
в качестве фотомодели новую 
Луну, то эту особу придется до-
вольно долго ждать. Новолуние 
случается раз в 29,5 дней.

— А я не ждал, — буднично го-
ворит Игорь. — Все получилось 
спонтанно. Снимал Москва-Си-
ти на закате. Снимал-снимал, 
а тут начала восходить Луна. 
Стал снимать ее на светлом 
небе. И ощутил, что в какой-то 
момент она окажется между 
двумя башнями. Решил подо-
ждать там пару часов, чтобы 
поймать этот момент... 

В фотоконкурсе РГО он уча-
ствует второй раз. В прошлом 
году его снимки не дошли до фи-
нала. А в этом — полный триумф. 
С победой на сцене Медиацен-
тра парка «Зарядье» его поздра-
вила Марина Девовна Лошак, 
директор Государственного му-
зея изобразительных искусств 
им. А.С. Пушкина.

Напомню: на этот конкурс 
прислали 42 тыс. фотографий. 
Экспертная комиссия труди-
лась нескольких месяцев, оце-
нивая каждую работу. Их отбор 
проходил анонимно — эксперты 
и члены жюри видели только 
сами снимки, но не имена их ав-
торов. Среди членов жюри фото-
конкурса, кроме профи — веду-
щих фотографов России, были 
Сергей Шойгу, Андрей Конча-
ловский, Марина Лошак, Елена 
Исинбаева. 

— Игорь, а работы коллег пон-
равились? Сможешь назвать по 
памяти, скажем, три снимка?

— Произвела впечатление 
«Встреча осени и зимы» Елены 
Пахалюк, — отвечает без разду-
мья. — Снимала на горе Ай-
Петри в Крыму. 

Понравилась «Веяния Рери-
ха» Виталия Беркова. Он побе-
дил в номинации «Искусство ди-
кой природы (арт-фото)», сни-
мок сделан на одной из гор Си-
хотэ-Алиня. Сюжет по заветам 
Николая Рериха: «Скоро взой-
дет солнце, а пока можно пове-
рить в любую сказку, даже в ле-
гендарную Шамбалу».

И третий — «Между летом 
и зимой» Владислава Соколов-
ского. Снимал алтайское Телец-
кое озеро... Но, честно говоря, 
отличных работ там много, а це-
ремония награждения — это 
всегда суета. Хочу прийти на вы-
ставку в выходные, более внима-
тельно посмотреть.

...И каждый это может: рабо-
ты победителей фотоконкурса 
РГО до 22 сентября включитель-
но нужно увидеть своими глаза-
ми в столичном парке «Заря-
дье». 
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